
SUMARIO 

El reportaje: Los apartamentos 
turísticos "De Tena" 3 6 

r 
Sociedad y religión 4 0 

Cultura... 

"Con lo reducido que la palabra logotipo me obliga, simplifico fundiendo en es-
te símbolo enlazado con nuestra bandera, motivos arquitectónicos (Fuente de 
los patos y Torre) y medioambientales (sol. pájaro y bellota)" 

Quiñi Alvarez 

LA fjp 
ALMENA 

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN LOCAL 
Constantina, Marzo de 2 .001 

A ñ o I V J ^ Ú m ^ P r e c i o 1,2 € / 2 0 0 Pesetas 

Turno de Réplica 1 0 

Hablando con...Las Camareras 
de la Esperanza 11/12 

Nuestra gente, 



T U J M N O O I E M E P L I I O U R N O DE RÉPLICA 

El Grupo Municipal Socialista nos viene mirando 
con lupa desde que comenzamos a editar este periódico 
y nos conceden una importancia que seguro no merece-
mos. Hacen bien, están en su completo derecho, faltaría 
más. Ellos opinan, nosotros opinamos (en el caso de que 
tengan a bien concedernos esa gracia) y de las divergen-
cias surgidas, de los argumentos esgrimidos y del estilo 
de cada uno, que cada cual extraiga sus propias conclu-
siones. Y no hay más. Aceptamos de buen talante las crí-
ticas. Ya lo hicimos cuando fuimos objeto de sus desca-
lificaciones durante la pasada campaña electoral. ¿Se 
imaginan por un momento que hubiéramos mantenido 
nosotros con ellos la misma actitud? 

Lo que no podemos consentir es que las críticas deri-
ven hacia temas personales. Nunca en los casi tres años 
que llevamos editando el periódico hemos entrado en es-
te tipo de valoraciones, a pesar de que por su condición 
de personas públicas, podríamos habernos concedido 
ciertas licencias al respecto. Simplemente es una cues-
tión de estilo y a la vista está el de cada uno. 

Analizando detenida y seriamente el texto, busquen 
(los que hayan tenido la paciencia de leerlo y la de llegar 
hasta aquí) el motivo que ha provocado la crítica, lo que 
ha desencadenado la indignación necesaria para atacar 
personalmente a la autora de la información presunta-
mente sesgada, tendenciosa y malintencionada. ¿Qué 
hemos dicho y, sobre todo, qué no hemos dicho del Hos-
pital? Imaginamos que para los ofendidos habrá sido la 
gota que ha colmado el vaso. Hemos cometido el grave 
pecado de manifestar públicamente nuestra desconfian-
za hacia los políticos en general, remitiéndonos a un pa-
sado no muy lejano que parece haber sido borrado de la 
mente de algunos. l iemos cometido la osadía de cuestio-
nar la duración del aparente consenso en un asunto co-
mo el del Hospital Comarcal, aunque hemos manifesta-
do nuestro deseo sincero de que así no fuera. Hemos co-
metido la infamia de estar cansados de tantas palabras y 
solicitar que quien tiene la obligación de actuar, pase de 
una vez por todas a los hechos. 

Cuando hemos hablado de polémicas estériles nos 
referíamos a todas las que vienen protagonizando los 
dos grupos municipales en el espacio que tienen reser-
vado. No vamos a ser nosotros, por supuesto, los que les 
digamos a ambos a qué deberían dedicarlos ¿Qué es esto 
que mantenemos sino una nueva polémica estéril que no 

I 

conducirá a ninguna parte? 

¿Nos permiten sentirnos totalmente decepcionados 
con el nivel que demuestran? ¿Acaso sólo ellos pueden 
pedirnos objetividad? ¿Y la suya? ¿No tienen también 
obligación de tenerla y demostrarla? 

Sobre la acusación de nuestra total dependencia del 
grupo que actualmente gobierna el Ayuntamiento, prefe-
rimos no pronunciarnos siquiera, a sabiendas de que los 
que estén convencidos de ello porque así les interese o 
así lo crean sinceramente, 110 van a cambiar de opinión. 
Si la línea que hemos seguido les ha llevado a esa con-
clusión seguirán pensando lo mismo, porque, acertada o 
equivocadamente, nuestra actuación va a seguir siendo 
la misma. 

Por último no podemos dejar pasar la puntualización 
que nos hacen en séptimo lugar y que, en nuestra opi-
nión. retrata fielmente su forma de entender la política 
(y más cosas). No tienen el más mínimo rubor en reco-
nocer ciertas prácticas que, no por ser habituales en po-
lítica son menos reprobables. Califican de "cosa ma-
la" (faltaría más) el enchufismo que abierta y descarada-
mente reconocen, pero que sólo asumen como una prác-
tica del pasado y que, por supuesto, a ellos no les afec-
ta. Nos gustaría hacerles al respecto las siguientes pre-
guntas: 

¿Desde cuándo esas cosas malas han dejado de prac-
ticarse? ¿Esas cosas malas se hacían sólo aquí en el 
Ayuntamiento o se practican en cualquier organismo 
donde su partido tiene el poder (otros Ayuntamientos, 
Junta, Diputación)? ¿Cuál ha sido el momento exacto de 
esa renovación? ¿Quizás justo desde que perdieron el 
poder? ¿Qué personas la han llevado a cabo? ¿Se ha pro-
ducido a todos los niveles y en todos los organismos? 
¿Qué es lo que entienden realmente por malo, el colocar 
a los afiliados a dedo o que luego esos afiliados 110 les 
guarden la fidelidad y el vasallaje debidos? 

El pasado puede ser historia, pero no cuando a noso-
tros nos apetezca o simplemente no nos interese, sino 
cuando los hechos, las maneras, las actitudes, los estilos 
y las formas así lo demuestren. ¿Creen realmente que es 
éste su caso? Haciéndonos eco de su recomendación fi-
nal, que cada cual opine. 

La Almena 
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oHcAcBLANDO CON. . . 

Alrededor de un 
bastidor gigante, monta-
do sobre borriquetes, se 
sientan cada día una 
media de seis personas, 
entre las camareras: Rosa 
Arguijo, Pepi Villalobos, 
Lourdes Camargo, Ro-
bledo Valdivieso, Eloísa 
Valdivieso, Paqui Sán-
chez; algunas volunta-
rias: Rosi Valdivieso, 
Ede lmira A r g u i j o . . . y 
Joaquín. 

Tienen a sus hijos con ellas 
porque todas son amas de casa y 

- ¿Cómo surgió la idea de bordar 
las bambal inas del palio? (Nos con-
testa Joaquín). 

Resulta que la parte delantera del 

Joaquín nos va contan-
do, sin parar de subir y 
bajar el hilo, que están 
haciendo un bordado 
de aplicación en tisú 
de plata y oro. A base 
de plantillas de cartón 
piedra, se pasan a tisú 
(un tipo de telaj de 
plata o de oro. Previa-
mente el tisú se ha 
tratado, para que no se 
deshilaclie, con almi-

dón y harina al 50%, esta receta se la 
dieron las Hermanas Jerónimas. Lue-
go las piezas se pasan a malla de oro 
o a terciopelo. La bambalina lleva 

n 
• uando esta Alme-

i na vea la luz, la 
Cuaresma estará llegando a 
su fin y el aire se verá 
impregnado de los olores 
primaverales de los naran-
jos en flor, del alperchín 
azotado por el sol, del 
incienso de las iglesias y de 
la explosión de flores y 
arbustos de la Sierra. En cada iglesia 
de Constantina, grupos de hombres y 
mujeres trabajan, en la recta final, la 
preparación de las cofra-
días de las distintas 
hermandades. 

Entre estos grupos, 
supimos que las Cama-
reras de la Esperanza 
realizan un trabajo 
artesanal realmente 
sorprendente: el bordado 
a mano de las bambali-
nas del palio de Ntra. 
Sra. de la Esperanza. 

Nos atendieron en 
la Casa Hermandad, en 
una habitación pegada al 
coro de la Ermita de 
Ntro. Padre Jesús Naza-
reno, donde desde hace 
cuatro años realizan esta 
obra de arte. 

Si no lo vemos no lo creemos. 
Con sus propias manos, puntada a 
puntada, estas mujeres y un hombre, 
(oaquín Ortega Murcia-
no, van elaborando la 
hermosísima obra que, 
Dios mediante, todos 
podremos contemplar el 
próximo Viernes Santo. 

Las Camareras 
Ca Tsjjeranza 

por 

Ángela Aranda y Dolores Villar 

trabajadoras. Se toman su café y sus 
dulces, y allí pasan todas las tardes de 
la semana y algunos sábados, en los 

que incluso organizan comidas para 
echar el día con los niños, ellas bor-
dando mientras sus maridos trabajan 
en la Iglesia y en los pasos. 

palio fue bordada por 
rín Carlos Corral al que 

desde aquí todos quere-
mos recordar cariñosa-
mente, hace unos diecio-
cho años. Aprovechando 
su diseño lo reestructura-
mos e hicimos la otra 
parte, la trasera. Pero, 
cuando hace dos años 
estrenamos la nueva, la 

pusimos delante pasando la de Carlos 
a la parte trasera. Aún faltaban las 
dos laterales, las más largas, y eso es 

lo que en este momento 
estamos bordando para 
estrenar este Viernes 
Santo el palio comple-
to. 

- ¿Qué tiempo os ha 
llevado esta tarea?. 

Llevamos cuatro años. 
Empezamos siendo 
Hermano Mayor nues-
tro querido amigo 
Ricardo Zuria, quien 
junto con su esposa, 
Robledín Trigo 
camarera emprendedo-
ra y enérgica donde las 
haya-, fueron quienes 
nos animaron a todos 
a realizar este proyec-

to. 

Ellas nos cuentan que al princi-
pio, cuando Ricardo se lo propuso, 
tuvieron mucho miedo porque nadie 

sabía cómo podría 
salir: Entre Ricardo y 
Joaquín nos convencie-
ron y comenzamos a 
hacerlo todo de forma 
manual. 



H a b l a n d o c o n . . . L a s C a m a r e r a s d e la E s p e r a n z a 

Con mucho sacrificio y 
quitándonos tiempo de nues-
tras casas y de nuestro ocio. Al 
principio veníamos los martes 
y jueves por la tarde, después, 
durante este último año, todos 
los días. Ya veis que nos trae-
mos aquí a nuestros hijos, que están 
jugando en el patio de la Casa Her-
mandad. se ensucian, se mojan, a 
veces se hieren porque más de uno ha 
"aterrizado" por las escaleras. Menos 
mal que esta casa reúne buenas con-
diciones para todo esto: para que los 
niños puedan jugar, para que nosotras 
podamos trabajar a gusto y 
para colocar bien los trabajos 
realizados, porque, además de 
las bambalinas, en estos cuatro 
años, hemos hecho trajes de 
nazareno, una saya para la 
virgen y túnicas de monagui-
llos. Nuestros maridos mien-
tras hacen sus trabajos en la 
Iglesia y en los pasos. Otra 
tarea que no abandonamos es 
la limpieza de la Iglesia y de la 
Casa hermandad. Pero sobre 
todo lo hacemos porque hemos 

Mentiríamos si dijéramos que no 
tenemos ganas de acabar pero, por 
otro lado, nos da un poco de pena, 
sobre todo porque este trabajo nos ha 
unido mucho. A nuestros hijos tam-
bién, que ya son "grandes amiguitos". 
Nos ha ser\'ido, digamos, de terapia 
de grupo. Hemos compartido nuestras 

Nuestro mensaje sería que no 
dejen de mirar con mucha 
atención, la mañana del próxi-
mo Viernes Santo, el hermosí-
simo palio que han bordado 
las Camareras de la Esperan-
za. una auténtica obra de arte, 

tejida con miles de puntadas de ilu-
sión. amistad, cariño, dolor , tristeza, 
alegría, lágrimas y risas, y que ahí 
queda, para la posteridad de esta 
Hermandad y de este pueblo. Desde 
aquí nuestro caluroso y muy entraña-
ble aplauso para estas mujeres valien-
tes y emprendedoras, y a Carlos Co-

rral, y a Joaquín Ortega y a 
Ricardo y Bedi y a...todos los 
que habéis puesto vuestro 
granito de arena en este es-
pléndido palio. 

Por último, y por deseo del 
resto de las camareras un 
mensaje de cariño, apoyo y 
esperanza, para Paqui y Anto-
nio, por su constante e inmen-
so ejemplo de humanidad. 

combinada la malla color oro 
y el terciopelo color azul 
azafata. 

Las piezas que hemos 
nombrado van cosidas tres 
veces hasta su terminación, 
siendo la última con hilo de 
oro de distintos grosores. Al 
final se enriquece con lente-
juelas y piedras de colores. 

¿Cómo podéis sobrelle-
var este trabajo siendo ma-
dres, amas de casa y traba-
jando ? 

vivencias, las buenas y las 
malas y nos hemos ayudado 
mutuamente. Son muchas las 
cosas que hemos vivido jun-
tos, en hermandad, desde 
enfermedades hasta proble-
mas de pareja, pasando por 
la dolorosa pérdida de seres 
queridos y creemos que entre 
lodos nos hemos aimdado a 
superar los malos momentos y 
a enfrentar los contratiempos 
de la vida can nuevas ilusio-
nes y con esperanza. 

¿Queréis transmitir un men-
saje a nuestros paisanos? 

Que nosotros ya nos vamos, 
porque ya terminan nuestros cuatro 
años y que en este momento no tene-
mos la certeza de que alguien se 
quede. Y decirles a todos que la vida 
de hermandad es muy bonita y que no 
importa si tienen niños pequeños, que 
ellos son la alegría de la Casa Her-
mandad. En definitiva, que es una 

buena y enriquecedora expe-
riencia que merece la pena 
compartir. 

Por último, animar a que se 
vistan de nazareno el Viernes 
Santo, con La Esperanza, 
porque si no, se va a perder la 
tradición. 

Nos llama mucho la 
atención el corte del final de 
las bambalinas y nos explica 
Joaquín que es de corte sevi-
llano por la crestería y las 
lobulaciones que tiene. puesto mucha ilusión en este trabajo. 

¿Os sentís satisfechas del traba-
jo que estáis realizando? 

Desde luego que sí. Es muy duro 
porque además de todo el tiempo que 
nos ocupa, hemos pasado mucho frío 
y también mucho calor. En verano 
tuvimos que suspenderlo por el ago-
biante calor que no nos dejaba bordar. 

Y en cuanto al coste económico, 
¿Qué podéis decirnos? (Contestan 
ellas) 

Llevamos gastado 1.200.000 
pesetas. El material lo compramos en 
Sevilla. Ixi mayor parle de este dinero 
lo hemos conseguido las camareras, 
con rifas y con donativos que nos han 
hecho llegar. Si lo hubiésemos 
mandado a hacer habría 
costado más de 5 millones de 
pesetas. 
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P Á G I M A BE S A L U I S X G I N A D E s a l u d 

La Consejería de Salud de la 
Junta de Andalucía eslá hacien-
do una campaña intensiva sobre 
los cambios de viales y jeringas 
de insulina que, a partir del día 
28 de febrero, se producirá en 
todo el territorio nac ional . 

Este cambio afectará a toda 
la población diabética que nece-
sita insulina diar iamente y, por 
lo tanto, es necesario que toda 
esta población esté adecuada-
mente informada de estos cam-
bios para evitar así posibles 
complicac iones con su enferme-
dad. 

La Directora del Distrito 

NOTA DE PRENSA PARA 
REVISTAS 

PROFESIONALES 

El 28 de febrero del año 2001 en-
trará en vigor el cambio de viales de 
insulina de 4 0 Ul/ml a 100 Ul/ml con 
el c o n s i -
guiente cam-
bio de jerin-
gas gradua-
das para su 
a d m i n i s t r a -
ción. Por tan-
to, a partir de 
esta fecha, 
las Oficinas de Farmacia y Centros 
Sanitarios, solamente dispondrán, 
para su dispensación, insulina en 
viales de 100 Ul/ml y jeringas cali-
bradas para 100 Ul/ml. 

El motivo de este cambio se debe 
a que la presencia en el mercado de 
diferentes concentraciones de insuli-
na puede crear problemas al paciente 
en un mundo cada vez más global y 
abierto. Por otra parte, la mayoría de 
los países pertenecientes a la Unión 
Europea y no pertenecientes a la U. 
E., ya han llevado a cabo este cambio 
de concentración de insulina en via-
les a 100 Ul/ml. 

En base a la experiencia adquiri-
da en otros países del entorno euro-

peo, se considera aconsejable efec-
tuar el cambio sin periodo de coexis-
tencia de las dos concentraciones. 

También hay que tener en cuenta 
que cada día son más los españoles 
que pasan periodos vacacionales en 
el extranjero pudiéndose producir 
conflictos de dosificación al no en-
contrar la concentración equivalente 
a la disponible en España. 

Asimismo a España acuden cada 
año más turistas, algunos de los cua-
les precisan insulina y, la mayoría de 
éstos, utilizan habitualmente la de 
100 Ul/ml, requiriendo por tanto con-
tinuar con esta pauta de tratamiento. 

Este cambio de 4 0 Ul/ml a 100 
Ul/ml no modifica en ningún caso la 
dosis prescrita, la frecuencia de la 
administración, así como el tipo y 
marca de insulina que se debe inyec-
tar. La dosis de insulina en Unidades 
Internacionales es la misma, pero el 
volumen a inyectar es menor, ya que 
la insulina de 100 Ul/ml es dos veces 
y media más concentrada. 

Este menor volumen a inyectar 
conlleva una mayor duración para el 
paciente de cada envase de insulina, 
hasta dos veces y media más. Esta 
circunstancia deberá ser tenida en 
cuenta por el médico a la hora de 

prescribir el número de viales más 
adecuado para el paciente. Por ejem-
plo, si un paciente actualmente re-
quiere 4 viales de insulina al mes de 
4 0 Ul/ml al mes, con el mismo núme-
ro de viales de 100 Ul/ml y mante-
niendo la misma dosificación, tendrá 
insulina para dos meses y medio. 

En cuanto a las personas con di-
abetes que utilizan los sistemas de 
administración tipo pluma, no ten-
drán que hacer ningún cambio ya 
que estos dispositivos utilizan insuli-
na de 100 Ul/ml. 

El Ministerio de Sanidad y Con-
sumo, en colaboración con todos los 

agentes implicados, fabricantes de 
insulina y jeringas, Comunidades 
Autónomas, Organizaciones profesio-
nales sanitarias, Sociedades Científi-
cas, educadores en diabetes y asocia-
ciones de pacientes, ha puesto en 
marcha una campaña informativa 
con el objetivo de que la implanta-
ción del cambio de concentración se 
lleve a cabo correctamente. 

A partir del 28 
de febrero los 
viales y jerin-
gas de insulina 
de 4 0 Ul/ml 
cambiarán a 
100 Ul/ml. 

Para inyectar 
la insulina de 100 Ul/ml hay que uti-
lizar las jeringas graduadas para 100 
Ul/ml. 

El cambio no modifica, en nin-
gún caso, la dosis necesaria, la fre-
cuencia de la administración, ni el 
tipo ni la marca que se utilice. 

Aunque el cambio no modifica la 
dosis, el volumen a inyectar será me-
nor, ya que la insulina de 100 Ul/ml 
es dos veces y media más concentra-
da que la de 40 Ul/ml. 

El menor volumen a inyectar su-
pone una mayor duración de cada 
envase de insulina. 

EL CAMBIO SÓLO AFECTA A LAS PERSONAS 
QUE UTILIZAN VIALES Y JERINGAS DE 

INSULINA 



J4. cCo Ces cencía y riesgo 

Hace pocos días se han presentado los resultados 
del estudio "Encuesta Mundial Sobre el S e x o " 

financiado por la empresa Durex®, el cual se relaciona 
con el motivo de escribir este artículo y que no fue otro 
que informar sobre la alarma suscitada por la creencia de 
que existía un elevado índice de embarazos entre adoles-
centes en Constantina, y aunque el hecho parece de me-
nor importancia, porque el número de afectados es infe-
rior que el que se barajaba, sí que mantiene su trascen-
dencia por los cambios tan radicales que se producen 
tanto en los adolescentes afectados como en sus familias. 

Buscando bibliografía más cercana a nuestra pobla-
ción, porque el estudio referido es de ámbito mundial 
(incluye a 18 .000 personas de 27 países y de edades com-
prendidas entre los 16 y los 55 años) y tiene validez como 
aproximación al tema, he hallado otro sobre "Sexualidad 
y Adolescencia en Jóvenes Andaluces" (basado en en-
cuestas a 1000 jóvenes andaluces de 15 a 21 años), que 
aporta datos esclarecedores sobre este difícil aspecto de 
tan difícil edad. 

Voy a exponer las actitudes, conocimientos y con-
ductas sobre algunos puntos que, en mi opinión, van a 
ayudar a conocer algo más de la situación: 

• Edad de la pr imera re lac ión sexual . 

Según el estudio andaluz, aproximadamente el 7 0 % 
de los chicos y chicas tuvieron su I a re lac ión sexual en-
tre los 15 y 18 años, aunque entre los chicos el 1 7 , 5 % la 
tuvo antes de los 15 años. 

En cambio el estudio de la empresa Durex® indica 
que en España la edad de inicio de las relaciones sexuales 
son los 18 años (aunque hay que tener en cuenta que in-
cluye a personas con edades entre los 16 y 55 años, con 
lo que la media se diluye entre la mayor dispersión esta-
ría). 

• Fuentes de información sobre la sexual idad. 

Preguntados por sus fuentes de información, esta ha 
sido su respuesta: 

En cuanto a la utilidad que le atribuyen a esas mis-
mas fuentes de información (o sea, qué porcentaje de en-
cuestados le da la mayor importancia a cada una de 
ellas), es la siguiente: 

Chicos Chicas Total 

Amigos 3 5 , 0 % 2 7 , 5 % 3 1 , 3 % 

Revistas/ libros 1 6 , 5 % 1 6 , 5 % 16 ,5% 

Cine/' televisión 7 , 6 % 5 , 6 % 6 , 6 % 

Pareja 1 1 , 9 % 1 9 , 3 % 15 ,6% 

Profesor 1 3 , 3 % 1 2 , 4 % 12 ,9% 

Hermanos 2 , 8 % 4 , 4 % 3 , 6 % 

Madre 2 , 8 % 8 , 4 % 5 , 6 % 

Padre 6 , 0 % 1 , 0 % 3 , 5 % 

• Métodos anticonceptivos usados. 

Con relación a los métodos anticonceptivos usados 
en sus relaciones actuales, sus respuestas fueron: 

FRECUENCIA DE USO DEL PRESERVATIVO (Se in-
dica por edades y el total por la gran diferencia que existe 
al introducir la variable edad): 

15-16 
años 

17-19 
años 

20-21 
años TOTAL 

NUNCA 3 3 , 3 % 1 7 , 9 % 7 , 2 % 1 4 , 3 % 

POCAS 
VECES 

2 8 , 6 % 2 5 , 5 % 1 8 , 0 % 2 2 , 3 % 

MUCHAS 1 4 , 3 % 2 5 , 5 % 3 4 , 2 % 2 8 , 6 % 

SIEMPRE 2 3 , 8 % 3 1 , 1 % 4 0 , 5 % 3 4 , 9 % 

FRECUENCIA DE U S O DEL COITUS INTERRUPTUS 
(marcha atrás): 

TOTAL 

NUNCA 4 0 , 3 % 

POCAS VECES 2 9 , 3 % 

MUCHAS 1 9 , 0 % 

SIEMPRE 1 1 , 4 % 

FRECUENCIA DE U S O DE LA PÍLDORA: 

El porcentaje total de chicas que la usan es del 1 8 , 5 % 
aunque si discriminamos según la edad aparece que entre 
los 15 y 16 años ninguna la usa (0,0%). 

MÉTODO DE OGINO: 

Dicen usarlo entre muchas veces y siempre el 1 4 , 0 % 
de las chicas. 

O T R O S MÉTODOS ANTICONCEPTIVOS (D.I.U., 
cremas u óvulos espermicidas o diafragma): 

Su uso es minoritario no llegando al 3 , 0 % el porcen-
taje de utilización de cada uno de ellos. 

Chicos Chicas Total 

Amigos 7 4 , 8 % 7 1 , 7 % 7 3 , 3 % 

Revistas/ l ibros 4 1 , 6 % 4 5 , 5 % 4 3 , 6 % 

Cine/ televisión 3 6 , 4 % 2 9 , 9 % 3 3 , 2 % 

Pare ja 2 9 , 9 % 2 2 , 9 % 2 7 , 7 % 

Profesor 2 6 , 4 % 2 5 , 1 % 2 5 , 7 % 

Madre 8 , 9 % 1 9 , 3 % 1 4 , 1 % 

Padre 1 4 , 7 % 5 , 6 % 1 0 , 2 % 



Adolescencia y riesgo 

CONCLUSION 

En el caso de que se quisiera intervenir en el aspecto 
de la sexualidad y la adolescencia en nuestro entorno, se 
necesitaría un estudio que caracterizase más específica-
mente a nuestros jóvenes, ya que los datos manejados 
presentan diferencias cuando se cruzan con diferentes 
variables como el tamaño de la población donde viven, el 
nivel de estudios, las ideologías, las creencias religiosas, 
las características de los padres,... 

Aunque independientemente de creencias, actitudes 
u otras consideraciones, el despertar a la sexualidad es 
una particularidad de la adolescencia y la precocidad en 
la edad de la primera relación sexual es una característica 
mundial (incluso en España es más tardía que en el resto 
de países europeos). 

Así mismo cuando pensamos que hoy en día los jó-
venes disponen de más variadas y mejores fuentes de in-
formación, es cuanto menos chocante descubrir que tres 
de las fuentes de información más utilizadas y valora-
das son de dudosa Habilidad, como son los amigos, su 
pareja (ambos de parecida edad y formación) y libros y 
revistas de los que normalmente no podemos conocer la 
calidad de su información. 

Por lo que parece razonable intentar buscar las medi-
das para pal iar la posibilidad de un embarazo no desea-
do en estas edades por las adversas consecuencias que 
pueden acarrear y que sufrirán gran parte de sus vidas: 

• En la mayoría de los casos los chicos suelen 
estar en edad de asistir a clase pero acaban abando-
nando los estudios, con lo que al problema inmediato 
se le añade el de la disminución de posibilidades más 
tarde cuando intentan abrirse paso en la vida. 

• En otras ocasiones son las familias quienes 
afrontan el embarazo y parto ayudando en la crianza 
del recién nacido, no siempre contando con las mejo-
res condiciones económicas. 

• A veces se casan, cuando aún no son capaces 
de decidir si es realmente con esa persona con la que 
querrían hacerlo. 

• Por último, existen casos que acuden a la poco 
agradable experiencia del aborto. 

Un primer paso consiste en reconocer y aceptar so-
cialmente que los jóvenes son sexualmente activos y de 
que precisan recibir la formación y las habilidades preci-
sas para que vivan esta faceta de sus vidas del mejor y 
menos arriesgado modo posible. 

En segundo lugar, y porque no existe el medio anti-
conceptivo ideal, se les debe hacer fácil y asequible el 
acceso a los medios anticonceptivos más adecuados a 
sus circunstancias particulares, salvaguardando su priva-
cidad. 

Por último, los estudios manejados parecen reflejar 
la idea de que los jóvenes creen que el coito es la única 
manera de manifestar su sexualidad, por lo que se debe-
ría incidir en las múltiples facetas que engloba este con-
cepto. 

Juan Manuel Pérez del Villar. 
Constantina, marzo de 2001. 

P. D.- El artículo se ha planteado ciñéndonos al pro-
blema del embarazo no deseado en adolescentes, pero no 
deberíamos olvidarnos sobre la importancia de la preven-
ción de las enfermedades de transmisión sexual (E.T.S.) y 
el SIDA. 

Yaí es rfrato /ia6er nacido mujeres y lo (fue queremos 
es muir el placer de serlo. L.a liíiertadde pensai', de 
decir, de hacer y de ser ¡o (fue nosotras decida/nos. 

incluida ta libertad de etfu mocarnos. 

b ímiéi k k (» !m Nfá 

Como espacio de acercamiento, reflexión y conocimiento para las mujeres, hemos pensado —con muchas dosis 
de cariño— esla propuesta de encuentro que al igual que la primavera pasada, queremos celebrar en el Albergue 
Juvenil de Constantina. Esperamos poder encontramos el máximo número decompañeras de la Sierra None para 
aprender y disfrutar todo lo posible en una oportunidad como està. 

¡Nos vemos en Constantina! 

Asociación Constancia 

NES - 6 ABRIL 

16.30 h. Recepción y entrega de documentación. 
Café. 

17.00 h. Inauguración del 2.° Encuentro por pane 
de las Instituciones colaboradoras. 

17.30 h. Presentación y puestá en común de la 
trayectoria de las asociaciones participantes. 

19.30 h Finalización del primer día de encuentro. 

SABADO-7 ABRIL 

10.00 h. Charla-Coloquio entorno a la realidad de 
la mujer en el ámbito rural: Empleo, medi-
das de igualdad. 

12.00 h. Descanso. 
12.30 h. Conferencias sobre las Familias Monopa-

rentales. 
13.30 h. Trabajo entorno a la Violencia de Género. 
14.30 h. Almuerzo. ¡Os invitamos! 
16.00 h. Debate colectivo en relación a los diferentes 

temas tratados durante esta jomada. 
17.30 h. Conclusiones. 
19.00 h. Entrega del Premio «Constancia» y 

Clausura. 



E 3EL EoOofficESDE EL E.O.E. 

¿QUE DEBEMOS SABER SOBRE LOS PIOJOS? 

Alrededor del 15% de los escolares españoles tiene piojos. 
Los centros escolares y otras comunidades cerradas, como los 
cuarteles, son lugares en los que se da con frecuencia la PEDI-
CULOSIS (infección por piojos). En la actualidad existe un pro-
blema añadido: está bastante extendida la costumbre de utilizar 
colonias, lociones y champús antipiojos "de manera preventi-
va", es decir, sin que los niños tengan piojos. Con esta práctica, 
los piojos se están haciendo resistentes a algunos de los fárma-
cos, por lo que cada vez está siendo más difícil eliminarlos. Por 
todo ello, vamos a dar una serie de orientaciones sobre cómo se 
puede prevenir y tratar la pediculosis. 

¿QUÉ SON LOS PIOJOS? 

Los piojos son parásitos que viven en el pelo, alimentándose de 
la sangre que chupan. No transmiten ninguna enfermedad, pero 
provocan un picor intenso, lo que hace que la persona que los 
padece se rasque, con lo que aumenta la irritación y el rascado, 
pudiéndose ocasionar pequeñas heridas que sí pueden infectar-
se. 

Los piojos SE DESARROLLAN MUY - v 
RÁPIDAMENTE. La hembra pone de 5 a \ 
10 huevos diarios que se llaman LIEN-
DRES. A los 8-10 días nace el piojo del ^fe 
huevo; después de dos semanas es adul- » ' ^ ¿ ^ ^ t t r t 
to y empieza a multiplicarse, siendo su M/^^^t^k 
vida media de unos 30-40 días. Esta rapi- fiC 
dez de reproducción y la facilidad que V ^ C S f l 
tiene el piojo de pasar de una persona a ^ ^ f H f f j j 
otra explica su gran capacidad de conta- J 

Los SÍNTOMAS más habituales que 
provocan son la IRRITACIÓN Y EL PI-
COR DE LA CABEZA, sobre todo en LA NUCA Y ENCIMA DE 
LAS OREJAS. El picor lleva a los niños a RASCARSE REPETI-
DAMENTE LA CABEZA, lo que constituye un VALIOSO SIGNO 
DE SOSPECHA. 

El piojo encuentra un LUGAR IDÓNEO PARA VIVIR EN 
UNA CABEZA SUCIA, CON PELO ABUNDANTE Y LARGO, 
QUE NO SE PEINA Y NO SE LAVA CON FRECUENCIA. 

¿CÓMO SABEMOS SI UN NIÑO TIENE PIOJOS? 

Lo sospecharemos porque el niño SE RASCA MUCHO LA CA-
BEZA. Entonces, hay que buscar con cuidado en la cabeza del 
niño para ver si encontramos pequeños parásitos de color grisá-
ceo moviéndose entre el pelo o las liendres pegadas a los pelos. 
Las liendres se distinguen de la caspa por su brillo nacarado y 
porque están fuertemente agarradas al pelo. 

¿CÓMO SE CONTAGIAN? 

Los piojos se contagian con mucha facilidad. Viven en la cabeza 
del hombre, no en los animales. Se TRANSMITEN POR PROXI-
MIDAD ENTRE LAS CABEZAS O POR EL USO DE OBJETOS 
PERSONALES que hayan estado en contacto con los piojos o 
liendres (peines, cintas, gorras, horquillas, lazos, bufandas, ca-
misas, pañuelos, ropa de cama...). 

¿CÓMO PODEMOS PREVENIR LOS PIOJOS? 

• La PRINCIPAL MEDIDA para prevenir la aparición de los 
piojos es la DUCHA DIARIA Y LAVADO DE LA CABEZA 
CON CHAMPÚ NORMAL. 

por el cabello después de la ducha. 

• Revisar el cabello de su hijo, sobre todo en la nuca y detrás 
de las orejas, al menos semanalmente, siempre que haya 
alguna alarma de piojos en el colegio o en el barrio o le vea 
rascarse con frecuencia la cabeza. 

• Los peines, cepillos, diademas, gorras, bufandas,... deben 
ser de uso exclusivo. Debemos insistir a los niños de que 
NO DEBEN INTERCAMBIÁRSELOS 

CHAMPÚS ANTIPARASITARIOS PORQUE NO EVITAN EL 

¿CÓMO SE ELIMINAN LOS PIOJOS Y LAS LIEN-
DRES? 

1. Quitar la ropa y lavarla con agua ca-
I liente. Tratar igualmente todos los obje-

tos de uso personal (gorras, peines, cepi-
líos, ropa de la cama,...) 

2. Con el cabello seco, aplicar el secador 
con aire caliente cepillando el pelo hacia 

1 3 S delante para que los piojos caigan sobre 
H E el lavabo. 

Y 3. Humedecer el cabello. 

4. Aplicar un producto antiparasitario, 
i de venta en FARMACIA, empapando 

bien el pelo. CONSULTAR SIEMPRE 
CON EL MÉDICO O FARMACÉUTICO SOBRE LAS CON-
TRAINDICACIONES DEL PRODUCTO, EFECTOS SECUN-
DARIOS y el MODO DE APLICACIÓN (para que sea eficaz 
es muy importante utilizar bien el producto). 

Las lociones y cremas son más eficaces que el cham-
pú, pues permanecen más tiempo en contacto con el cabe-
llo y el grado de penetración en las liendres es mayor. Los 
productos recomendados en la actualidad son: 

• La crema de permetrina al 5%, 
• El hexacloruro de gamma benceno al 1%, 
• La piretrina asociada a butixido de piperonilo y 
• El malation al 1%. 

CONSULTAR AL FARMACÉUTICO LOS NOMBRE 
COMERCIALES DE ESTOS PRODUCTOS. 

5. Peinar y dejar secar al aire. 

6. Posteriormente (el tiempo variará según lo indicado para 
cada producto), lavar con champú normal. 

7. Para despegar las liendres: Lavar el pelo con agua tibia y 
vinagre (mitad agua/mitad vinagre). Posteriormente, cu-
brir la cabeza, durante 15 minutos, con una toalla empa-
pada con agua y vinagre. 

8. Quitar todas las liendres, una a una con los dedos, con la 
ayuda de una liendrera (peine de púas finas), o cortando 
el pelo lo más próximo a la raíz. 

9. Vigilar y eliminar diariamente las nuevas liendres. 

10. i¡¡ REPETIR EL TRATAMIENTO A LA SEMANA !!!. 

Usar peines de púas finas y juntas y pasarlo repetidamente (CJD/FAP). 



P Á G M A A M M T E A Á GINA ABIERTA 

"Queridos amigos de 
la Asociación APRONI: 

La Asociación de las 
madres de Hematología 
Infantil os agradecen por 
vuestro trabajo enorme en 
la organización de tal 
ayuda humanitaria nece-
saria y magnífica para 
nuestras familias. Quere-
mos decir las palabras de 
agradecimiento a todas las organizaciones, pueblos v 
personas particulares que han tomado parte en la prepa-
ración de la acalda. 

Gracias a todos los que se compadecen de nuestra 
pena y entienden las condiciones difíciles que viven las 
personas que tienen hijos enfermos. Todos los productos 
son muy necesarios para nosotros y anidarán a nuestras 
familias a sobrevivir sus dificultades. 

Os felicitamos con motivo de las fiestas de Navidad. 
Con gran amor y agradecimiento. 

Ixirisa Koval y la Asociación de Madres ". 
* * * * * * * * * * * * 

"Queridos amigos de la Asociación ASNADIS: 

Hemos recibido vuestros paquetes. Os agradecemos 
vuestros regalos magníficos para las fiestas de Navidad. 
Los niños eran muy felices de recibir vuestros bonitos 
abanicos y los otros regalos. 

Esta ayuda es muy necesaria para nuestras fami-
lias porque la situación económica de las que tienen ni-
ños enfermos es muy mala. 

Gracias a vuestra ayuda, las familias pudieron en-
contrar en las fiestas alegría y felicidad. 

Con amor y respeto, 

Larisa Koval y la Asociación de Madres de Hemato-
logía Infantil. 

De 'BíeCorrusia a Constant ina... 
Con radiaciones 
de SoCícCarícCacC 

"Buenos días querida fa-
milia española: 

Queremos agradeceros 
vuestra ayuda, muy 
grande para nuestra fa-
milia. 

por 

Ángela Aranda 

* * * * * * * * * * * * 

"Buenos días queridos amigos: 

Os escribe la madre de una niña bielorrusa, Alesia 
Bruyevich. Muchos saludos de toda nuestra familia y 
nuestro agradecimiento grande por vuestro paquete que 
fue un verdadero regalo de Navidad. Muchas gracias por 
vuestra ayuda y apoyo en estos tiempos difíciles para no-
sotros. Somos seis en nuestra familia: los padres y cuatro 
hijos, tres niños y una niña. Alesia. El mayor tiene 18 
años y el menor 11. Mi marido trabaja en el sovjos y yo 
soy ama de casa. Vivimos en una aldea. Tenemos mu-
chas dificultades pero nos ayudan nuestros amigos. Esta-
mos muy alegres de tener amigos en un país lejano como 
España. Una vez más, gracias por vuestros regalos. Va-
mos a esperar vuestras cartas. 

La pensión es muy pe-
queña y no puedo com-
prar productos buenos a 
la niña. Mi hija tiene 
leucemia aguda. Vivi-

mos en la ciudad de Svetlogorsle, es una zona contami-
nada..Estoy muy agradecida por vuestra comprensión y 
bondad. Mi hija tiene 5 años y yo 35. Es única v por eso 
tengo miedo de perderla. Quisiéramos saber más de la 
gente que nos ayuda." 

* * * * * * * * * * * 

"Queridos amigos: 

Os agradecemos los magníficos regalos que habéis 
preparado para nuestros niños. Todos los padres están 
muy agradecidos por vuestra caridad. Gracias porque 
habéis encontrado tiempo y medios para hacer para 
nuestros niños una verdadera fiesta de Navidad". 

* * * * * * * * * * * 

Esta es solo una pequeña muestra de las numero-
sas cartas de agradecimiento recibidas por la Asociación 
APRONI y por las familias acogedoras por la Campaña 
Humanitaria de alimentos que se llevó a cabo la pasada 
Navidad: un total de 89 paquetes de 20 Kg, cada uno: 

- 29 paquetes de familia a familia.(Pagados por 
ellos, siendo los gastos de envío 42 .600 pts.) 

- 5 paquetes de ASNADIS (pagados por ellos los 
gastos de envío fueron 9 .000 pts.) 

- 55 paquetes de las donaciones de los constanti-
nenses cuyos gastos de envío fueron 99 .000 pesetas, 
también de las donaciones. 

* * * * * * * * * * * 

Las familias acogedoras de Constantina ya se pre-
paran para traer a algunos niños para el verano. 

Realizarán una serie de actividades para recaudar 
fondos para el viaje de los niños: 

RIFAS, VENTAS DF CAMISETAS Y GORRAS, CE-
NA BENEFICA.... 

También para tal fin han abierto una Cuenta para 
la recogida de donativos en la Caja San Fernando, esta 
es: 

2071 0 2 0 5 21 0 2 2 8 5 5 9 0 4 9 

Con respeto, toda la familia Bruyevich." ¡ ¡COLABOREMOS TODOS!! 



N U I E S T I M G E N T T B UESTRA GENTE 

Desde que el pasado 14 
de marzo asistí al funeral de 
Ana María Álvarez Fuentes en 
nuestra querida Parroquia de 
la Encarnación, me hice el fir-
me propósito de escribir unas 
líneas sobre ella en La Alme-
na. 

En primer lugar para 
agradecer su presencia a cuantos nos acompañaron con 
tan triste motivo, consciente, no obstante, de que el pésa-
me que recibía la familia era sinceramente compartido, 
porque eran muchos los que la querían. 

En segundo lugar para decir algunas cosas sobre 
ella. De los seis hijos de mis padres, era ella la única que 
había habitado permanentemente en nuestro pueblo hasta 
que la enfermedad la obligó a abandonarlo el pasado 30 
de octubre. Incluso cuando el traslado profesional de 
nuestro padre al minero Linares de Jaén - de 1948 a 
1951 - ella siguió con su mirada volcada hacia Constanti-
na, porque aquí había quedado el entonces novio y, des-
pués, de 1952 a 1990, marido, Fernando Merchán Lemos. 

Esta vinculación no sólo fue permanente, sino tam-
bién intensa pues su afán de servir a todo el mundo - tes-
timonios múltiples lo acreditan - le llevó durante la Tran-
sición Democrática a presentarse a Concejal de nuestro 
Ayuntamiento e incluso ocupar una Tenencia de Alcal-
día, cuando todavía la presencia de la mujer no era ian 
habitual como hoy en la arena política. 

Joseíto 
Transcurrían los años cincuenta, aquellos en los 

que casi todos los chiquillos usábamos pantalones cortos 
y calcetines largos; cuando el personaje al que voy a refe-
rirme comenzó a llamar mi atención tal vez por lo pecu-
liar de la labor que realizaba, que a mis ojos de chaval pa-
recía poco usual dado que su actividad la creía, según mi 
mentalidad infantil, más propia del sexo femenino. 

Era Joseíto, un mozo que tenían los padres de mis 
amigos y compañeros de fatigas estudiantiles José Manuel 
y Chico Lira y que de un tiempo acá acude a mi mente, 
con más frecuencia de lo que debiera ser habitual, por al-
go que luego explicaré. 

En aquella época en las que en algunas casas sólo 
había muchachas o jornaleras que ayudaban a la dueña en 
sus labores domésticas, y les hacían los recados: ir a la 
plaza, comprar en las tiendas, llevar y traer a los niños del 
colegio, etc, etc... Joseíto por ser hombre, era una excep-
ción al realizar estos cometidos, y aunque poco a poco fui 
acostumbrándome a ello, no por eso dejaba de producir 
en mi cierta curiosidad no exenta de sorpresa. 

F r e c u e n t e m e n t e , m i e n t r a s jugábamos en 
"Llanorsol", bajaba y subía Joseíto por, calle El Peso 
acompañado de "La Chiruca", una perra cócker que tenían 
por entonces los hermanos Lira, y a su cara de persona fe-
liz decía bien a las claras que realizaba su cometido con el 
mayor de los agrados, sin prejuicios de tipo alguno. 

Los años han corrido, marchándose en un suspiro, 
y apenas sin darnos cuenta hemos llegado al siglo veintiu-
no donde lo que ayer podía antojárseme inusual y atípico, 

Ana María tuvo siem-
pre un carácter recio e indo-
mable, que, le llevó a afirmar 
su fuerte personalidad frente 
a las advertencias de padres, 
marido, hijos y hermanos. 
Por ello no es de extrañar 
que le fuese difícil aceptar 
una enfermedad que le mer-

maba una fuerza interior - bien que madrugaba- que la 
hizo siempre autosuficiente e independiente. 

Las circunstancias familiares determinaron que su 
muerte se produjera en Huelva, pero me cuentan que un 
día antes de morir dijo: "me quiero ir a mi casa", segura-
mente movida por el deseo de hacerlo en Constantina, a la 
que tanto quería. 

Este amor por su pueblo, esta vocación pueblerina -
nunca entendida en sentido peyorativo - es el legado que 
nos ha dejado, porque estoy seguro que su ejemplo y su 
memoria renovará en todos nosotros, sus hermanos, hijos 
y nietos, el acercamiento a nuestras raíces, que, al fin y a 
la postre, son lo único verdadero. No en vano, decía un 
autor francés que la Patria de cada uno es su infancia. 

Esta renovación - personificada especialmente en 
su hijo Francisco - es el dato positivo de una muerte, sin 
duda prematura, que tanto nos ha dolido a su familia y a 
muchos de vosotros, sus amigos. 

Descansa en paz Ana María, porque rezamos y no 
te olvidamos. 

se ha convertido hoy en algo tan corriente y normal como 
lo fuera antes, estrenar zapatos el Domingo de Ramos o 
ahorrar unas perrillas para montarse en los cacharritos de 
la feria. 

Ahora, cuando mi mujer día tras día "me desgrana 
el rosario de sus encargos", le suelo espetar con frecuen-
cia: "Ojú, hago más mandaos que Joseíto" Pero luego me 
consuela ver cómo otros muchos "Joseítos" vienen y van 
con similar tarea y ese:"Mal de muchos..." hace sus efec-
tos en mí, relajándome de la crispación que pueda sentir 
en un momento dado para aceptar como algo inevitable lo 
que ahí está y que bastantes ya consideramos como lógico 
y natural. 

Claro que Joseíto, en aquellos tiempos no padecería 
probablemente, los inconvenientes que sufrimos los de 
ahora, tales como las grandes colas en los supermercados, 
el problema de aparcar cerca del establecimiento de la 
compra, el andarnos con cuatro ojos para que no se nos 
cuele quién lleve más prisa que nosotros, etc, etc... El, con 
ser algo inusual como lo era entonces, gozaría de ciertas 
ventajas de las que quizás carezcamos nosotros, tales co-
mo darle la vez para que lo despacharan antes, el no tener 
que estar continuamente estresado mirando el reloj y al-
gunas otras ventajillas que ahora puedan escapárseme. 

Por todo ello, la imagen de Joseíto seguirá acudien-
do a mis recuerdos y acaso termine contagiándome esa 
sonrisa que con frecuencia afloraba en sus ojos bonacho-
nes, para darle a Paqui la razón cuando me dice: "Ya que 
vas a los recaos, hazlo con agrado y no protestes más, 
pues de lo contrario le quitarás la gracia a lo que estás 
haciendo y perderá parte de su valor..." 

M. Jerónimo Lluch. 

Constantina y JAna Maria 
por 

Manuel Álvarez Fuentes 



yaCCas 
Hace mucho tiempo que vengo te-

niendo frecuentes desacuerdos con mi 
mujer. Todo a cuento de las cancelas, 
alambres, portillos y demás jaulas que 
encierran al campo. No entiende que 
aquí, en cuanto tienes algo más del sitio 
necesario para que el perro haga sus ne-
cesidades, le coloques una valla que deli-
mite tu solar patrio. 

YO, que salgo asiduamente en bus-
ca de mí mismo, a la sombra de una enci-
na. me veo privado de llegar a ciertos si-
tios, por culpa de las malditas vallas. 

Lo mismo deben pensar los cami-
nantes de las carreteras del colesterol (a 
saber, carreteras de La Puebla y Cazalla). 
Parecen una romería, pero con una pere-
grinación peligrosa la más de las veces, 
para el de a pata y para el que conduce. 

Entiendo la propiedad privada, pe-
ro por lo que no paso, es por que me cor-
ten una vereda, un camino o un cordel. 

Últimamente, he visto carteles que 
informan sobre cañadas reales (véase la 
del Robledo), cordeles o descansaderos 
que fueron (allá por donde han asentado 
sus reales, costureros de moda). Bien. 

Utilizo con frecuencia el pomposa-
mente llamado Corredor Verde del Huéz-
nar. Bien. 

Pero... ¡Ay, Dios, siempre hay un 
pero...!. El término tragalindes está acu-
ñado en este pueblo. La sabiduría popu-
lar también limpia, fija y da esplendor. 

Si me cortas el paso a una corrien-
te fluvial (y hay bastantes), o tu cancela 
no me deja continuar el paseo por un ca-
mino público (y haberlas las hay), si le 
comes, por la cara, una vereda por donde 
toda la vida se ha pasado en busca de la 
sombra fresca de los chopos, o por donde 
los arrieros sacaban las aceitunas... ¡ya 
estamos...!. 

No hablo aquí del dominguero, que 
con sus cuatro sardinas, candela al canto, 
transistor y. por supuesto, bolsa de basu-
ra abandonada, asalta lo que es privilegio 
de todos. Bastantes tropelías cometen ya 
en sus sitios de origen, donde los jardines 
tienen puertas y los arriates son usados 
de urinario. Hablo de la gente que antes 
los alambres, relata, despotrica o se mue-
re de asco. La gente que sabe lo que hay. 

Pidiendo permiso, o en su caso, de-
ntro de la legalidad que me permite al 
menos, el derecho consuetudinario... yo 
paso. J.A. 

N u e s t r a gente 

JA tí, VavícC 
Con motivo del primer aniver-

sario de la muerte de mi amigo 
David Fernández, quiero dedicar 
estas líneas. 

La verdad es que es un poco 
difícil expresar estos sentimien-
tos con palabras y no sé muy bien 
cómo empezar, ya que quizás yo 
no sea la persona más indicada 
para hablar de él, ya que 110 tuve 
la suerte de conocerle a fondo, 
pero sí estaba muy cerca, y lo 
poco que le conocí sé que era una 
persona de las que ya quedan 
pocas, y no lo digo sin razón pues 
era un chaval muy amigo de sus 
amigos, compañero de sus com-
pañeros.... en fin, infinidad de 
cosas que podría hablar de él y 
no terminar nunca. 

No quiero que esto sirva para 
entristecer a aquéllos que le 
quisieron y que todavía hoy le 
siguen queriendo y 110 le olvida-
rán nunca (digo esto pues yo 
esloy entre esas personas), sino 
para rendirle un pequeño home-
naje, aunque ya sé que no es todo 
lo que él se merecería, pero yo no 
cuento con mucho más que mis 
sentimientos derramados en este 
trozo de papel en forma de pala-
bras. 

Como dije antes no quiero 
entristecer a nadie (aunque sé 
que no podré evitarlo, ya que 
muchos cuando lean este artículo 
sabrán comprenderme), quiero y 
sólo pretendo recordar a David 
como era. Simplemente eso, una 
persona que hoy día es lo que 
más valoro en un ser humano, 
pero una persona especial ya que 
su corazón siempre estaba lleno 
de amor a los suyos, de sinceri-
dad, de alegría, que siempre 
transmitía a aquellas personas 
que se encontraban tristes y 

quizás por eso aquel maldito día 
hizo que su corazón estallara 
porque no le cabía más amor 
dentro de la persona que fue, es y 
será un claro ejemplo de ser 
humano, para todos y, especial-
mente. para los que somos jóve-
nes. 

También quisiera dirigirme a 
aquellas personas que creo que 
intentaron, y que siguen inten-
tando destrozar nuestros recuer-
dos de David, queriendo empo-
brecer su persona y hablando 
más de la cuenta, pues tengo más 
educación que ellos y no les diré 
d o n d e v a n a p a r a r s u s 
"paparruchadas", pues no van a 
conseguir alejarnos de él, porque 
David seguirá en nuestros corazo-
nes PARA SIEMPRE aunque a 
algunos les cueste entenderlo, 
pero claro, ellos no están dotados 
de sentimientos y no llegarán a 
comprenderlo... . 

Sin más, termino pidiendo 
perdón a aquellas personas que 
les haya podido causar algún rato 
un poco triste pero, esto que 
escribo no son más que mis senti-
mientos y la pura realidad y lo 
digo con razón porque, ya que no 
soy de las personas que escribe 
por escribir, sino que lo que 
escribo lo siento, y entre otras 
muchas cosas porque sólo me 
salen las palabras cuando me las 
dicta el corazón y quiero decirle a 
todo el mundo que David sigue 
en nuestros recuerdos y que 
seguirá e te rnamente porque 
David, sé que esto lo estás escu-
chando y sabes que nosotros las 
personas que te queremos no te 
vamos a olvidar nunca, porque 
tu alma aún vive con nosotros y 
por eso somos capaces de sentir-
te tan cerca. . . . 

Una amiga que nunca te olvidará 

BAR - RESTAURANTE 

TENA 

Jaime y José Luis de Tena, S. L. 
Juan Ramírez Filosía, 69 - Tlfno. 95 5 8 8 10 4 6 
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Los artículos publicados en 
este periódico sólo expresan 

la opinión PERSONAL 
de sus autores. 

Felicitaciones a Serafín 
García Méndez, oso gran co-
mentarista de la revista La 
Almena, que gracias a sus 
artículos constantes en esta 
revista vamos conociendo 
algunas cosas de historia do 
nuestro pueblo que algunos 
ignorábamos y que a otros 
seguro que trae recuerdos 
de su niñez. 

Tiene mucho do cierto lo 
que cuenta de esto coche 
que nos llevaba a la esta-
ción de Cazalla-Constantina 
para coger el tren para Ba-
dajoz, en mi caso, o cuando 
menciona lo del aguardien-
te que me recuerda cuando 
existían tantas fábricas y ol 
pueblo desprendía ese olor-
cilio tan agradable. Lástima 
que se dejaran perder eso y 
tantas cosas más. 

Jesusa 

TRAFICO EN I,A 
CALLE RAMÓN Y CAJAL 

Todos sabemos que 
nuestro municipio, es uno 
de los que más vehículos 
tienen en España en rela-
ción al número de habitan-
tes, también TODOS, sufri-
mos las consecuencias de 
osos malos conductores, 
que solo creen tener dere-
cho olios a circular como 
les venga en gana, sin tener 
en cuenta los derechos de 
los demás usuarios de las 
vías públicas, así se produ-
cen continuamente infrac-
ciones a las más elementa-
les normas do tráfico, y de 
educación cívica, algo que 
muchos desconocen total-
mente. 

La calle Plaza de Blas In-
fante V Ramón y Cajal, esta 
última por su estrechez, 
apenas tiene acerado, v los 
vecinos al salir de sus ca-
sas, casi se topan con la cal-
zada; esto no tendría más 
importancia, si los conduc-

tores circularan a veinte ó 
treinta Km. Por hora como 
dice el código de la circula-
ción, poro oso 110 ocurre así. 
V los vecinos decimos: 
¿hasta cuando?, ¿tiene que 
pasar un accidente grave 
para que se tomen medi-
das?, ¿por qué la autoridad 
competente no vigila y so-
bre todo SANCIONA", las 
muchísimas infracciones 
que se cometen, (exceso de 
velocidad, no hacer deten-
ción ni Stop, motos con es-
capo libre con un ruido en-
sordecedor y a toda veloci-
dad; por cierto, ¿110 se apro-
bó recientemente una orde-
nanza municipal sobre rui-
dos?.... ¿pues a que esperan 
para que se cumpla, a que 
todos seamos sordos? 

Creo que la única forma 
do evitar este caos de la cir-
culación, es tomando fuer-
tes medidas SANCIONA-
DORAS, para que a las gen-
tes no so lo olviden las nor-
mas de tráfico, pero eso de-
pende de las autoridades 
competentes v no de mí. 

José Trigo Valle 

Como nunca por mucho 
trigo fue mal año y las ala-
banzas nunca vienen mal, 
quiero destacar el cambio 
tan grande que ha dado la 
sección de Actualidad. Muy 
trabajada, con muchas fotos 
V con muchas noticias. 

¡Enhorabuena! 

NOTA DE LA ALMENA 
La Almena quiere aclarar 

que el artículo publicado 
al que se hace referencia 
en la queja anterior, no 
alude a ninguna persona 
concreta, sino que "ella" 
es LA DROGA. 

HOLA. SOY BOTERO 
Voy a sor breve y claro: 

1. Yo NO he escrito el artí-
culo "El final", que apa-
recía en el número ante-
rior do La Almena. 

2. Lo que vo siento es res-
peto, cariño, compromi-
so y admiración. 

3. Me gustaría conocer al 
SINVERGÜENZA que ha 
inventado esa farsa. 

4. Por favor, i ¡DEJADLA 
EN PAZ, JODERÜ 

Fernando Martín Merino 
El Botero 

SOBRE MULTAS 

La justicia pierde su razón 
de ser cuando es arbitraria. 
Me gustaría saber, aunque 
só que no obtendré ninguna 
respuesta m se me hará el 
más mínimo caso, cuáles 
son los criterios que sigue 
nuestra Policía Local a la 
hora do poner multas de 
tráfico. ¿Porqué por aparcar 
en unos sitios prohibidos te 
multan y on otros no? ¿Poi-
qué unas en algunas calles 
permiten aparcar 011 lo alto 
de la acera y en otras no? 
¿Manda alguien 011 los que 

mandan? 
M.G. 

ATRACOS 

Sov un comerciante y quie-
ro hacer Llegar al periódico 
mi preocupación por la ola 
ile atracos que hemos sufri-
do en el último mes: estan-
co de callo Mesones, Bar Si-
lete y el Báscula. Mi pre-
gunta va dirigida a los en-
cargados de velar por ol or-
den y lu seguridad de todos 
los ciudadanos y a su máxi-
ma autoridad, en este caso 
el señor Alcalde: ¿están 
realmente seguros y protegi-
dos nuestros negocios por 
la Policía Local? ¿Dedican 
realmente los turnos de no-
che a vigilar el pueblo? Es-
peremos que 110 se corra la 
voz de que Constantina es 
un pueblo donde por la no-
che no hay vigilancia y atra-
car cualquier negocio os 
muy fácil. ¿Nos responderá 
el Alcalde que eso es pro-
blema nuestro y que insta-
lemos una alarma o que 
contratemos un servicio de 
seguridad? A ver si todos 
empezamos a ganamos los 
buenos sueldos que entre 
todos les pagamos. 



N u e s t r a gente 

Desde el 
observatorio 

Un 6uen susto 

Quiero recor-
dar que en 
alguna ocasión 
nos habíamos 
confesado des-
cubriendo abier-
tamente nuestra intención 
de colaborar habitualmente 
con La Almena (mientras se 
nos permitiera) en un com-
promiso participativo y 
solidario con los que lu-
chan y trabajan desintere-
sadamente por CONSTAN-
TINA. 

Y hasta ahora mi aporta-
ción, sin pretensiones 
personales, ha sido siempre 
puntual y mi crítica ha 
querido ser sana y cons-
tructiva (os lo aseguro), 
tratando también de ser 
certera (ustedes juzgáis), 
intentando enderezar en-
tuertos, aplaudir aciertos y 
estimular buenas intencio-
nes siempre en pro del 
bienestar, el progreso y la 
sana convivencia. 

Ya, en el número ante-
rior, que andábamos más 
pendientes de los proble-
mas de un "almenero" que 
de la propia Almena, obvia-
mos nuestro compromiso. 
Pero este mes de luz y de 
flores, de alegrías y de 
esperanza, no he querido, 
ni mucho menos, dejar otra 
vez el hueco de mi OBSER-
VATORIO sin "observador" 
y aquí ando voluntarioso, 
pero mudo. 

Claro que, a veces, los 
sustos nos dejan sin resue-
llo y ni siquiera la voz nos 
sale del cuerpo, hasta que 
pasan del todo. 

Este, gracias a Dios, ya 
va pasando y ya voceare-
mos, si ustedes me lo per-
miten. 

Por ahora, sólo me sale 
la voz para agradecer vues-
tra paciencia, apoyo y 
buena voluntad. 

El Observador 

La mesa camilla 
Leo en el último nú-
mero de esta revista 
una colaboración ti-
tulada ¿Sabemos 
educar? y no puedo 
menos que pensar 
que el "Decálogo de 
mala conducta" que 
allí se transcribe retrata el comportamien-
to de muchos chicos dentro de un aula de 
secundaria un día cualquiera, donde la 
que suscribe, al igual que miles de compa-
ñeros dedicados a la docencia, acude di-
ariamente realizando como tantos otros 
una cruzada particular con el fin de, no ya 
introducir a los alumnos dentro de una 
materia determinada, sino de mantener el 
orden y buscar los argumentos y recursos 
necesarios para motivar a un grupo de 
muchachos que parecen haber perdido la 
noción de las más básicas normas de con-
vivencia y a los que poco importa su futu-
ro ni el de aquellos que les rodean. 

No quiero decir con esto que todos los 
adolescentes sean unos descerebrados y 
unos individualistas que no 
han tenido nunca el más míni-
mo interés por el funciona-
miento de una sociedad en la 
que han de desarrollarse como 
personas y que, por otra parte, 
tanta influencia -positiva y ne-
gativa- puede ejercer sobre 
ellos: siempre habrá entre estos 
chicos excelentes estudiantes y 
personas responsables en todos 
los ámbitos. Pero sí es cierto 
que en estos días los valores éticos y mo-
rales brillan por su ausencia y este hecho 
está provocando que aquellos que nos de-
dicamos a la enseñanza y a quienes se nos 
presupone capacitados para ejercer nues-
tro trabajo de enseñar y educar a la vez en 
una proporción justa, debamos en muchos 
casos relegar nuestra tarea de enseñar, es 
decir, impartir una materia determinada 
en la que cada uno es especialista por vo-
cación y dedicarnos única y exclusiva-
mente a aquella otra de educar, también 
como vocación, pero no en el sentido de 
hacer madurar al individuo dentro del 
ámbito académico consiguiendo una serie 
de objetivos fundamentales según se defi-
ne nuestro trabajo por ley, sino a educar 
en el sentido más primario de la palabra: 
eso, hace un tiempo en la historia de 
nuestro país, se llamaba "educación cívi-
ca" y era una asignatura que estudiaban 
los niños de posguerra. Magníficos profe-
sionales de las ciencias y las letras han de 
renunciar en las aulas al placer que supo-
ne compartir sus conocimientos y fomen-
tar el interés por su estudio y formar a fu-
turos profesionales, para dedicar la mayor 
parte de su tiempo a conseguir que un 

Sembrando 
tempestades 

por 

Rosa María Pérez 

alumno sepa sen-
tarse de manera 
adecuada sin hacer 
contorsionismo en-
cima de su silla, 
sin bostezar ni des-
perezarse en públi-
co sin el más míni-

mo pudor; a invitarles a no sembrar de en-
voltorios los suelos de patio y pasillos en 
las horas de recreo; a no deteriorar el ma-
terial que es de todos, por ejemplo, pin-
tando mesas y paredes o haciendo mal uso 
de las instalaciones de laboratorios y ser-
vicios; a que utilice un tono de voz ade-
cuado, sin gritos, sin insultos ni palabras 
malsonantes. Y lucha día a día para ense-
ñarle a tratar a sus compañeros de mane-
ra respetuosa, a pedir la palabra y ser tole-
rante con las opiniones y la forma de ser 
de los demás; en definitiva, a escuchar y 
a ser escuchado, y a dirigirse a los profe-
sores y al personal del centro de manera 
digna, valorando el trabajo que día a día y 
como funcionarios públicos hacen por él, 

entendiéndolo como un servicio 
a la sociedad, no adaptado al ca-
pricho de un adolescente. 

Claro que, puede que estos chi-
cos estén acostumbrados a que 
sus padres, esos que quieren lo 
mejor para sus hijos, arrojen al 
suelo papeles o colillas con la 
mayor naturalidad aún existien-
do papeleras públicas; a que sea 
normal que esos padres se diri-
jan la palabra a grito limpio 

haciendo de cada conversación una bata-
lla verbal en la que suelen faltarse el res-
peto; a que a base de consentirles cual-
quier cosa con tal de descansar un rato de 
ellos, se les inculque que cualquier cosa 
puede conseguirse sin esfuerzo; a que 
nunca se utilicen esas palabras mágicas 
que son "por favor" y "gracias" cuando se 
requiere algo de la otra persona; a que la 
única charla que se oiga en casa provenga 
de esos programas basura donde todo vale 
y cientos de oportunistas sin oficio ni be-
neficio venden su moral en supuestos 
"debates" donde impera la ley del que más 
grita e insulta, mientras la masa enardeci-
da aplaude cualquier cosa... 
Este cúmulo de "pequeños detalles" está 

provocando una agresividad contenida 
que genera una violencia verbal -cuando 
no física- que está minando la convivencia 
en los centros, y llevando a un grado im-
portante de frustración al profesorado y a 
un desprestigio de su trabajo. No es justo. 
No es digno. Vamos a hacer que los que 
nos siguen sean las personas que quere-
mos: tolerantes, participativas de su socie-
dad, formadas íntegramente. No nos dejéis 
solos. 



LA A L M E N A - M A R Z O 2 . 0 0 1 z i 

N u e s t r a g e n t e 

(gracias j)or estar ahí, amigos 

Cuando escuché por primera vez la palabra 
CÁNCER me quedé muy tranquila. Hoy sé que 
eso me ocurrió porque 110 me lo podía creer. Yo 
estaba segura que todo era un sueño. Que de un 

momento a otro despertaría y todo se quedaría en una 
horrible pesadilla. Así que muy valiente le dije al doctor 
que quería ejercer mis derechos como enfermo y saber 
toda la verdad. ¡Y vaya si la supe! Era tan fuerte que no 
llegaba a creérmela. Lo que escuchaba no podía ser 
verdad. Sólo unos días antes, mi marido y yo hablába-
mos, como no, ¡del pueblo! De cuánto faltaba para Agos-
to y encontrarnos de nuevo ahí junto a mi hermano y 
mi....bueno, hermana, porque su mujer y yo así nos 
queremos y sentimos. De ese 9 de Agosto que para mí es 
sagrado. Luego el 15, la feria, en fin, todo el mes hasta 
que llegara el momento de tener que regresar y dejar ahí 
todo lo que tanto quiero y añoro. ¡Mi pueblo! ¡Fijaos lo 
fácil que cambia la vida! No de un día para otro, sino de 
un minuto a otro, yo fui a recoger el resultado de unos 
análisis y lo que va de hacer la clásica pregunta ¿qué 
tengo? Te ha cambiado toda tu vida. Bueno, esa vida que 
pensamos siempre que tenemos por delante. Cuando el 
médico me dijo toda mi verdad, yo le dije que por enci-
ma de todo yo creo que hay un Dios en el que yo creo y 
que sólo El dirá cuánto me queda de vida. Ése es el único 
diagnóstico seguro que tengo. Por lo demás estaba prepa-
rada a pelear con uñas y dientes por mi vida. Por suerte 
tengo mucho por lo que luchar. Mi marido, mis hijos, 
hermanos, sobrinos (a los que quiero como mis propios 
hijos), familia y un montón de buenos amigos. Así que 
no iba a rendirme tan fácil. ¡Y así empecé mi otra vida! 
Porque todo cambia después de escuchar esa palabra, 

siempre hay un antes y un después en la forma de ver la 
vida. Por primera vez en mis 55 años no pude estar el 9 
de Agosto con mi Virgen del Robledo. Precisamente ese 
día me programaron todas las sesiones de quimioterapia 
que querían darme, pero mientras ellos hablaban y ano-
taban, yo miraba el reloj y me imaginaba por dónde 
podía ir en aquel momento, pues son muchos años 
haciendo el camino con Filia. Y estoy segura que desde 
ese día Ella me acompaña a mí cada semana cuando voy 
<í quimio. Pero buena, ya quería escritor esta nafa para 
dar las gracias a todos esos buenos amigos que desde 
muy lejos y los que están aquí cerca de mí están apoyán-
dome en mi caminar. ¡Nunca me pude imaginar cuántos 
amigos tengo! Cuando me iban preguntando en qué 
podían ayudarme a todos decía lo mismo: reza por mí. 
Por supuesto los del pueblo a mi Virgen del Robledo, ya 
sé que le están dando buena lata, pero Ella lo entiende. 
Otros me decían "yo, a la Moreneta, a la Pilarica, al 
Cristo de Lepanto... Yo a todos les digo lo mismo: no me 
importan sus nombres, a mí todos me sirven y me hacen 
falta. Cuando el médico me dio la enhorabuena por 
haber llegado a Navidad tan recuperada, yo le dije que 
teniendo el ejército que tengo detrás rezando por mí, 
todo es posible. Gracias, gracias por vuestras llamadas. 
Me siento tan feliz cuando os escucho a todos. Cuando 
cada noche me acuesto, me siento muy tranquila pensan-
do que en muchos hogares de mi pueblo y aquí se reza 
una oración por mí. Gracias. ¡Ya veis cómo es la vida, 
amigos! Una luchando diariamente por vivir un poco 
más y mucha juventud matándose diariamente por la 
droga o la bebida. ¡Cuánto podría yo contarles de lo 
bonito que es vivir! Gracias una vez más por vuestras 
oraciones. Os quiero mucho a todos y os llevo dentro de 
mi corazón. 

Hospitalet 

TC Contrapunto 
La tarde es espléndida. Después 

del temporal de lluvias padecido este 
invierno, por fin, los meteorólogos han 
llenado la pantalla del televisor de 

| círculos amarillos. Hasta ahora los 
"claros", engañosos, me habían pro-
porcionado más de un chaleco de 
agua. No solo febrero está loco. 

Hoy es diferente y 110 lo pienso 
más. Dejo mi complejo de grillo enlata-

1 do y me voy a ver cómo han quedado 
los campos. Tomo la ruta que me 
queda más a mano, la de los Callejo-
nes. El Sol me deslumhra. Todo rezu-
ma agua. Hasta las piedras, como 
ordenara Moisés, chorrean. Y resbalan 
(tin, tin) gotas por el musgo de las 
tapias. Y corren siseantes hilitos cris-
talinos por los recovecos. Y se cuela 
por el agujero del muro, como una 
sierpe, el incipiente arroyuelo... Hay 
que andar pausado para no perder 
detalle. Da pena pisar el intacto verdor 
escarchado y reluciente que me rodea. 
Por doquier sorprende la aparición de 
un furtivo manantial, de un repentino 
regato, cada cual con sus notas musi-

cales. Me encuentro -cuando me doy 
cuenta- en medio de una enorme sala 
de conciertos en la que el agua, valién-
dose de la orografía serrana, interpreta 
la misma sinfonía que Mozart y otros 
clásicos oyeron hace siglos y llevaron 
al pentagrama: Ahí está el "adagio" del 
naciente remanso; el "allegro" del 
pequeño despeñamiento; el "rondó" 
del pilar del Chorrillo dando sus 
afinadas notas -sin inmutarse al paso 
del "futinguista"- por un sillar datado 
en 1668 primo hermano de los de la 
Puerta del Perdón. No falta al concier-
to el desbordante "larghetto" de La 
Jurdana ("Ya reventó La Jurdana" era 
el indicio que servía a nuestros abue-
los para tener la certeza de que el 
manto freático, las aguas llovedizas, 
habían alcanzado la cota que de ellas 
se esperaba para considerar el año 
como bueno), ni el "allegro con brio" 
del arroyo de los Molinos con el con-
trapunto de sus sonoras cascadas. 

Como en el arpa del poeta, 
cuánta música dormida en sus char-
cos -pienso- tiene el agua caída en la 
llanura. ¡En qué terreno tan musical 
tengo la suerte de vivir! 

En ello voy pensando cuando, 
de regreso a casa, llegado al kilómetro 
de carretera que me lleva a ella, oigo a 
mis espaldas un lejano trueno que, por 
momentos, se me viene encima. ¡Ya 
empezamos! Pero no. Esta vez me 
equivoco; la tarde sigue espléndida. 
Un utilitario, con los cristales bajados, 
conducido por un joven, pasa raudo 
proyectando hacia el exterior los 
sones, en forma de zainbombazos, que 
salen de la ratonera que lleva por 
tocadiscos. 

Esto sí que es un contrapunto. 
Lo que no me explico es cómo despil-
farra el encanto del martillo pilón 
abriendo las ventanas. Tal vez -esta 
larde me siento comprensivo- será 
para que todos, incluso la Naturaleza, 
disfrutemos de ese encanto. 

Hoy, como digo, me encuentro 
comprensivo hasta el punto de intere-
sarme por saber qué es lo que hay que 
hacer para que a uno le llegue a gustar 
"eso". Luego, recapacito y entiendo 
que, esta tarde, hemos salido muchos 
bichos raros de nuestras madrigueras. 

ANTONIO ÜIFORTÁLVAREZ 
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"La Recova" 
En este escrito quiero contaros las 

historias de los tres trofeos que se 
contemplan en la fotografía y que 
presiden el salón de mi casa. Nunca 
quise hablaros de mí como cazador, ya 
que mi trayectoria en este arte no mere-
ce la pena, pero hoy debo traerlas a "La 
Recova" porque son interesantes. 

El cochino que se ve a la izquierda, 
junto a mi armero, lo maté en la finca 
"Umbría de la Paloma", de D. Pedro 
Chivite Chivite. Ese día echábamos un 
"gancho" organizado por D. Rafael 
López Sánchez, dueño de Las Barracas, 
pues parte de esta finca también la 
monteábamos; a mí me tocó un puesto 
en todo lo alto 
de la "cuerda", 
junto a una 
pared de piedra 
donde existe 
u n a s e ñ a l 
GEO... no sé 
que.... Nada 
mas empezar la 
min imonter ía , 
nuestro paisa-
no, el perrero 
"Fali", avisaba, 
a toda voz, que 
los guarros iban 
pared "alante ", 
yo tenía a unos 
diez metros un 
portillo y por 
las indicaciones 
de Fali, los 
cochinos, o se 
salían por el 
portillo, o me 
arrollaban. La 

emoción no es 
comparable con 
nada, tu corazón no late, se te sale, la 
saliva se evapora, las piernas te tiem-
blan, sentado en el banquillo no puedes 
estar, porque no dominas el terreno y 
de pie no entiendes que te pasa; conoz-
co historias de auténticos monteros de 
toda la vida y cada lance de caza ma-
yor, cuando oyes los trotes de un jabalí 
restregándose y partiendo matones de 
jara, tus gestos y tu cara irradian en tu 
semblante la s e m e j a n z a de un 
"esperpento". 

Aquel día estrenaba yo un riñe 
"express" Víctor Sarasqueta, para el que 
no le suene lo de "express" le explico 
que es un rifle de dos cañones igual a 
los de una escopeta normal, una 
"paralela"; los ladridos de la "Rehala" y 
la voz retumbante de Fali me sonaban 
como la lata y las dos cucharas de una 
antigua feria montado en la noria; me 
entraron dos "guarros" distanciados 
uno del otro como a cinco metros, 

estrené mi rifle haciendo un "doblete" 
espectacular, mucha suerte tuve, era un 
macho, un "navajero" bueno y una 
hembra, esta la preparó como recuerdo 
D. Rafael López y está en el salón-
comedor de la "Las Barracas". 

El venado, un bicho precioso con 
catorce puntas, lo maté en la Finca "El 
Berrocal". Su historia es muy bonita, 
aquí aparte del tiro que le di en la tabla 
del cuello a una velocidad que traía la 
res impresionante, acorralada por ocho 
o diez perros que le seguían sin darle 
tregua, el mérito no fue mío, el mérito y 
el señorío lo tuvo un buen amigo y 
mejor montero, su clase y estilo de 

señor de verdad me lo demostró siem-
pre y ese día más. Yo acompañaba a la 
montería haciendo las veces de 
"secretario" a Don Mariano Ortiz-
Repiso Ramírez, con su gesto lo tengo 
que nombrar de Excmo. Señor; estába-
mos puestos en una parte de la finca 
que la llaman "Las Cuqueras", yo no 
llevaba ningún arma, Mariano tenía su 
rifle de cerrojo apoyado en sus piernas, 
se oían los gritos de los perreros no 
muy lejos, yo le comentaba a Mariano 
que el piso donde vivo actualmente me 
lo estaban terminando, que si entraba 
un "venaito" me dejara tirarlo para 
disecarlo y colocarlo en mi vivienda, 
estaba a punto de casarme y me hacía 
ilusión; Mariano con sus "anteojos" 
miraba y barría todo el terreno que 
teníamos delante, la panorámica para 
tirar no era buena, a derecha e izquier-
da teníamos un eucaliptal grande muy 
espeso quedando en el centro una calle 

también sembrada de eucaliptos más 
pequeños; setenta u ochenta metros 
tenía Mariano para tirar alguna res; 
oímos una algarabía de perros ya muy 
cerca apareciendo ante nuestra vista un 
venado saliendo de la arboleda de la 
parte derecha, la velocidad era de 
vértigo, con aquella rapidez quedaba 
muy poco espacio para quedarte con él, 
pronto se perdería por los eucaliptos de 
la parte izquierda; la elegancia de aquel 
muchacho le salió del corazón, y con 
mucha, con más categoría me dice 
¡Pepe, toma el rifle, ahí tienes el vena-
do para tu piso!. 

Con lo tranquilo que yo estaba de 
"secretar io" , 
al tomarle el 
arma me 
convertí en 
segundos en 
una batidora. 
Yo apuntaba 
al animal 
h a c i é n d o l o 
por la mira 
telescópica y 
cuando iba a 
apretar el 
gatillo veía 
mas arbolitos 
que venado. 
Mariano me 
daba ánimos 
d i c i é n d o m e 
que lo apun-
tara bien, ¡no 
te lo dejes ir, 
que es pre-
cioso!, dispa-
ré y tuve la 
e n o r m e 
suerte de 

darle un tiro certero. 

Pero aquí no queda la historia de 
aquel lance de montería, con el venado 
abatido a bastantes metros de nosotros, 
salió Mariano corriendo para orientarse 
si el tiro había sido fulminante o había 
que rematarlo a cuchillo, el venado 
estaba "seco", gritándome Mariano, ¡íes 
un venado muy bonito para lo que tú 
quieres!! Mi nerviosismo era tal que mi 
cerebro no mandaba a mis piernas para 
ir a verlo de cerca, poco a poco me 
acerqué y comprobé que me servía; yo 
no me di cuenta pero Mariano sí de que 
una de las orejas de aquella hermosura 
la tenia rajada a navaja, que estaba 
señalado, Mariano me decía que el 
venado tenía algo distinto, que no sabía 
explicarlo pero que algo le notaba; en el 
patio del cortijo cuando llegaron las 
bestias con las reses los guardas a voces 
decían ¡¡ya cayó uno!!, el dueño de la 
finca nos aclaró que este venado era 



uno de los doce machos que habían 
traído de Austria para cruzar con las 
hembras de la finca; ahora disecado lo 
ves distinto a los venados de por aquí, 
la nariz es mucho más ancha y en el 
comienzo del pescuezo se le observa un 
brochón de pelos que 110 tienen los 
nuestros; el propietario de "El Berrocal" 
me escribía todos los años diciéndome 
que solamente se había cazado mi 
venado, me comentaba que los otros 
once austríacos o se habían salido de la 
finca o los "furtivos" acabaron con 
ellos; vuelvo a repetir y no me cansaré 
del detalle espléndido, señorial, y de 
mejor gente de mi amigo Mariano 
Ortiz-Repiso Ramírez, un montero, un 
señor con esa clase se dan pocos. 

El cochino de la derecha fue el 
jabalí más grande que se mató en la 
finca "Rilla" de D. Ángel García, yo 
tuve esa gran suerte; no estábamos de 
montería la mancha se daba a la maña-
na siguiente, fuimos a conejos y a lo 
que entrara, ese día venían mis tres 
hijos mayores, Quiñi, Alvaro y Alfonso; 
hacía una mañana de un frío intenso el 
que no apurábamos, decidí encender 
una "candela", vaciando los cartuchos 
en el zurrón aproveché las cajas de 
cartón y con un poco de leña que arri-
maron mis hijos encendimos el fuego, 
los niños se me quedaban gélidos y yo 
también, a mí la cacería a conejos me 
daba igual era la cacería que menos me 
gustaba; estábamos hablando, movién-

Nuestra gente 

donos y tomando un bocadillo; a lo 
lejos escuchábamos una voz que de-
cía.... i ¡ahí va un macho, ahí va un 
cochino!!; yo llevaba ese día una esco-
peta repetidora, al seguir oyendo las 
voces con más fuerza y cada vez más 
cercanas, reconocí la voz del Sargento 
Cabello que se ligaba con la de Enrique 
"Miseria"; los dos fenomenales perros 
de Cabello, el "Galán" y el "Careto" 
habían sacado al cochino de unos 
matorrales siguiéndolo con sus ladridos 
sin darle tregua, los gruñidos del guarro 
te cantaban que los perros lo traían 
mordisqueándolo; con la rapidez que 
pude saqué de la escopeta los tres 
cartuchos de munición metiéndole tres 
de "Postas", al cochino lo venían tiro-
teando toda la armada que estábamos 
de puntal; yo estaba puesto en un 
venaje muy cerca de los coches, el 
andar para mí 110 se hizo, teníamos 
delante la costera de un cerrete no muy 
grande cuando me veo el cochino por la 
raspa de aquel pequeño cerro, me entró 
largo, bien para un tiro de rifle pero no 
para una escopeta y menos con 
"Postas" le disparé el primer tiro y no le 
rocé el pelo, no le di, pero nos queda-
mos impresionados porque el "guarro" 
hizo lo menos que esperábamos venirse 
como una jara en nuestra dirección, al 
tirarle el primer tiro lo más lógico que 
aquel animal y viejo que era hubiese 
traspuesto para el lado contrario y no 
en dirección nuestra máxime con el 

fuego que se hizo enorme. Aquella 
hermosura de jabalí venía como para 
saltarse la "candela" que teníamos 
delante, como a diez-doce metros antes 
de nuestro "puesto" le tiré el segundo 
tiro, el segundo "postazo" dándole un 
tiro trasero pero quedándome con él, el 
cochino se arrastraba apoyándose solo 
en las manos los jamones no los movía, 
mis hijos me gritaban, i ¡Papá tírale otro 
tiro que se va!!, le tiré el tercero cerca y 
no le di el cochino seguía arrastrándose 
se retiraba de nosotros, sin perderlo de 
vista atento a los movimientos del 
cochino, y con unos nervios que jamás 
tuve en un lance de cacería me metí la 
mano en el bolsillo para coger otra 
"Posta" y la cogí, y la metí en la escope-
ta, pero no metí una "Posta" sino un 
mechero marca "Clipper" que es del 
tamaño y la forma de un cartucho; 
cuando lo rematé con un nuevo cartu-
cho de bala apoyado en sus delanteros 
y con la cabeza a media altura nos 
serenamos todos pero me faltaba mi 
hijo Alfonso, Alfonso estaba subido en 
la segunda cruz de una encina; uno de 
los perreros que vio mi odisea venía 
diciendo a voces... i ¡ese cochino tenía 
frío, quería calentarse!!; ellos, mis hijos, 
son jóvenes y pueden dar fe de lo que 
ocurrió aquel inolvidable día a conejos. 

PARTIDO POPULAR 

CONSTANTINA 
24 de marzo de 2001 

NOTA DE PRENSA 

El Comité Ejecutivo Local del Partido Popular de 
Constantina informa que el próximo día 27 de abril del 
presente año tendrá lugar en la sede de Cáritas en 
nuestra localidad su Congreso Local, en el que serán 
elegidos nuevo Presidente y Comité Ejecutivo. 

Clausurarán el acto el Secretario General del Parti-
do Popular de Andalucía, Antonio Sanz y el Presidente 
del Partido Popular de Sevilla, Ricardo Tarno. 

Agradeciéndoles de antemano la publicación de 
esta nota, esperamos su asistencia. 

El Comité Ejecutivo Local del Partido Popular de 
Constantina informa que el pasado día 21 de marzo, y a 
instancias de este Comité, el diputado del Grupo Parla-
mentario Popular de Andalucía Rafael Salas formuló 
una pregunta parlamentaria interesándose en qué in-
versión y en qué conceptos realizará la Consejería de 
Salud en el año 2001 en el Hospital de Sierra Norte de 
Sevilla. Adjuntamos copia del escrito presentado. 
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A L A M E S A D E L P A R L A M E N T O D E A N D A L U C I A 

D . R a f a e l S A L A S M A C H U C A , Diputólo del Grupa Parlamentario 
Popular de Andalucía, al amparo de lo previsto en el articulo 161 y siguiente! del 
Reglamento de la C í m a r a . formula al C o n s e j o de G o b i e r n o , la siguiente 

P R E G U N T A C O N R E S P U E S T A P O R E S C R I T O 

Titulo : H O S P I T A L D E L A S I E R R A N O R T E E N C O N S T A N T I N A 
( S E V I L L A ) 

I o . - ¿Qué inversión y en qud conceptos realizará la Consejer ía de Salud 
en el aflo 2 0 0 1 en el Hospital de la Sierra Norre de Sevil la? 

Parlamento de Andalucía, 21 de marzo de 2 0 0 1 
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Destino 
Al final ocurre lo previsto y no tiene remedio. Car-

los suspira cuando sube pausadamente los últimos pel-
daños que le llevarán al soberao de la casa casi en rui-
nas. Si lo hubiera pensado antes quizás se queda abajo, 
agachado, casi arrugado como feto inmaduro, acurruca-
do junto al viejo candil y la media botella reposada en 
la silla de eneas. Porque la decisión de subir fue una 
impulso autónomo que brotaba de lo más hondo de 
aquella maquinaria oxidada que ponía en funciona-
miento su cuerpo. Pero Carlos no piensa ya, pues la fa-
cultad de pensar se le fue gastando del continuo uso. 
Atraído por hilos invisibles, avanza porque quieto no 
puede quedar y sube lentamente porque le pesa hasta 
la lágrima vergonzosa que rueda su mejilla acartonada. 
Y así pasan las cosas porque nada las detiene, porque 
la rueda del destino se mueve sin que nadie la empuje, 
porque el ayer no puede ser mañana, porque el ahora 
cerrará necesariamente la puerta del presente. Ya ter-
mina la odisea, el supremo ejercicio ascendente. Su 
cuerpo está a punto de romperse en el crujido unánime 
de cada fibra porosa de sus huesos. Último peldaño, úl-
timo rayo de sol que filtra un agujero de ventana y que 
rebota en el catre donde está ella. Ella, la que siempre 
estuvo ahí, en su sitio, donde siempre está la mujer, la 
hembra, la que sufre callada cada instante de su vida, 
aquella que se abría a la vida cuando ya sabía lo que 
habría de ser, cuando su destino estaba escrito en la 
misma página que el de Carlos, con la misma tinta y 
con la misma letra, con la misma mano, firme y segura, 
sin sentimientos ni apego a los nombres, aquella que 
escribe los destinos más crueles en la historia, desde 
que el mundo es mundo y la vida mero capricho ma-
nual. Ella, la que siempre estuvo ahí, pálida pero entera 
todavía lo mira con ojos que no tienen color, que se le 
fue ya de las pupilas de tanto mirar no se sabe qué co-
sas. Ella, tumbada, no sabe aún las sorpresas que traerá 
la noche. El sudor de su cuerpo sabe a mar aunque el 
mar nunca supo a ella. Sus manos se alzan en la oscuri-
dad porque el sol ya no quiere iluminar la escena. Pero 
hay velas sobre la mesilla que las manos temblorosas 
de Carlos encienden, manos éstas, cuya misión siempre 
fue el duro trabajo, manos éstas, calladas y unidas 
siempre, sumisas y humilladas ante la adversidad y el 
sufrimiento. Ya las sombras juegan a irse y a quedarse. 
Y en esta noche próxima ocurrirá lo irremediable, por-
que la noche llama a la desgracia y aunque ésta no 
quiere, viene, ya que lo previsto tiene que cumplirse 
como siempre ocurrió. Carlos, con ojos que no ven, la 
ve marcharse y el aliento que huye resuena en sus oí-
dos sin oírlo. Ya no está, ya la soledad preside la oscura 
habitación y él, sin lágrimas, sin dolor y sin miedo cie-
rra los ojos para prolongar así su deseo de eternidad 
compartida para volar con ella el mismo vuelo. Y en es-
te deseo se va difuminando su débil existencia hasta 
íundirse en un abrazo mutuo de exterminación y de 
muerte. 

Así se ha dicho que son las cosas, sencillas, claras, 
que ocurren cuando tienen que ocurrir, sin que nada 
las detenga, porque la vida se para cuando tiene que 
pararse y no hay manera de aprender de ella. Volverá a 
repetirse día tras día. Y no habrá mano adiestrada en el 
oíicio noble de mover o jugar con el destino, ya que és-
te seguirá marcando las horas y minutos en los tristes 
relojes de las vidas humanas. 

Lolita Fernández 
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LOS NIÑOS Y LOS JOVENES LUCES DIVINAS 
Las lámparas del Castillo -en Constantina (Sevilla)- que ahora están de moda a propósito de las travesuras de los jóvenes ¿Fue un mero hábil 

gesto político o fue de verdad un propósito noble de querer y poder encender lucos hacia las sabidurías? ijoyas para el bien! 

Constantina, 18 Febrero. Siglo XXI.I a las 3 h. Me despierto, agarro mi pluma y escribo... Ya álguienes me critican, 
elogian o preguntan sobre la costumbre que ejercito, el siempre aludir entre mis escritos a los míos familiares igual qué 
amistades; amo y cuido las ternuras y remembranzas que han ido templando, alegrando y beneficiando mi vida en pro de 
comportamientos nobles; a las conjeturas y preguntas respondería, la mejor cátedra para el eterno aprendizaje es y debe de 
ser: el núcleo santificante ¡la familia! fortuna de fortunas me representa ese cofre de amores, que guarda mis memorias; en 
infinitas oportunidades lo he visitado, desde él corrijo y abrazo mis haceres. 

...Como nunca, como jamás pienso y pienso en los niños y en mi monologar apareces ¡TÚ! adornando de ternuras a 
tu madre... Sosiego mi vigilia, medito y escribo mientras añoras entre mi pensar, ¡jardín de sensibilidades! ¡flamante regalo 
de Dios! ¡sí! ¡TU! ¡Alba Leonardo! ¡lo sublime!.. Te tengo inyectada en mi mente viendo y sintiendo la irradiación de tus 
excelencias ¡sí! niña linda, que me revelas y confirmas lo imponderable de que están alumbrados todos los niños de nues-
tra cosmología ... Gracias jacarandosa mestiza de noblezas, gracias por gratificarme tan nítidamente tus infinitas bellezas, 
que quiero como en ti, en todas los chiquilines ¡síntesis de lo divino! 

...Antes de agarrar mi pluma, nada más despertarme y aún en la oscuridad, he visto una vez más, las tristezas, el llan-
to, la soledad, las enfermedades y el abandono que acosa a los pequeñines desamparados, inconcebibles circunstancias, 
debido al monopolio y avasallamiento de esas docenas de familias que con sus cómplices, los oligarcas de los pueblos opri-
midos, desde eternidades vienen y vienen - matizando las sutilezas de la brutalidad- cegando las maravillosas afabilidades 
y culturas, potenciales de encantos vitales, como jamás tenidos en nuestro hemisferio terráqueo por países que no sean de 
los continentes: ASIA, ÁFRICA Y AMÉRICA HISPANA, emporios de vidas profundas, que lloran y lloran la lapidación y 
orfandad a la que son sometidas. Me pregunto, pero con énfasis y a los cuatro vientos ¿dónde están las instituciones sa-
bias -no caducas- responsables del cuidado a los niños y a los jóvenes? ¿dónde están los nuevos grandiosos y urgentes mé-
todos educativos pero ya a niveles de nuestra esfera terrestre? ¿por qué no cuidamos las energías, baluarte inconmensura-
ble de la vida? ¿por qué siempre vamos merodeando entre petulantes caridades, simulación de ayudas a las tantas calami-
dades que sufren esos prodigiosos seres? ¿por qué las infinitas e ingentes riquezas que se anidan en nuestro planeta, no se 
distribuyen equitativamente entre ordenamientos cívicos humanos? ... 

Escribir me es entre otras actividades artesanales, una manera de continuar aprendiendo, para seguir hacia la vida, 
alumbrando el universo de mis edades, con actos y obras creadoras: ¡mi anhelo supremo! éste es el decir de un ente huma-
no que lucha desazonadamente para salvar su parcela existencial y que quiere como regalo inmenso a sus saludes ¡ver 
compartidas! Amo amar, busco asideros para verme y verme entre cristalizaciones de amores. 

24 de febrero a las 6 h. Duermo ¡sueño! ¡benditos mis sabios sueños! ¡cuánto me ayudan a corregir, enmendar y res-
petar la vida! Sigilosamente paso de mi dormir a mi rutinaria vigilia, en esta ocasión continúo con mi homenaje: "Los Ni-
ños y los Jóvenes" ¡Luces Divinas!... excelsas perfecciones que siento y presiento esfumarse... Poco a poco desaparece el 
niño y la inocencia en las contexturas de los adultos; avalanchas de tristes nuevos comportamientos y sentimientos, vienen 
y van, adornados de egoísmos, enconos, fragilidades, inmadureces y otras múltiples conductas que ¡fragilizan lo humano!. 
EL PRODIGIOSO ORDEN DE NUESTRAS VIDAS, se nos va de entre las manos, empujados y alineados por enfermizos 
hábitos. 

Desde tiempos atrás y de la manera más natural, sin permitirme la pena de desfallecer, veo y siento entre otras expe-
riencias artísticas que acuno: ¡EL ARTE DE ENSEÑAR! ¡el arte de sentirme útil! ¡el arte de acercar mi bienquerencia a los 
niños y a los jóvenes! Todo que me significan alegrías ¡en el corazón de mi alma!. Quiero y acaricio los retos que ayudan a 
mis energías amadas; arduos son mis esfuerzos, pero siempre aflora el gozo, ante mi credo superior: ¡EL ARTE, EL AMOR Y 
LA PEDAGOGÍA! que holgan mis circunstancias. 

12 de marzo a las 5 horas y 55 minutos... Amanece el nuevo día con tiempo nublado y lluvioso. Este invierno, como 
pocos, nos es generosísimo de ese divino líquido ¡el agua! pero mañana martes y pasado mañana miércoles ¡Dios lindo! 
ruegote me regales una pizquita de SOL, para ver a mis aún inéditos estudiantes alumbrando nuevas luces entre lo que 
quiero y quiero sean nuestras teselas ¡brillos de vidas nuevas! ... Ahorita, casi ya, allí, en el norte, en el corazón del Parque 
Alcosa, me está esperando, para abrirme sus puertas, ¡el INSTITUTO LUZ! ... 

Cuando estas líneas luzcan en las páginas de "La Almena" creo y quiero seguir creyendo infinitamente que los muros 
del INSTITUTO LUZ continuarán reimpulsando sus primeras luces, las aparecidas el 28 de Diciembre último; premio, re-
galo, disfrute para mi alma deseo, desde el ver acrecentar el brillar de las inteligencias y amores de sus Educadores, Edu-
candos y Padres de Alumnos entre las más lindas armonías. ¡Gracias providenciales dilectos amigos! que el día 6 de Enero 
de Diciembre del 2.000 vinisteis a EL TALLER, en Constantina, a .seducirme para crear juntos: lo inimaginable NUEVO, BE-
LLO Y UTIL, ¡gracias y gracias! por ayudarme a seguir viviendo y salvando mis juventudes y para desde ellas tener la infi-
nita alegría de aportar por lo menos, una brizna de luz en las oscuridades... ¡Ah! y gracias también ¡Diosito lindo! por acu-
dir a mi ruego ¡iluminándome el cielo!... AMO LAS LUCES, NO QUIERO NI QUE PARPADEEN, NI QUE SE APAGUEN, MI 
ANHELO INMENSO ES VERLAS SIEMPRE BRILLAR DESDE TODAS SUS SALUDES. 

Diario del Maestro Francisco Espinoza Dueñas 
Día martes 20 de marzo de siglo XXI.I a las 9 h. 
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Querido Joaquín: 

Te conocí en el in-
vierno de 1993 , justo des-
pués de aquel fatídico día 
en que se produjo el de-
rrumbe del techo de nuestra 
Ermita. Desde entonces 
hemos trabajado juntos al 
lado de dos Juntas de Go-
bierno que siempre estuvie-
ron contigo y que en todo momento supieron encontrarle 
la solución precisa a los retos que se les planteaban. 

En primer lugar, quiero hacer constar el agradeci-
miento personal que siento hacia ti y hacia tu familia por 
haberme dejado entrar en tu casa como si fuera un her-
mano tuyo y por honrarme con una amistad tan sentida y 
tan sincera que hoy va más allá de lo que es una simple 
relación de amigos. 

En segundo lugar, deseo agradecerte el que hayas 
trabajado tanto, tan bien, y con tanto 
cariño, para nuestra Hermandad de 
Nuestra Señora de Robledo. 

Y quiero además, en este mo-
mento de tu despedida (porque si no lo 
hago yo u otra persona, tú no lo vas ha 
hacer) recordarle a nuestro pueblo de 
Constantina, a través de esta carta 
pública, que durante tu mandato, y 
bajo tu batuta, se culminaron muchos 
proyectos importantísimos en bien de 
nuestra Hermandad y de nuestra Patra-
ña, entre los que podríamos destacar 
los siguientes: 

• La Reconstrucción de la Ermita. 
• La restauración de la Bendita 

Imagen de Nuestra Señora María 
Santísima del Robledo. 

• La construcción de la Casa-
Hermandad en la Concepción, 
para nosotros "la casa de la Vir-
gen". 

• Los nuevos aseos en la Ermita. 
• El arreglo del l lano en la Ermita y un largo etcétera 

de actuaciones. 
Recuerdo en este momento, Joaquín, y espero que 

todo nuestro pueblo lo haga, aquella Romería del año 95 
cuando nuestra Patraña entró triunfalmente en su Ermita, 
restaurada gracias a la generosidad de todo un pueblo 
que, con su devoción y sus aportaciones económica, fue 
capaz de llevar a cabo la reconstrucción. 

Tampoco se nos olvida cuando, en compañía de tu 
Junta de Gobierno, fuimos a Carmona, a la Casa-Taller de 
Carmen Alvarez, para ver la restauración de la Imagen de 
nuestra Patraña, s iempre con su flor fresca al lado. ¡Qué 
sensibilidad y amor! ¡Y cuánta delicadeza nos transmitió 
Carmen con su trabajo!. 

Y siguiendo el recordatorio de cosas que nos deja-
ron huella, me acuerdo de aquél día en que, a las once de 
la mañana, José Juan Galán, Fran Arteaga, Manolo Ramí-
rez, mi hermano Nicolás y yo fuimos contigo a la Ermita 
para estudiar el proyecto de instalación eléctrica que era 
necesario hacer y que se elevaba a varios millones de 

JA Joaquín Homero 

por 

Federico Muela 

pesetas. Esto}' viendo ahora 
cuando le preguntaste qué 
podría constarle a la Her-
mandad esa obra y José 
Juan, con esa inmensa 
generosidad que le caracte-
riza nos dijo que ni una sola 
pesetas, que la Fundación 
Sevillana de Electricidad se 
haría cargo de todo. 

También recuerdo cuando se había caído la te-
chumbre y acudimos a la calle Adriano para hablar con 
nuestros paisanos Amalio y Joaquín Saldaña. Cuando les 
comentamos el terna, a Amalio se le cambió el semblante 
y de inmediato nos dijo que se harían cargo del tema 
desinteresadamente, como se confirmó en abril del 94 
con la entrega del proyecto. ¡Qué buena gente hay en el 
pueblo! ¡Cómo lo sienten y cómo sienten a su Virgen del 
Robledo!. 

¿Y qué decimos de Antonio Álvarez 
Fuertes, Joaquín? Siempre que lo 
visitamos encontramos en él un cola-
borador y una ayuda fuera de lo co-
rriente. Se merece que algún día nues-
tra Hermandad le hiciera un reconoci-
miento público por la entrega demos-
trada a todo lo relacionado con nues-
tra Patrona. 

Y para culminar el capítulo de los 
recordatorios, no quiero dejar en el 
tintero a otro Antonio Alvarez, el de 
Sevilla, quien con su trabajo une a las 
gentes de Constantina en torno al 
cuadro de la Virgen del Robledo, antes 
en San Onofre y hoy en la Parroquia 
de San Vicente; junto a ese gran 
sacerdote que siempre tenemos a 
nuestra disposición. Paco Ortiz. 

Para finalizar, deseo evocar junto a ti, 
querido Joaquín, aquel emotivo y frío 
día de noviembre, concretamente un 
26, cuando el Sr. Arzobispo de Sevilla 

tuvo a bien realizar el rito de la dedicación de la Ermita 
de Santa María del Robledo. Una liturgia sin igual. 
¡Cuántas gracias hemos de dar a nuestro Arzobispo por el 
cariño y la sensibilidad especial que siempre ha demos-
trado para con nuestra Santísima Virgen del Robledo. 

Y voy terminando. Concluyo esta carta que amable-
mente me publica "La Almena" manifestándote pública-
mente mi admiración por el trabajo realizado, por tu 
buen hacer y por la dedicación y honradez que han presi-
dido tu mandato. Espero y deseo que después de estos 
ocho años como Hermano Mayor de todos te reconozcan 
como un hi jo más de Constantina. 

Algo que yo llevo en mi corazón desde hace mucho 
tiempo. 

Querido Joaquín, tenemos muchas cosas en co-
mún. Y quizás sea lo principal que nosotros, y nuestras 
familias, nos sentimos amparados por el manto protector 
de la que más queremos: Nuestra Santísima Virgen, Ma-
ría Santísima del Robledo. 

Que ella te colme de bendiciones a ti y a tu familia. 
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una mujer de otros tiempos 

Cuando examinamos detenidamente una 
fotografía aérea de nuestro pueblo, nos da la 

impresión de que vemos una gigantesca X, asentada 
en el valle de la Osa y rodeada de numerosos cerros, 
algunos de gran altitud, como el del Castillo, el de 
Luna y el Gibarrayo. En el brazo nordeste de dicha 
enorme X se halla un antiguo barrio, con una calle 
Mangueta, donde, allá por los años treinta del pasado 
siglo, existió un campo de fútbol. En las cercanías del 
barrio citado, ya en extramuros, vivió la protagonista 
de mi artículo, llamada Carmelilla y apodada La Loca. 

Los sucesos que refiero transcurrieron durante los 
lamentables años de la Guerra Civil, que azotó a nues-
tro país desde el 1 .936 al 1.939. Dicha contienda la 
comentó con gran acierto, en uno de sus libros, el 
prestigioso historiador D. José Luis Cornelias, como 
"una guerra que causó heridas morales, mucho más 
difíciles de reparar aún que las materiales". 

Carmelilla acudía diariamente desde su destartalada 
vivienda, atravesando la Mangueta, para recoger en el 
pueblo las limosnas que le proporcionaban algunas 
personas caritativas. Más de una vez sufriría, durante 
su recorrido, las mofas de los gamberros, pues se la 
veía marchar por las calles a toda prisa, como alma 
que lleva el diablo, seguida de sus fieles perros, bas-
tante numerosos, muy desgreñada y soltando a voces 
toda clase de tacos. 

Por aquella época, los soldados que luchaban en el 
frente, mantenían correspondencia con "madrinas de 
guerra", ocasión pintiparada para que varias mujeres 
desaprensivas enviaran a un soldado combatiente la 
dirección, lógicamente falsa, de Carmelilla. Esta, 
ayudada por dichas alcahuetas, mantuvo durante 
cierto tiempo amistad por correo con el soldado men-
cionado, que recibía de Carmelilla regalos diversos: 
tabaco, golosinas, etc., lo mismo que otros compañe-
ros amadrinados. También llegó a su poder la fotogra-
fía de una guapa mujer, suplantando el verdadero 
rostro de la pobre Carmelilla. 

Cierto día, aprovechando un permiso, se presentó 
en nuestro pueblo el soldado de mi relato para visitar 
a Carmelilla y podemos suponer el tremendo desen-
canto que sufriría, al comprobar que había sido enga-
ñado, valiéndose de una pesada broma, y que la her-
mosa mujer de sus sueños era en realidad una desdi-
chada mendiga, muy poco agraciada en lo físico, 
mentalmente perturbada y que habitaba en una míse-
ra choza de las afueras de Constantina. 

Coria del Río, Marzo de 2.001 
fosé Martínez de ¡a Cruz. 

Desde TSarceCona para 
Constantina 

Hoy día 2 de febrero y aprovechando un hermoso sol 
primaveral y añorando parte de mi pueblo, desearía estar 
dando un paseo por su bonita alameda o por la carretera de 
Cazalla respirando olor de los eucaliptos que tantos recuer-
dos me traen. Esos lugares eran los que yo frecuentaba en 
mi juventud, pero en fin como estoy a tantos kilómetros me 
he conformado con coger un autobús y venir a tomar el sol a 
la Barceloneta (playa). Estoy contemplando el mediterráneo 
y es como una válvula de escape después de los ajetreados 
días de trabajo. 

Tengo la suerte de poder vivir en esta bonita ciudad, 
bulliciosa, pero repleta de bonitos rincones, siempre procu-
ro mirar lo positivo de la ciudad, lo negativo lo aparco. Ten-
go que reconocer que hay lugares preciosos, yo que siempre 
voy buscando esos sitios que se asimilen un poco a mi tie-
rra..."y los encuentro". Esto es una continua lucha en mi 
interior por sentir aquí algo de allí. Yo vivo en la parte alta 
de Barcelona, y con la suerte de tener al lado una de las 
obras más bonitas y conocidas de Gaudí. "El Parque Guell". 
La calle que sube para llegar a este parque, me recuerda mu-
cho a las del pueblo. Es empinada, con muchos árboles late-
rales, y en dicha calle que se llama "Larrard" hay un colegio 
de monjas que cuando paso por la puesta oigo los gritos y 
risas de niños y niñas que juegan en el patio. Luego sigo ca-
minando y hay unas casas estilo pueblo, incluso con sus 
patios y balcones, alguna que otra tasquita y así hasta llegar 
a la entrada del parque y entonces es como adentrarte en un 
cuento de hadas. Hay dos lugares a resaltar que son "Las 
Tres Cruces" y la "Plazoleta" donde se dominan y se puede 
ver la inmensidad de la ciudad. Cada vez que necesito des-
conectar y respirar aire, me vengo a este bello rincón cerca-
no a casa, ya que no tengo la suerte de poder pasear por mí 
siempre querida carretera de Cazalla que siempre guardo en 
mi corazón. 

Y ya que hoy hago referencia al lugar donde vivo, 
quiero aprovechar esta oportunidad que me brindáis para 
agradecer desde esta revista a un grupo de amigos y compa-
ñeros de trabajo que siempre leen la revista. Quiero agrade-
cer a un grupo de "monitores", que trabajan en el colegio 
donde yo ejerzo de ayudanta de cocina desde hace 14 años y 
dicho colegio se llama "Farigola del Clot". A este grupo d 
chicos y chicas los felicito por su tarea diaria de vigilar a 
casi 340 niños que tenemos cada día en el comedor escolar y 
son estos chicos "monitores" los que se encargan del buen 
funcionamiento. 

También agradezco a mis compañeros de trabajo Ca-
talina, Andrea, Mari, que junto con una servidora elabora-
mos día a día la comida de estos escolares. 

Y por último un pequeño homenaje a la Sra. Asun-
ción, a la que yo llamo cariñosamente "la Madre Superiora" 
y que es la conserje de este colegio desde hace más de 20 
años y ahora ya en puertas de jubilarse, y que siempre estará 
en el recuerdo de todos por su entrega total en su trabajo, 
vigilando siempre todo y procurando que nunca se pierdan 
las llaves. ¡¡Asunción Felicidades!! 

Y por último mi mayor agradecimiento a Paquita Pla-
nell que es la que me anima a seguir escribiendo, ya que ella 
lleva muchísimos años escribiendo poesía para la gente que 
quiere. 

Y ya como siempre y para acabar, un saludo enor-
me a mis paisanos, amigos, y conocidos del pueblo a los que 
recomiendo que algún día vengan conocer esta ciudad, de la 
que se pueden aprender muchas cosas, hacer turismo, y co-
nocer gente nueva 

ANDREA GONZALEZ ALONSO 



N u e s t r a g e n t e 

Agradezco la invitación 
que se me ofrece para escribir 
unas líneas en la revista LA AL-
MENA, cosa que me llena de 
satisfacción como "constantinense 
por ius sanguini" que soy 
(definición del Derecho Civil a los 
que adquieren la nacionalidad por 
le "derecho de la sangre") y desde 
la lejanía de los mil kilómetros 
que me separan de Sucum-Murgi 
(como ya se conocía Conslantinu 
en el siglo XII a. Je.), pueda colaborar en un medio de comuni-
cación activo y representante do la fuerza y vitalidad de una 
ciudad y su gente. Comunidad que siento mía, como lo sienten 
l@s veciii@s del "barrio" formado por tod@s l @ s constanti-
nenses, de nacimiento y/o sentimiento, de la diáspora migrato-
ria en el resto de España y por todo el Mundo, 

Sí señores, los conceptos constantinense, y por consi-
guiente andaluz, son títulos que llevan con orgullo fuera de la 
Sierra Norte cientos de personas, algunas de ellas sin ni siquie-
ra haber nacido en ese trocito de la Tierra: ¿a que es curioso?. 

Es una cuestión algo más que anecdótica. Muchos 
ciudadanos aborrecemos (sobre todo los que, por desgracia, lo 
tenemos que soportar) ese "nacionalismo institucional" que 
combina su condición de idiotizante de masas con la de des-
tructor de los sentimientos cosmopolitas y solidarios con el 
reslo de los pueblos. Preferimos la alternativa de adoptar una 
postura potenciadora de la diversidad cultural: de lo local, que 
son los elementos esenciales que componen el todo global 

Esto es un derecho natural, el sentirse de un sitio, 
sentir tuyas sus tradiciones e historia y difundirlas por allá 
donde vas. Y si además este sentimiento es dual, por la convi-
vencia en mutua tolerancia de dos o más culturas, todavía es 
más enriquecedor, ya que supone una sana transfusión de 
conocimientos y culturas de pueblos y gentes... 

Recuerdo de pequeño, de vacaciones en Constantina, 
con mi padre hablando con sus amigos de la infancia, en un 
bar cualquiera de la Alameda, cuando me interrogaban: "¿niño, 
tu que eres más, de Barcelona o de aquí?", no sabía exactamen-
te qué contestar. Ahora sé la respuesta: soy de allí y de aquí; 
soy de Badía del Vallés, porque aquí lucho y vivo el día a día; 
soy andaluz, porque lo llevo en la sangre y demás de español y 
europeo, que pone mi pasaporte, sobre todo soy ciudadano del 
Mundo, aunque seto reviente a ciertos nacionalistas trasnocha-
dos que nos quieren llevar a la oscuridad de la Edad Media. 

Hace unas fechas fue el Día de Andalucía. Aquí en 
Cataluña, a pesar de la lejanía y de ser laborable, celebramos 
esa efeméride con alegría y añoranza. 

Sentimos la alegría de ser integrantes de un pueblo 
grande; de ser gente trabajadora y emprendedora; orgullosos de 
poder exportar una cultura propia; de la riqueza de rasgos cíe 
cada municipio o provincia de origen. 

Pero, también nos sentimos tristes y solos: ya que 
muchas veces somos una comunidad incomprendida, que a 
pesar de tener la "doble regionalidad" parece que, de alguna 
manera, nos den la espalda ambos gobiernos autónomos. 

Sí, hombre, de la Generalitat de Catalunya (o de oíros, 
en su caso) se pudiese entender (aunque 110 compartir), ya que 
cada uno barre para su casa. Pero, pienso, que la Junta de 
Andalucía (u otros poderes públicos andaluces) 110 son lo 
suficientemente comprensivos con los problemas e inquietu-
des de la comunidad "exterior": embajadores y representantes 
de sus municipios y provincias de origen, difusores universa-
les de su cultura y al mismo tiempo personas ancladas en "su" 
pasado, ya que no se recibe aquí fuera información actual de la 
Andalucía de hoy (o de la Sevilla, o la Sierra Norte, o la Cons-
tantina del siglo XXI), salvo lo que emite la TV vía satélite o en 
los pocos días de vacaciones. 

No nos basta con alguna subvención para la "Fira 
d"Abril" o para algún acto de nuestras peñas flamencas. Se 

Constantina, J4ndaCucía y 
Ca 3-fumanícCacC... 

por 

Toni Morilla 

debe ir mas allá y que lo anda-
luz, tanto lo cultural como lo 
industrial, entre con pié firme 
de Despeñaperros p'arriba": 
que sea algo a lo que pueda 
tener acceso tanto los andalu-
ces, como sus hijos, como 
cualquier ciudadano. Lees el 
Boletín Informativo de Activi-
dades Culturales de la Conseje-
ría de Cultura de la Junta de 
Andalucía y rara vez ves que se 

programe fuera del territorio andaluz, y cuando lo hacen, poca 
gente se entera. 

Los municipios, comarcas y provincias tampoco 
deben excluirse de esta queja. Si bien sus competencias y 
presupuestos son limitados, sí en su pequeña parcela tienen el 
deber de proteger su patrimonio cultural e histórico, para gozo 
y disfrute de sus vecinos residentes v emigrados, su descen-
dencia y para cualquiera que desee compartir y difundir este 
saber popular. 

Resulta paradójico que la ciudad de Constantina 
(primitiva Sucum-Murgi, fenicia Lacuni-Murgi, latina Constan-
tia Iulia, mora Continea...) con su historia y esplendor 
(¿recuerdan, ahora que despedimos a nuestra Peseta por la 
implantación del Euro, que la Constantia romana tuvo derecho 
de acuñación de monedas?), no disponga de un "Museo-Centro 
de Documentación" a la altura de su patrimonio. 

Refuerzo lo anterior con datos más contemporáneos: 
hace años Constantina era conocida como exportadora de 
corcho y aguardientes. 

Las más de treinta fábricas con sede en el municipio 
producían y comercializaban unos dos millones de litros 
anuales de licor, cosa que daba honor y fama a esta ciudad por 
toda España y en todas partes donde hubiere una botella de 
anís constantinense. ¿Qué hay ahora?: una sola fábrica que 
resiste, "La Violetera", con su iniciativa privada de Museo del 
Anís, pero no se ve el apoyo institucional preciso para conser-
var y potenciar el patrimonio industrial de la ciudad. En Bada-
lona, sin embargo, se organizan visitas a la destilería de "Anís 
el M0110" con el apoyo del Museo y Ayuntamiento; Terrassa 
vende su historia industrial como atractivo turístico ... 

El corcho sigue, pues aún no han arrancando los 
alcornoques como están haciendo con los olivos y las viñas. El 
curioso Convenio Colectivo de Trabajo del Corcho tiene efica-
cia territorial limitada a Andalucía Occidental (donde está la 
Sierra Norte), Extremadura y una pequeña franja de la Costa 
Brava catalana, sin embargo es en Sant Feliu de Guíxols, en la 
provincia de Girona, donde hay un "museo del corcho". Allí se 
puede ver un audiovisual que incluye un reportaje, en blanco y 
negro, de la extracción del corcho andaluz y su embarque para 
la exportación que data de principios del siglo pasado, amén 
de otras referencias a esta industria tradicionalmente andaluza: 
¿Y por qué 110 tiene Constantina un museo del corcho? 

Las comparaciones son odiosas, pero en otros sitios 
los poderes públicos se vuelcan más por conservar sus raíces, 
aún teniendo un patrimonio histórico-cultural que no le llega a 
la suela de los zapatos al de Constantina, ciudad que reboza 
por los cuatro costados historia, cultura, gastronomía,... y por 
que no, futuro: iQué se note el sano orgullo de la constantinen-
se, producto andaluz!, y qué éste se exporte a todas partes sin 
ningún complejo de inferioridad. 

De todas formas, no mareemos demasiado a los pode-
res públicos (y privados) con nuevas reivindicaciones: Por lo 
pronto a ver si arreglan ese "museo vivo del parche" que es la 
carretera a Lora del Río a que LA ALMENA pueda publicar 
pronto la noticia en portada de la inauguración de un complejo 
y moderno Hospital Comarcal.... 

Badía del Vallès. 4 de marzo da 2.001 



T Á I B L O M D I E A M O N O O S : LON DE ANUNCIOS ^ 
POLICIA NACIO-

NAL RURAL - D. N. I. 

RECUERDE: PARA RENOVAR 
SU D. N. I. SÓLO DEBE LLEGARSE 
A LA JEFATURA DE LA POLICÍA 
L O C A L DE C O N S T A N T I N A 
ACOMPAÑADO DEL MENCIONA-
DO DOCUMENTO Y APUNTARSE. 

El próximo MES DE FEBRERO 
DE 2.001 vendrá la Policía Nacional 
rural para hacer el D. N. I. a UN 
NÚMERO DETERMINADO DE PER-
SONAS DE ENTRE LAS QUE LO 
HAYAN SOLICITADO Y QUE 
SEAN AVISADAS TELEFÓNICA-
MENTE O EN S U PROPIO DOMICI-
LIO por la Policía Local. 

Recuerde: "Puede ir a recoger su 
D. N. I. a la Jefatura de la Policía 
Local de Constantina la persona que 
se lo haya hecho con anterioridad al 
mes de DICIEMBRE". 

Ya no necesita comprar la solici-
tud de renovación en el estanco ni 
tampoco llevar fotocopia del D.N.I. 
sólo debe presentarse en la Jefatura, 
y la Policía Local, le comunicará lo 
que tiene que hacer dependiendo 
de los casos. 

Del 05 al 11 Febrero 
G A L I C I A 

Del 12 al 18 Febrero 
B E L T R Á N 

Del 19 al 25 Febrero 
G U L L Ó N 

Del 26 Feb al 04 Marzo 
G A L I C I A 

Del 05 al 11 Marzo 
B E L T R Á N 

Teléfonos de información: 
GALICIA: 9 5 5 8 8 0 8 5 5 

BELTRÁN: 9 5 5 8 8 1 1 7 8 
GULLÓN: 9 5 5 8 8 1 1 5 3 

HORARIOS 
LINESUR 

CONSTANTINA 
SEVILLA 

L-V: 7 :00-8:15-12:00-15:15-18:30 
S: 7 :45-9:30-15:00-18:30 
D y F: 8 :00-14:30-18:30 

SEVILLA 
CONSTANTINA 

L-V: 7 :30-12:00-14:30-17:30-20:30 

S : 7 :45-15:00-20:30 

D y F: 7 :45-13:30-16:30-20:30 

Teléfonos de Información: 
9 5 5 8 8 1 0 4 3 y 9 5 4 9 0 2 3 6 8 

"LOS MANDAITOS" 
SE VENDE: 

CASA en tí Castaño, c/ Nueva, c/ 
Campo bajo, c/ Mesones. Tlf: 

955880456 . 

CASA en Alanís. Tlf : 
955880456 . 

CASA económica en c/ mayor, 4 . 
Tlf : 657459509 . 

CASA en tí Cárcel Vieja de 200 
metros cuadrados, en c/ Carolina 
de 160 metros cuadrados y en tí 
Pino de Oro de 240 metros cua-

drados. 

Tlf : 619793608 

CASA en la CJ. Hermosa Baja. 
Tlf: 955881427 . 

CASA en la calle Perro, 1 (junto a 
la calle Santa Constanza). Precio 

interesante. Tlf: 955880503 . 

CASA Barriada El Cortinar. Pre-
cio a convenir. Tlf: 955724797 . 

CASA nueva en excelente sitio 
de la población. 128 mts. cuadra-

dos, dos cuartos de baño, tres 
dormitorios, salón-comedor, azo-

tea con vistas al pueblo...en tí-
Pósito,1. 

Información: tí Castaño, 22 ó 
Tlf: 955880615 . 

CASA Y/O PISO en Calle Meso-
nes, 50. Tlf : 955880737 . 

CASA en Santa Ana y corral 
(700mts). TIF: 955881743 . 

2 PISOS CÉNTRICOS. Uno com-
pletamente amueblado y otro a 

estrenar. Por 2 millones de entra-
da y el resto en cómodas men-

sualidades. Tlf : 9 5 5 8 8 1 7 4 3 . 

CHALET en San Nicolás del 
Puerto. Tlf: 955880456 . 

SOLAR de 200 mts. cuadrados 
en tí Navas. Tlf : 955880456 . 

SOLAR en la Urbanización La 
Cantera. Tlf : 955881024 . 

COCHERAS en "Residencial Ala-
meda". Tlf: 955880456 . 

COCHE Ford Orion 1.6 en buen 
estado. Precio: 130.000 ptas. 

transferido. Tlf : 955880153 . Lla-
mar a partir de las 15:00 horas. 

COCHE marca SEAT, modelo 
8 5 0 Especial. Tlf : 955880970 . 

MUEBLES. Información Tlf: 
955882055 . 

MUEBLES (piso completo), Cl-
CLOMOTOR y PULIDORA a es-

trenar. TÍf: 955882016 . 

MUEBLES para SALÓN y DOR-
MITORIO de matrimonio en co-

lor decapé. Nuevos. Tlf : 
607529558 . 

MUEBLES DE MÁQUINAS DE 
COSER Y REPUESTOS. 

Tlf: 9 5 5 8 8 1 3 5 5 

TRESILLO en muy buen estado. 
Precio económico. Tlf : 

955880772 

PUERTAS DE MADERA MACI-
ZA y cristales en perfecto estado. 

Tlf : 955881648 . 

VENTANA abatible de aluminio 
blanco de 1 m. de altura con per-

siana y una reja de 1 m. con 
mosquitera. Tlf : 9 5 5 8 8 2 0 3 7 . 

MOTO RIEJU antigua con 36 
años, en funcionamiento. Precio 

20.000 ptas. Tlf : 9 5 5 8 8 2 0 2 0 

FRIGORÍFICO seminuevo, LÁM-
PARA y PARAGÜERO chino, 

MUEBLÉ LIBRERÍA y MESA CA-
MILLA. Tlf: 9 5 5 8 8 0 2 9 8 y 

9 5 5 8 8 1 0 7 5 

MAQUINA DE COSER INDUS-
TRIAL de la marca "REFREY" 

eléctrica. Cose cuero y tela. Pre-
cio fijo: 50 .000 ptas. Tlf : 

636835478 . 

TERMO ELÉCTRICO, TAQUI-
LLÓN INGLÉS, CUADROS Y SI-

LLAS. Tlf: 9 5 5 8 8 0 9 0 7 . 

TRAJE DE GITANA a estrenar. 
Tlf: 9 5 5 8 8 0 0 2 1 . 

BICICLETA DE MONTAÑA en 
buen estado. Tlf : 9 5 5 8 8 1 3 1 9 . 

BICICLETA ESTÁTICA. Buen 
Precio. Tlf: 9 5 5 8 8 1 2 4 8 . 

10 COMEDEROS DE OVEJAS. 
Seminuevos y baratos. Tlf : 

955881176 . 

ETIQUETAS ANTIGUAS DE 
CONSTANTINA Mariano Alva-
rez. Lora Tamayo. 4 . Compro -

Vendo - Cambio.Tlf: 9 5 5 8 8 1 2 8 3 

SE ALQUILA: 
CASA en tí Baños. Tl f : 

955880456 . 

CASA amueblada. Tlf : 
955880456 . 

PISO en verano. Céntrico y total-
mente amueblado. Tlf : 

955880116 . 

PISO céntrico. Calle José de la 
Bastida. Tlf : 955881254 . 

PISO a estrenar en San José de la 
Rinconada. Tlf : 9 5 5 8 8 0 8 0 6 y 

955880819 . 

PISO mueblado y barato y cén-
trico en plaza de la Carretería. 8. 

Tlf: 9 5 5 8 8 1 2 1 4 . 

PISO CÉNTRICO amueblado 
(también Julio y Agosto). Tlf : 

955881254 . 

PISO amueblado para maestra/s 
de escuela en la Calle Feria, 16-

12. 

Tlf: 9 5 4 8 8 5 0 3 2 . 

CORTIJO amueblado. Tlf : 
955880456 . 

LOCAL COMERCIAL do 45 m2 
(2 locales) en tí Feria, 16. Tlf : 

954885032 . 

GARAJE en calle Pino de Oro. 
Tlf: 9 5 5 8 8 1 2 4 2 . 

OTROS: 

S E PINTAN camisetas, vestidos, 
abanicos, zapatillas, trajes de gi-

tana, mantoncillos, chaquetas, 
etc. Mari Luz. Tlf : 955880315 . 

COMPRO OLIVAR de 5 He con 
agua en el término de Constanti-

na. Tlf: 9 5 5 8 8 0 9 6 0 . 

COMPRO GUITARRA 

ESPAÑOLA para principiante. 
Tlf : 9 5 5 8 8 0 6 1 2 . Eli. 

BUSCO CASA Espaciosa, con 
patio o corral . (Alquiler o posi-

ble compra). Tlf: 9 5 5 8 8 1 5 8 3 . 

BUSCO CASA O CORTIJO cerca 
del pueblo, espaciosa y con al-

herca para 15 días de verano. Tlf: 
955881358 . 

S E BUSCA PERSONA para traba-
ja en Seguros Bilbao-Grupo For-
tis-(sector financiero y seguros). 

Interesados llamar al Tlf : 
6 5 5 8 9 7 9 4 7 . Adriano. 

COMPRO: Cama de hierro ma-
trimonio Tlf: 9 5 5 8 8 1 0 0 8 

RECUERDE: 

¡ü LOS MANDAITOS 

SON GRATUITOS !!! 

ARTURO ROMERO 



A examen 

% 
Aprobado 

• A la revista "EL Soberao", por su nue-
va y ñamante edición. Felicidades 

• Aunque por los pelos, a la Asociación 
de Animadores Cocolubis por la organi-
zación del Carnaval 2001 . Probablemente 
pagaron su inexperiencia, pero seguro 
que en la próxima edición mejorarán. 

Con retraso, a nuestra Banda de Cornetas y Tam-
bores por su acompañamiento bajo el temporal a la 
Cabalgata de Reyes. 

A los paisanos que trabajan durante todo el año en 
nuestras Hermandades, a los costaleros y capataces 
que mantienen con su esfuerzo desinteresado la 
Semana Santa de Constantina. 

Con independencia de la calidad del pregón, al 
pregonero del pasado carnaval, por prestarse por 
segunda vez y con tan poco tiempo para preparar-
lo. 

Al Ayuntamiento por la iniciativa de convocar un 
concurso para que Constantina tenga un logotipo 
institucional y a Quiñi Álvarez por haberlo gana-
do. Enhorabuena 

A la asociación de mujeres Abanico, por los actos 
organizados con motivo de la celebración del Día 
Internacional de la Mujer Trabajadora. 

Suspenso 
• A La Almena, por olvidarnos en su 
momento de la Banda de Música y su 
actuación acompañando, a pesar de la 
lluvia, a la Cabalgata de Reyes. 

• Al alumbrado público que sigue 
funcionando muy mal. 

• A KTV, por la realización y el soni-
do en la retransmisión del Carnaval. 

• A las habituales peleas en la discoteca, que al pa-
recer son la norma de los sábados. 

• A todos los ciudadanos que siguen depositando 
sus bolsas de basura a las 3 de la tarde, los sába-
dos o fuera de los contenedores. ¿Tendremos que 
asumir el papel de policía y denunciar con nom-
bres y apellidos a los que no cumplen con las nor-
mas mínimas de convivencia? ¿No hay quien co-
bra un sueldo por realizar esa labor? 

• A los niños que se pasean en bicicleta por las ace-
ras o por los paseos peatonales, incluso cuando es 
de noche, con el peligro de atropello que ello con-
lleva, pero sobre todo a los padres y a los encarga-
dos de mantener el orden público que lo permi-
ten. 

• Repetimos, al servicio de recogida de muebles 
del Ayuntamiento, por no mantener una regulari-
dad y por recoger sólo artículos metálicos. ¿Qué 
hacemos con lo demás? Su obligación es darnos 
una solución al problema. 

Editorial 

Lo que echamos de menos 
Aún a sabiendas de que nuestras palabras serán acogi-

das con cierto desagrado por algunos y no muy bien aceptadas, 
nos creemos en la obligación de mantener vivo en el periódico 
el papel de críticos constructivos hacia la gestión de nuestros 
gobernantes municipales. Sin estar, por supuesto, en la pose-
sión de la verdad, sino simplemente por ver la realidad desde 
un ángulo distinto, intentamos contribuir a que los responsa-
bles de gestionar el presente y el futuro inmediato de nuestro 
pueblo no se duerman en los laureles de esta primavera que 
acaba de empezar. 

En este sentido nos gustaría decir que echamos de me-
nos una gestión más eficaz en temas tan básicos como el alum-
brado público, cuyo mal funcionamiento difícilmente puede 
ser entendido por quien tiene que esperar más de quince días a 
que le cambien la bombilla fundida de la farola de su puerta A 
veces, dar la importancia que merecen estos asuntos tan senci-
llos y cotidianos son los que definen y diferencian realmente la 
gestión de un equipo. Y no es fácil justificar esta falta evidente 
de atención con el hecho de aspirar a conseguir metas mucho 
más elevadas, con el riesgo , además, de quedarse a medio ca-
mino. 

Si dejamos a un lado el día a día y nos olvidamos de la 
falta crónica de limpieza, o del asunto anterior del alumbrado, 
y elevamos un poco el listón, empezamos a ver lagunas que 
realmente nos parecen preocupantes. Sobre todo con la vista 
puesta en un futuro no demasiado lejano, donde no se atisban 
muchos visos de cambio en temas tan importantes para nuestra 
localidad como el turismo. 

Teniendo claro que ésa parece ser la vía más razonable y 
plausible de desarrollo local y comarcal, no vemos unas líneas 
de actuación que se concreten en acciones precisas en este sen-
tido. 

Y qué decir de nuestra maltrecha cultura y del fomento de 
las actividades culturales, cuyo destino parece ser el estar rele-
gadas a apariciones esporádicas durante los meses de verano. 

Si hay medios, porque la buena gestión económica de la 
que se vanaglorian parece evidente, y presumimos capacidad, 
esperemos que no sea la voluntad la que falte. 
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O M M E O M P I N I Ó N 

Tn contestación aCartícuCo 
escrito_por "'Ef Critico" en Ca 

revista n.° 26 

Nunca me ha gustado contestar a una critica de 
alguien que no se identifica. Las cosas cara a cara, no 
tirar la piedra y esconder la mano. Pero bueno, no voy 
yo ha caer en lo mismo y dejar el tema en un círculo 
cerrado de críticas que van y vienen. 

¿Cuál es el futuro de las Hermandades? Buena 
pregunta. Pregunta que se han de hacer, no sólo los 
miembros de las distintas (untas de Gobierno, sino 
todos y cada uno de los hermanos. Pero, desde luego, 
110 será formar "El club del cirio" como tú nos dices. 

Hablas del ale jamiento de los jóvenes de los temas 
religiosos y cofrades, tienes mucha razón, pero por 
desgracia la juventud hoy, se compromete con muy 
pocas cosas, Pero no por eso nos quitaremos nuestro 
grado de culpa, quizás no sepamos atraerlos o quizás es 
que hacen falta más personas, hermanos, comprometi-
dos con su Hermandad para poder afrontar el trabajo de 
la formación. Cuando una Junta de Gobierno cuenta 
con el trabajo de 4 ó 5 personas comprenderás que poco 
más se puede hacer. Pero no solo la juventud es apática, 
¿dónde están esos otros menos jóvenes? Hay una desga-
na y falta de compromiso total en todos los campos. 
Hermandades, Cabalgata 

Está claro, que el objetivo de una Hermandad no es 
solo la Salida Procesional, sino dar culto a sus Sagradas 
Imágenes. En este sentido, la Salida Procesional es culto 
y amor popular a sus titulares. Y también es culto la 
misa de los viernes en Santa Ana y el Quinario a Nues-
tro Padre Jesús y el Tr iduo a María Santísima de la 
Esperanza y la misa a Santa Ana. Otro tema sería pre-
guntarse por la participación de los hermanos en los 
distintos cultos. 

Antes como miembro de una Junta de Gobierno y 
ahora como colaborador estoy un poco harto, con per-
dón, de que vengan a decirme "por qué no hacéis esto o 
lo otro". Después de 14 años estoy esperando a alguien 
que venga y diga "vamos ha hacer tal cosa". Es muy 
fácil criticar y decir lo que está bien o mal hecho, lo 
difícil, y lo que hace falta en este momento, es compro-
meterse y trabajar por mejorar el sistema, arreglar lo 
que se está haciendo mal. 

Y ahora que se acerca la Semana Santa, como tú 
dices, es cuando nos acordamos de los Santos. Tenemos 
que acordarnos que existen unas Hermandades y unas 
pocas personas trabajando desinteresadamente en ellas 
durante todo el año, aunque no se vea. Haciéndolo 
mejor o peor, pero siempre dentro de sus posibilidades 
y con la mejor intención. 

Todo es mejorable pero no basándose en la crítica 
sino en el compromiso y el trabajo. S i algo no te gusta 
cámbialo, no esperes a que otro lo haga por ti. 

Enrique Cebrián. 
UN HERMANO 

3-fomenajes 
Hay en mi ciudad, en esta que ahora vivo, una 

plaza que se hizo en una de las reformas urbanas del 
barrio, a la que se le puso el nombre de Blas Infante, 
como homenaje al político que luchó por las libertades, 
especialmente del pueblo andaluz, y como reconoci-
miento de su figura en un barrio formado en buena par-
te por persona que llegamos en los años sesenta y seten-
ta a Cataluña, procedentes del sur, en aquellas oleadas 
migratorias que afortunadamente años después cesaron. 

En esta plaza, de bello diseño, además del busto 
de Blas Infante, se plantaron ocho árboles, que repre-
sentan a las ocho provincias de Andalucía , con especies 
que se pueden ver en los campos andaluces: una enci-
na, un alcornoque, un naranjo, un granado, una palme-
ra, un eucalipto, un olivo y un pinsapo, y que cada vez 
que los contemplo me produce una sensación de sereni-
dad dentro del marasmo de tráfico, ruidos y el ir y venir 
de la gente que pasa por la calle de al lado. 

En la plaza, el domingo más cercano al 28 de Fe-
brero, las entidades del barrio rinden homenaje a Blas 
Infante, se canta el himno andaluz y se hace una suelta 
de palomas blancas. Los años que he podido asistir, 
pensaba cuando las palomas remontaban el vuelo, que 
estas celebraciones tienen más sentido si cabe, si cada 
uno de nosotros sabemos reconocer a algunos de los 
nuestros ciudadanos más destacados en los campos de 
la cultura, de la políticas u otros ámbitos, y no tanto con 
condecoraciones, que esto ya lo hacen las administra-
ciones. sino con nuestro pensamiento y nuestro respeto. 

Este año nos faltará uno de los más queridos: Car-
los Cano, que antes de acabarse el siglo se despidió de 
todos nosotros con una sonrisa, esa sonrisa suya de niño 
grande, de niño tímido. 

Nos quedará sus Habaneras de Cádiz y de la 
Habana; su qué pasó en Almería ¡ay pobre Almería!; las 
idas y venidas por el río entre Ayamonte y Vila-Real de 
María la Portuguesa; el helado de limón en la soledad 
de una ciudad; su canto a Gerald Brenan, hispanista 
enamorado de Andalucía, ¡Ay Alpujarra!, ¡qué grandes 
son las estrellas, pero más grandes son los corazones... .! ; 
nos acordaremos que hubo un tiempo, en que un rey, 
Almutamid, le decía adiós a Sevilla entre llantos...; que 
hubieran otros tiempos más recientes, en que lejos de 
Andalucía, unas "madres locas" nos hicieron bailar un 
tango de amor y silencio; que un andaluz, él mismo, 
vengaría cantando a Lucrecia, la dominicana que unos 
desalmados, los de siempre, asesinaron. 

Nos quedarán tantas cosas... . , toda su obra, de 
una importancia enorme, que podremos seguir sabo-
reando, pero yo me quedo con dos consejos suyos: el 
uno decía que los andaluces debíamos saber combinar 
el ordenador con la maceta de geranios, y el otro, que 
para la paz del cuerpo, entre otras cosas, no hay nada 
mejor que sentarse con una botijo debajo de la sombra 
fresca de un olivo. 

fosé de Tena Prado. 
Cornellá de Llobregat, Febrero de 2001 



Opinión 

TL 'TABAQUISMO 
Las cifras publicadas, en el "Correo de Andalu-

cía", y "El País", sobre el consumo de tabaco en Espa-
ña y sus consecuencias, el pasado 23 de Marzo son 
realmente escalofriantes: 

50 .000 personas mueren anualmente en España 
por enfermedades producidas por el hábito de fumar: 
(10.000 solamente en Andalucía, cada seis hora muere 
un español por esta causa; el gasto sanitario para aten-
der cánceres; enfiesemas y otras enfermedades pulmo-
nares y cardiovasculares, PRODUCIDAS, por el tabaco 
es de 60 .000 millones en todas España de los que 
22 .500 millones de pesetas gasta el S. A. S. en nuestra 
comunidad Autónoma; es la primera causa de muerte 
VOLUNTARIA Y EVITABLE en nuestro país. 

Los datos están ahí, el tabaco MATA LENTA-
MENTE; las leyes son favorables a los no fumadores, 
por un elemental principio de DERECHO A LA SA-
LUD, que debe estar por encima de cualquier otro de-
recho personal ó consideración política, pero ¿Se 
cumplen en realidad?; NO. En parte por la falta de res-
ponsabilidad de la mayoría de fumadores, que fuman 
en espacios cerrados y sin ventilación:, ante niños y 
jóvenes y otras personas a las que A LA FUERZA, los 
convierten en FUMADORES PASIVOS, y por tanto 
expuestos a inhalar esos "MALOS HUMOS", y a pade-
cer las enfermedades que provocan. 

El S. A. S. tiene la obligación de que se cumpla la 
normativa sanitaria en establecimientos públicos, 
pues bien que se den una vuelta por la mayoría de ba-
res, Sociedades, entidades Bancaria, etc.. . en la mayo-
ría de los casos (salvo raras excepciones) no hay EX-
TRACTORES de humos y en otros los hay pero no 
funcionan ó no los hacen funcionar, con la cual SO-
BRAN todas las leyes y normativas. 

Deseo hacer una llamada a la RESPONSABILI-
DAD de los fumadores, para que respeten el DERE-
CHO A LA SALUD de los demás, si ellos desean fu-
mar, están en S U DERECHO; dice el refrán "QUE 
QUIEN POR S U GUSTO MUERE.. . . HASTA LA 
MUERTE LE SABE", PERO QUE NO NOS CONDE-
NEN A LOS DEMÁS, que fumen en la calle ó en sitios 
abiertos y ventilados si lo hacen en el interior de los 
edificios, y sobre todo que no fumen en sitios peque-
ños cerrados, mal ventilados, donde halla muchas per-
sonas reunidas, ó se encuentren niños pequeños que 
están indefensos. 

A los que DESEEN dejar de fumar, animarles, yo 
Fui Fumador, y de lo único que me arrepiento es de 
no haber dejado de fumar antes, es cuestión de echar-
le voluntad y pasar de esos roles sociales que favore-
cen el hábito de fumar, el cigarrillo para iniciar una 
conversación, después del café, la copa, etc... no te da 
seguridad ni te tranquiliza, no se es ni más ni menos 
IMPORTANTE por fumar ó no hacerlo, y te aseguro 
que tu SALUD, te lo agradecerá, podrás saborear las 
comidas, subir escaleras sin asfixiarte, dejar las tos al 
levantarte, la expectoración, etc... Te aseguro que ME-
RECE LA PENA. 

Jesús Herencia Fuertes. 

COMBATE JA MV.TRTE 
Así podría titularse cualquier juego de ordenador 

de esos sangrientos que los dichosos jovencitos se em-
peñan en tener, pero no, es el título que se le podría 
poner a las diferentes disputas que se llevan a cabo en 
nuestro pueblo normalmente en la discoteca y los sá-
bados por la noche, pero no siempre es o ha sido así. 

Me pregunto, indignada aún por la última, la de 
Carnaval, qué se le puede hacer a un grupo de 
"coleguitas" que están en su pueblo tranquilamente 
para que la emprendan contra dos personas (mejores o 
peores) que para colmo no se pueden defender porque 
son eso, dos personas que pasan por aquí a tomarse, 
quizás más de una copa. 

Y no estamos hablando de niños de quince o de 
diecisiete años, no, estamos hablando de personas 
adultas, con más de veinte, ¿qué se les pasa por la ca-
beza cuando alguien les "provoca"?¿piensan realmente 
en "matarlos"? ¿y los que se escudan en los que siem-
pre van por delante, saben sus padres que tiran la pie-
dra y esconden la mano?. 

Hace unos años nos sorprendimos por la brutal 
paliza que se les propinó a unos chavales de San Ni-
colás, aquello llegó a los tribunales y tuvieron serios 
problemas. Recuerdo que en Romería también se lió, 
allí en la Ermita y luego en la discoteca, hace unas 
semanas en la puerta de un bar a un ch ico de La Pue-
bla, por cierto y creo que no me equivoco, con algo de 
minusvalía y el sábado de Carnaval en la discoteca a 
dos de Las Navas. Me dejo atrás alguna bastante san-
grienta en un Pub, y las que se me hayan pasado por-
que no las presencié o no me las contaran. 

¿Hasta dónde vamos a llegar? ¿Los que no nos mo-
lestamos porque nos empujen o nos miren podremos 
salir sin miedo a recibir una patada en el pecho o un 
vasazo mal dirigido? Si no me equivoco después de 
tanto criticar las botellonas creo que nunca se ha pro-
ducido un altercado en ellas, por lo tanto lo mejor será 
cerrar los sitios conflictivos o encerrar a las personas 
que lo sean. Y señores por favor haya concordia. 

Villy 



¿FRAUDE Y MANPULACIÓN EN LA 
LIGA LOCAL DE FÚTBOL SALA? 

"II Entrega" 
He querido titular así este artículo porque está 

íntimamente relacionado con su homónimo del núme-
ro anterior. Lo que aquí se recoge es una serie de san-
ciones con las que el comité organizador ha hecho el 
favor de deleitarnos en lo que va de temporada. Estos 
datos son secretos a voces, no se porque mi 
"predecesor" no los incluyó, imagino que por no exten-
derse demasiado, espero que no se moleste porque yo 
termine su "faena" sea quien sea. 

Io . - Durante un encuentro un jugador de un 
equipo que acaba de conseguir un tanto a favor, intenta 
a toda costa hacerse con el balón para sacar de centro 
rápidamente, lo cual origina la típica disputa entre ju-
gadores de los equipos implicados. Bien señores pues 
el forcejeo entre jugadores de dos equipos es objeto de 
sanción para uno de ellos, y el comité resuelve de la 

: siguiente manera; "agresión no consumada", sanción, 4 
partidos y 1.500 pesetas. 

En atención a esto, ¿no creen Vdes. que cada vez 
que en un partido un defensor se dirija a un delantero 
del equipo contrario con la típica frase "como pases por 
aquí te mato", sería motivo de sanción por haber queri-
do matar a una persona o no haberla, evidentemente, 
matado?; con la circunstancia agravante de que no es 
un empujón sino nada más y nada menos que el deseo 
de muerte, lo cual mi abuelo decía que no se debe de-
sear ni a tu peor enemigo. Así que Vdes. verán. 

2o.- Durante un encuentro a un portero le mar-
can un gol, lo que origina el enfado del guardameta, 
este no tiene mejor solución que golpear la portería que 
defiende moviéndola con rabia. Bien Señores pues este 
hecho es algo que vemos de manera usual, en los cam-
pos de fútbol-sala de toda España. Bien Señores pues se 
sancionó a este portero, solo a él y de manera exclusiva 
(con dos partidos y 1.000 pesetas), porque yo he segui-
do viendo casos como el que he descrito en los partidos 
siguientes y no he vuelto ha saber de la nueva sanción, 
que se denomina "deterioro del material deportivo", 
Aunque en atención a esto, cada vez que un jugador se 
enfade consigo mismo y sin dañar a nadie golpee la 
portería, lance el balón con fuerza, o le dé una patada a 
los bancos o la pared, estará procediendo al deterioro 
del material deportivo. Así que Vdes. verán. 

Hay algunos detalles igualmente "sobresalientes" 
en esta liga aunque no sería justo usar este periódico 
como una hoja de reclamaciones. Porque mi intención 
es que el comité se dé cuenta de que es fácil hacer las 
cosas bien, y no quiero desanimarlos sino intentar ser 
el resorte para que ellos mismos se enmienden. 

Con respecto a las sanciones, que he descrito y 
los ejemplos con los que las he comparado, he de decir 
que no las apruebo ni entiendo, pero pienso que en es-
to del fútbol ó más concretamente el fútbol-sala, hay 
que ser un poco elástico y permisivo, porque en estas 
pequeñas imperfecciones reside su grandeza. 

Gracias a LA ALMENA y perdónenme los impli-
cados, pero esta es la visión de: 

Otro aficionado. 

ión 

DÍA DE ANDALUCÍA 
El pasado 28 de febrero celebramos todos los anda-

luces nuestro "día", unos más y otros menos. En nuestro 
vecino pueblo de Las Navas se pasó, como viene siendo 
habitual desde hace unos cuantos de años, en la Ermita 
de su patrona la Virgen de Belén. Pese al malísimo 
tiempo que nos acompañaba el aforo no podía haber 
sido más numeroso, gente de todos los alrededores 
incluso motoristas que le han cogido el gustillo a este 
día, por supuesto amenizado con mucho éxito por 
nuestro grupo de música local TU-RITMO RURAL, 
carne de venado, gazpacho y sardinas asadas totalmen-
te gratis, cervecita y demás a beneficio de la Asociación 
que se encarga de acoger a los niños saharauis que cada 
año veranean en Las Navas y, dulces y café a cargo de 
la Asociación de Mujeres, se los comieron todos. Fue el 
frío el encargado de echarnos a nuestras casas. Buen 
rollito, el Ayuntamiento de Las Navas nos invita a 
comer y a pasar un buen rato, ¿quién dio más?. 

Villy 

Rafael Marín Matachana 12/02/2001 
Rafael y María Isabel 

Elena Rocío Prado Pérez 22/02/2001 
Severiano y Elena 

Ana María Paredes Contreras 27/02/2001 
José Carmelo y Vanesa 

Juan Diego Rosas Mateo lü/02/2001 
Francisco Javier y Fátima 

José Alberto Cruz Grillo 27/02/2001 
Miguel A. y Ana Vanesa 

Alberto Rodríguez Rodríguez 19/02/2001 
Manuel y María Dolores 

Lorena de Miguel Muñoz 26/02/2001 
David y Guadalupe 

Andrea Quintos Benítez 27/02/2001 
José y Carmen Beatriz 
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Opinión 

D I S I D E L A G m B A G R A D A 

SóCojpara aficionados aC 
fútboC 

Imprescindible para participar y poder en-
tenderla: Ser un gran aficionado-apasionado del fút-
bol. 

Indispensable : brevedad. 

¿No te apetece participar con tus ideas, frases, comen-
tarios, reflexiones (propias o ajenas)? 

1. ¿Saben cuál es el mejor negocio en el mundo del 
fútbol? Fichar un jugador argentino por lo que va-
le y venderlo por lo que él dice que vale. 

2. ¿Son conscientes los responsables del programa El 
Larguero de la Cadena Ser que emiten para toda 
España y no sólo para Madrid? ¡Real y Atlético 
hasta en la sopa! 

3. La pregunta que se hacen los aficionados cuando 
juega la U.D. Constantina no es cómo van a que-
dar, sino cuántos le van a meter. 

4. ¿Qué es más importante para un buen delantero, el 
control o el remate? Con un buen control y un mal 
remate puede hacer gol. Con un mal control de 
nada sirve tener un buen remate. 

5. Los buenos aficionados que se froten los ojos y dis-
fruten de la mejor liga del mundo y quien lo dude, 
si es capaz, que aguante un partido de la liga ita-
liana. 

6. ¿Simple coincidencia que todos los equipos espa-
ñoles que se mantienen en competición europea 
(para algunos casi un paseo) estén dirigidos por 
técnicos nacionales, a excepción del Valencia? 

7. ¿Tendrá algo que ver con la buena marcha del Se-
villa y su filial el hecho de haber pasado por 
Constantina en la pretemporada pasada? 

8. Partido Sevilla-Elche. Comentario de Jorge 
D'Alessandro (entrenador del Elche) en la rueda 
de prensa posterior al encuentro: "El Sevilla domi-
nó el balón y nosotros los espacios"(en todo caso 
los espacios se aprovechan no se dominan) Me lo 
expliquen.... Por cierto, este personaje es el mismo 
que inventó aquello del "palo corto" y del "palo 
largo", como si los postes no tuvieran todos la 
misma medida. 

9. 25 años de democracia, 20 años del 23-F y hay co-
sas que no cambian: por un lado las conocidas 
ayudas arbitrales al Real Madrid, por otro el victi-
mismo y los fantasmas de los culés. 

Tregón cCe Semana Santa 
Como cofrade entiendo que el pregón de nuestra 

Semana Santa, como la de cualquier otra, debe ser el 
compendio de las vivencias, situaciones y experiencias 
pasadas por la persona escogida para dicha acción, en 
su vida cofrade del pueblo o ciudad donde debe decir 
el pregón. 

Cuando escribo estas líneas, aún no se ha celebrado 
el pregón de la Semana Santa 2Ü01 en Constantina; pe-
ro sí ha llegado ya a mis oidos que será una persona 
ajena a nuestra ciudad y para más " inri ", sin ninguna 
relación con nuestra semana de pasión, la encargada de 
realizar el pregón este año. 

Este señor podrá contarnos, quizas de una manera 
maravillosa en estilo y ejecución , lo que los que lo han 
escogido les hayan contado y enseñado de la Semana 
Santa de Constantina; pero nunca podrá exteriorizar 
sus sentimientos, puesto que 110 los tiene , y por lo tan-
to nunca nos llegará al corazón de los cofrades de Cons-
tantina, como llegó, hablo de él por cercanía en el tiem-
po pues hubo otros igual de buenos, nuestro amigo Pe-
pe Garrido, el cual nos llenó a todos los que lo escucha-
mos de orgullo y pasión por nuestra Semana Santa. 

El pregonero de este año ya puede ser el Papa, el 
mejor escritor u orador del mundo, el señor que más 
sepa de la Semana Santa sevillana; pero nunca podrá 
ser nuestro pregonero, será nuestro relatador, que es 
muy diferente. 

Me ofrezco, a los señores que creo que lo han esco-
gido, a darles el nombre de 12 o 13 cofrades de Cons-
tantina que por preparación, experiencia y vivencias 
podrían ser pregoneros de Constantina y nunca, como 
va a ocurrir en este caso, narrador de la "1.a levantá" 
para todo cofrade. 

Ojalá tomen nota y ésto no vuelva a ocurrir en 
nuestro pueblo, por favor, los experimentos con gaseo-
sa. 

Eduardo lleras Hierro 

DIARIO DE MATRIMONIOS 
EN CONSTANTINA 

José Manuel Partido Piñez e Inmaculada Matachana 
Quintana 10/02/2001 

Guillermo Valdivieso González y Ana Estepa Jiménez 
28/02/2001 

Eduardo Miguel Cals e María Inmacualda García Mayo 
24/02/2001 

Víctor L. Rico Mendoza y Amalia Granado Vargas 
25/02/2001 

DIARIO REGISTRO DE 
DEFUNCIONES 

Antonio Granado Vargas 05/02/2001 
Rafael Arteaga Saavedra 06/02/2001 
Emilio Martín Ávila 13/02/2001 
Carmen Castillo Domínguez 13/02/2001 
Amparo Hidalgo Rodríguez 14/02/2001 
Francisco Invernón Izquierdo 18/02/2001 



DEIPOET] E P O R T E S 

TUEGOS DEPORTIVOS MUNICIPALES 2001 

Estos juegos se vienen desarrollando desde hace tres años, en nuestra localidad con una gran aceptación por 
parte de los jóvenes de Constantina. Durante estos años se han ido incorporando deportes nuevos y también se ha 
prescindido de aquellos que tenían menos interés para los alumnos de los distintos centros escolares. 

Los deportes que se practican en estos juegos son los siguientes: Fútbol-7. baloncesto, balonmano y Voleybol. en 
Primaria, I o y 2" c ic lo de Secundaria. Estos juegos tendrán el colofón final el 16 de Mayo, día en el que se celebran 
unas pruebas para los más pequeños de 3o y 4 " de E.S.O y el 23 de Mayo que se celebrarán las pruebas de Atletismo en 
el Campo Municipal de Los Pinos. Ese día se hace entrega de los trofeos de las distintas competiciones deportivas que 
se han desarrollado. 
ESTAS SON LOS DEPORTES DE E S T O S JUEGOS PARA EI. MES DE ABRIL: ( En próximos números ampliaremos el 
calendario de actividades. 

MIÉRCOLES 4 DE ABRIL 

• BALONCESTO( POLI. I.E.S.) 

16.00.LOS S.N.- LOS DEI.VIS 
17.00. LOS ULTIMOS- LAS NIÑAS DEI, EXORCISTA 

• BALONCESTO ( EXTERIOR POLI. I.E.S) 

17.00.ASNAD1S - NOTINGAN MIEDO 

• FUTBOL 7 ( EXTERIOR POLI LE S.) 

16.00.DREAM TEAM-FELIX RODRIGUEZ l .E .S .O 
17.00. DIABLOS NEGROS- 2 SAGRADO CORAZON 

MIERCOLES 18 DE ABRIL 

• FUTBOL 7 ( EXTERIOR POLI. I.E.S) 

16.00. LOS S.N.- GANADOR ASNADIS N. EXORCISTA 
17.00. GANADOR NOTINGAN NUBLAO- GANADOR DELVIS 
ULTIMOS 
19.00. FELIX RODRIGUEZ 5.B.C-GANADOR 6.A.B.C-5.A.C. 

• • BALONMANO(POLI.I.E.S.) 

16.00. LOS LINCES - F E L I X RODRIGUEZ 5.6 
18.00. PILTRAFILLAS-l.E.S.O.A 

• MINIVOLEI ( EXTERIOR POL. I.E.S.) 

MIERCOLES 25 DE ABRIL 

• BALONCESTO 

17.00. NUBLAO- GANADOR S.N DELVIS 
18.00. GANADOR ULTIMOS EXORCISTAS-
GANADOR ASNADIS-NOTINGAN 

• MINIBASKET MASCULINO (POLI. LAGUNA) 

16.00. FELIX RODRIGUEZ B.C- FELIX RODRIGUEZ. 
A 

• MINIBASKET FEMENINO ( POLI. LAGUNA) 

17.00. FELIX RODRIGUEZ 5.A.B - FELIX RODRIGUEZ 6.B.C. 

• BALONMANO! POLI.I.E.S ) 

19.00.I.E.S.O.A - DREAM TEAM 

16.00. FELIX RODRIGUZ 6.A.B.-FELIX RODRIGUEZ 5.A.B. 
17.00. LOS SIN NOMBRE- LOS HALCONES 

iíaw Local de/ fútbol-SaiwOO/Ol 
Playoff 

Los equipos clasificados para las semifinales son los 
siguientes: 

TORMENTAS-YEDRA F.S. 
C.MORA-SHUFLAS 
la semifinales se disputaran a doble vuelta a partir del 7 

de Abril . 
El premio de la Deportividad lo ha ganado el equipo 

de los Pitufos. con 148 puntos, este equipo tendrá de pre-
mio el dinero recaudado con el obtenido por el pago de las 
tarjetas, que les han sacado a los diferentes equipos durante 
el campeonato, ( Gracias a esta novedad, este año hemos te-
nido menos jugadores sancionados) ¿ por qué será ?,. 

El equipo menos goleado ha sido la Yedra F.S. con so-
lo 30 goles, y el máximo goleador Enrique Ballesteros con 
44 goles en 14 partidos. 



NOTA: El 23 de junio se celebrará en Constantina, el 
I TRIATLÓN CIUDAD DE CONSTANTINA. 

En próximos números de la Almena le ampliare-
mos la información sobre dicho evento deportivo de 
gran interés para nuestro Municipio. 

Y como siempre, felicitar a nuestros cuatro atletas 
que participaron el pasado día 25 de febrero en la 
maratón de Sevilla: Juan A." Calle Fernández, Carlos 
de la Cruz Ortiz, José M. Calderón Camacho y José 
M. Valdivieso Morilla. 

A los que quisieron y no pudieron, ánimo para el 
año que viene. 

Antonio Partido 

EON DE ANDALL 

En esta disciplina deportiva, el pasado 11 de 
marzo en la Palma del Condado (Iluelva) se ha pro-
clamado nuestro Triatleta local SERGIO LORENZO 
PRIETO, subcampeón Absoluto de Andalucía, mar-
cando en los lü Kilómetros de carrera a pie + 4U Kió-
metros de carrera en bic.iclela+ 5 Kilómetros de ca-
rrera a pie. un tiempo total de 1 hora 54 minutos y 34 
segundos, por detrás del profesional José María Mer-
chán ( actual campeón de España de Triatlón y Olím-
pico en Sidney 2000) . 

Dicho puesto le da el pasaporte directo para el 
campeonato de españa por Autonomías que se cele-
brará el próximo día 1 de Abril en el municipio ma-
drileño de Tres Cantos. 

Pero antes, sin ir más lejos, a la semana siguiente, 
se pasó por Coín ( Malaga) el domingo 18 de marzo y 
se proclamó vencedor absoluto del celebrado en esta 
localidad, prueba que corresponde al Circuito mala-
gueño de Duatlón y Tritlón, esta vez sobre la distan-
cia sprnint ( 5 + 20 + 2.5 kms.) con un tiempo de 58 
minutos y 10 segundos, de un total de 141 partcipan-
tes. 

Dentro de poco, Rafael Lorenzo Hidalgo, será más 
conocido como "el padre de SERGIO". Este año una ves más vuelve el baloncesto a nuestra 

localidad, en forma de 3X3 . Ya que el domingo día 1 de 
Abril, se celebrará en el Polideportivo Municipal de la Lagu-
na la fase Comarcal del 3X3 de Sunny, Correspondiente a la 
tercera fase del Programa Escolar de Baloncesto 3X3, que se 
está desarrullando en toda España, gracias a la marca patro-
cinadora SUNNY v a la Federación Española de Baloncesto. 

¡ V i v e e l B a s k e t ! 

Tuvo lugar el pasado 11 de 
Marzo, con un total de 275 partici-
pantes de toda la provincia. 

Se utilizó un recorrido alternativo, 
ya que después de las incesantes llu-
vias que han azotado la Sierra Norte 
de Sevilla, el recorrido previsto esta-
ba impracticable. 

La Marcha transcurrió con to-
tal normalidad, sin destacar ningún incidente, saliendo del 
Paseo de la Alameda sobre las 10.30 de la mañana, y termi-
nando del recorrido sobre las 14.00 hs., hora en la que se 
invitó a todos los participantes a la degustación de una cal-
dereta campera en las inmediaciones de la Ermita del Ro-
bledo. entregando también una camiseta conmemorativa 
del evento realizado a cada uno de los participantes del Pa-



R E P O R T A J E 

Con esle reportaje iniciamos 
una serie en la que pretendemos dar 
a conocer a nuestros lectores lodos 
los alojamientos legalizados que 
existen en nuestra Localidad, debida-
mente preparados para acoger al inci-
piente turismo rural. Juntos iremos 
comprobando como tenemos una va-
riada oferta, para todos los gustos y 
para todos los bolsillos. 

En primer lugar hemos elegido 
los Apartamentos Turísticos De Tena. 

Los 
JApart amentos Turísticos 

"Ve 'Tena' 

Ángela Aranda y Dolores Villar 

Las cocinas están amuebladas 
con placa vitrocerámica, mini frigorífi-

co, fregaderos y ense-
res. La decoración es 
sencilla, la limpieza 
excelente. 

noce bastante la Sierra Norte. 
Vienen a pasar el fin de semana. 
También se alojan personas que 
vienen a Irabajar de forma tem-
poral en nuestro pueblo. 

En cuanto a la situación del tu-
rismo rural en nuestra locali-
dad, José Luis nos comenta que 
todavía queda mucho por hacer, 
que no son tantas las ayudas 
que inslitucionalmente se pro-

meten. Ellos sí tuvieron la suerte de ob-
tener una ayuda de Turismo en la que 

Según nos comenta José 
Luis la clientela que reci-
ben es joven, proceden en 
su mayoría de Sevilla capi-
tal y de pueblos del Aljara-
fe donde al parecer se co-

ubicados entre la calle Alcolea y la ca-
lle Móstoles. 

Los dueños y gerentes son los 
hermanos José Luis y Jaime De Tena y 
su sociedad limitada quienes ya tenían 
abierto el Bar Gasolina II desde 1987. 
Más tarde, en 1994, abrieron el 
Restaurante en el que ofrecen car-
nes de caza y cerdo ibérico princi-
palmente. 

Nos cuenta José Luis que 
después de llevar tantos años de-
dicados a la restauración, porque 
ya su padre tuvo el recordado "Bar 
Gasolina", decidieron hacer en su 
pueblo algo diferente. Así que in-
virtieron en la construcción de 12 
apartamentos que cuentan cada 
uno de ellos con salón con cocina 
americana, habitación doble y 
cuarto de baño completo. La capa-
cidad de cada uno de ellos es de 4 per-
sonas ya que en el salón tienen un sofá 
cama. Están equipados con aparatos 
consolas de refrigeración y calefacción 
y con T V . 

el Ayuntamiento, a través del Alcalde, 
intervino favorablemente. También 
piensa que los alojamientos no legaliza-
dos que se ofrecen repercuten negativa-
mente no sólo en la economía de los 

que sí lo hacen de forma legal sino 
también en la imagen que de nues-
tro pueblo y nuestro futuro pode-
mos dar a los visitantes, ya que 
normalmente éstos no reúnen las 
condiciones de calidad y de pre-
cios que debieran. 

Sabemos que hay muchos paisa-
nos que no conocen la existencia 
de estos apartamentos y podemos 
asegurarles que pueden ser reco-
mendados entre sus familiares v 
amigos, y que pueden pasar a ver-
los ya que sus gerentes les atende-
rán amablemente como hicieron 

con nosotras. 

Esperamos que les haya gustado 
y que les parezca interesante esta nue-
va sección. 

Hasta la próxima. 

Uno de los aparta-
mentos, eslá prepara-
do para albergar a 
minusválidos. Este 
tiene su entrada dire-
cta por la calle Mós-
toles que, por cierto, 
nos comentó José 
Luis que cuando el 
ayuntamiento ha 
arreglado esta calle, 

le quitaron la rampa de acceso del ace-
rado. 

Están dispuestos en dos plantas y 
en una tercera tienen un lavadero y una 
hermosa terraza a disposición de los 

clientes. 
Al mismo tiempo ofertan a su 

clientela con el servicio de bar, abierto 
lodos los días y con el del restaurante, 
abierto todos los medios días y los sába-

dos por la noche. 

El precio de los aparta-
mentos es de 0.000 pesetas 
más iva, por apartamento 
y día. El teléfono para re-
servas e información es: 
9 5 5 8 8 1 0 4 6 . 



Y E N T Á _ N Á _ A L Á Y E L I 

¿Os acordáis de aque-
lla exposición de fotografía 
antigua que tuvo lugar en el 
patio del Colegio de las 
Monjas, hace ahora de esto 
diez años? Se l lamó 
"Ventana al ayer" y en ella 
pudimos contemplar y re-
memorar imágenes transcu-
rridas de personas, paisajes, 
edificios y calles de nuestro 
pueblo que, o se fueron para 
siempre, o el tiempo ha mu-
dado hasta casi hacerlas 

irreconocibles. Solo aquella exposición pudo acercarlas a no-
sotros tal y como fueron aunque solo fuera en el instante fu-
gaz en que fueron tomadas. Era curioso observar, porque uno 
hizo más de una guardia y lo vio., la emoción que reflejaban 
las caras de los visitantes al descubrir en una fotografía al 
padre que no conoció, a su madre desaparecida en la flor de 
la vida, la fuente perdida de su colegio destruido, o el compa-
ñero de clase que nunca llegó a adulto. Más de una lágrima 
vimos brotar en 
aquella galería al 
recobrar, gracias a 
la magia de la foto-
grafía imágenes que 
parecían olvidadas 
pero que viajan con 
nosotros y, quera-
mos o no, confor-
man nuestra mane-
ra de ser y de sen-
tir. 

Aquella ex-
posición del 91 no 
se hizo sola. Se co-
piaron y ampliaron 
más de 400 fotogra-
fías y fueron fruto 
del entusiasmo y el 
trabajo de unos 
cuantos paisajes 
que, visto el éxito 
obtenido por otras 
muestras similares 
en Cantillana y en 
I.ora, buscaron y 
quisieron para su 
pueblo las mismas 
sensaciones que 
experimentaban aquellos, y desenterraron como aquellos, el 
mismo patrimonio cultural que permanecía dormido en cada 
casa en los cajones, los álbumes, la caja de zapato o de dulce 
de membrillo vieja de lata: Difort, Antonio Grados, Serrano, 
Rico, Manolo Ramírez, Valdivieso. Pepe García y el que fir-
ma; sólo fuimos algunos de los implicados más directamente; 
porque colaboraciones las recibimos de todo el pueblo, ya sea 
prestando copias o haciendo cola para la visita. Todo fue im-
prescindible. Y costaba, a veces, vencer la desconfianza y el 
pudor de o pocos vecinos que se resistían a prestar las fotos 
de sus seres queridos, y entonces íbamos y las copiábamos 
con prisa para devolverlas pronto para que no notaran su au-
sencia sus compañeras en la caja. Nos cabe la satisfacción de 
haber dispuesto de cerca de un millar de fotografías y no 
haber perdido ninguna. 

Después de lodos estos antecedentes, hora es ya de de-
cir que la Asociación Cultural Gertrudis Gómez de Avellane-
da está dispuesta, como en la primera exposición, a financiar 

nVentana aC ayer I 
y 

HVentana aC ayer II 
por 

fosé Antonio Alvarez Pizarro 

los gastos de una nueva 
que, coincidiendo con el 
paso de una década justa 
ahora en el 2001, tuviera 
lugar este verano. I.a Re-
dacción de la Almena está 
dispuesta a hacerse deposi-
taría de las fotos que los 
vecinos le presten (las cua-
les serán devueltas en un 
plazo máximo de dos sema-
nas); los colaboradores de 
entonces, con algunos de 
los cuales no he hablado, 

ni falta que hace, que sé muy bien de su compromiso perma-
nente para con el pueblo y de su amistad, estamos igualmen-
te convocados al mismo ejercicio que diez años atrás. ¿Qué 
falta pues? Nada., salvo vuestra confianza y vuestra disposi-
ción a abrirnos vuestras casas, desvelarnos un poco la intimi-
dad de la familia en el ejercicio de acercarnos a cualquier 
miembro del Consejo de Redacción de la Almena o a alguno 
de los nombrado y dejarle en depósito esa foto de interés que 

poseéis en exclusi-
va y que queréis 
compartir con to-
do el pueblo. Re-
cordad que son 
interesantes sobre 
todo, aquellas que 
contienen perso-
nas o paisajes con 
ocasión de alguna 
fiesta; fútbol, to-
ros, feria, romería, 
procesiones, etc. 
Grupos de perso-
nas posando para 
la primera comu-
nión, en la escue-
la, con motivo de 
algún suceso o 
evento social. Fo-
tografías de edifi-
cios, calles, plazas 
y jardines del pue-
blo modificadas o 
no por el tiempo. 
Muestras de vehí-
culos pasados de 
historia: bicicletas, 
motocicleta, autos, 

camiones, carros, etc. En fin, sirven para nuestra exposición, 
todas aquellas que siendo anteriores al año 197.5 contengan 
algiin elemento valioso, raro y digno de ser contemplado y 
admirado por todos este verano. Sirve cualquier tamaño, pero 
se prefieren siempre las de mejor nitidez, contraste adecuado 
y mayores dimensiones. 

El procedimiento de ampliación de la anterior 
"Ventana al Ayer I" fue íntegramente artesanal: copiado y re-
velado por el procedimiento de baños en el cuarto oscuro. En 
el de "Ventana al Ayer II", como ilusionadamente ya llama-
mos al proyecto, no descartamos el utilizar también técnicas 
digitales que han hecho su aparición en estos últimos años 
para retocar y mejorar las copias. Un ideal maridaje mixto 
acorde con los tiempos. 

Un catálogo, mejor si cabe que el anterior, perpetuará 
para siempre esta nueva muestra veraniega del 2001 que ojalá 
acojáis con el mismo sentimiento y empeño como al que hoy 
toca firmar este anuncio v este recuerdo. 

C o i i ¿ i : i i u Í L i a l o ° 0 - i - 9 < o 9 
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Q R D M C A S B E M t m S T m a f f i M W MUESTRO P U E B L O 

Nuestras asociaciones (XVI) 
"Asociación Cultural Gertrudis Gómez de Avellaneda" 

ASOCIACION CULTURAL 

1« 11 

Me encuentro en el domicilio de Antonio Grados Fernán-
dez: sentado frente a él. La mesa camilla esta llena de pa-
peles y en suelo hay varios libros, algunos de ellos abier-
tos. 

Me dice que no le gustan las entrevistas - cosa que hace 
tiempo que sé- ésta es la primera y accede solo por la 
amistad que nos une. 

Así que sin mas preámbulos entramos en detalle para co-
nocer un poco mejor "La Asociación Cultural Gertrudis 
Gómez de Avellaneda": 

¿Cuándo y con qué fin o finen se creo ¡a asociación ? 
—En cierta manera vino a sustituir a ACUDECO 

(asociación Cultural de Constantina). que había ido lan-
guideciendo tras la llegada de la democracia; tanto es así 
que la mayoría 
de los miem-
bros de ACU-
DECO tomaron 
parte en la 
creación de la 
nueva asocia-
ción. la cual 
fue constituida 
a primeros de 
1983, con el 
nombre de la 
poetisa oriunda 
de n u e s t r o 
pueblo; siendo 
su presidente -
y continua os-
tentando el 
cargo - Anto-
nio Difort Al-
varez 

¿Con cuán-
tos socios 
cuenta la aso-
ciación y cual es la cuota a pagar? 

—Los socios son mas bien escasos, aunque fieles la ma-
yoría. La cuota es la que cada uno se fija libremente inclu-
so ni siquiera es necesario pagar cuota alguna. Los mejores 
socios, sin minimizar a ninguno son los que aportan su 
trabajo personal. 

¿Contáis con ayudas o subvenciones de algún tipo? 
—No, nunca hemos tenido subvenciones ni tampoco 

las hemos pedido, no por autosuficiencia u orgullo, sino 
porque no las hemos necesitado, y aquello que hubiéra-
mos podido conseguir se lo habríamos restado a otras enti-
dades más necesitadas. Por el contrario, en mas de una 
ocasión, no muchas, aportamos ciertas cantidades a la ca-
balgata de reyes magos, cuya meritoria labor lo merecía. 
También ayudamos en una ocasión al taller de cerámica y 
escultura que se instalo en el barrio de "Los Pitufos". 

Respecto a actividades, ¿cuáles son las mas impor-
tantes que habéis llevado a cabo?. 

—Como es lógico han sido muy diversas. La primera 
fue la publicación de un trabajo cuyos textos fueron de 

Antonio Serrano Varas y Antonio Trigos Delgado, titulado 
"Constantina en la escuela", dedicado al estudio superior 
y medio de E.G.B. También colaboró Antonio Difort, como 
autor de la portada Antonio Rico Benzal, José A. Alvarez 
Pizarro. Creo que intervino alguien mas pero ahora no me 
vienen a la memoria por lo que pido disculpas. Este traba-
jo vio la luz a poco de constituirse la Asociación y se ago-
tó rápidamente. 

Se han publicado varios libros; háblame de ellos. 
—Efectivamente; en 1.984 se editó " Melchor y la Se-

ñora clel Robledo", con una tirada de 4 .000 ejemplares, lo 
cual fue un error teniendo en cuenta nuestro reducido 
mercado, y en el año 88 se realizo una guía turística de 
Constantina que afortunadamente se agotó. 

Pero habéis 
editado mas 
libros. 
—Sí hombre, 
no té impa-
cientes, que 
ahora conti-
nuo. En 1.991 
se p u b l i c o 
" C o n s t a n t i n a 
en la Baja Edad 
Media", cuya 
autora María 
Josefa Pareja 
Delgado, fue 
profesora y 
también direc-
tora del institu-
to. Dicho año 
fue prolífico, 
pues también 
se publicaron 
"Versos para 
el olvido" y 

"Ventana al ayer", este segundo de José A. Alvarez Pizarro 
recoge una amplia muestra de fotografías antiguas que po-
co antes se expusieron en el colegio de la Doctrina Cristia-
na. Y por último, en 1.995 se editó el libro de Antonio Se-
rrano y José A. Álvarez Pizarro. "Constantina a principios 
del siglo XIX ", interesante volumen especialmente para 
estudiosos de nuestra historia. De todos los libros citados, 
exceptuando "Ventana al ayer", fue autor de la portada 
Antonio Difort. 

Suena insistente el timbre de la cancela y Grados nos 
deja para ver quien es, se trata de su sobrino que desea un 
par de folios; los obtiene, me mira con curiosidad y se 
marcha. 

¿Qué más cosas habéis hecho? Recuerdo unos concur-
sos de dibujos y cuentos. 

—Pues sí. En 1.998, con colaboración de los centros es-
colares, APAS y otras instituciones que no cito por no re-
cordarlas con certeza, se organizó el primer concurso de 
dibujos navideños para escolares, repitiéndose los dos 
años siguientes; en estos años, o quizás con posterioridad. 



se celebraron al menos dos certámenes de cuentos de 
poesía. Sin consultar la documentación archivada no 
puedo dar fe de mis recuerdos, pero creo con bastante 
posibilidad de acertar que una hija de Antonio Rico, y 
los hijos de Antonio Serrano, Gloria, Hugo y Gema, res-
pectivamente fueron premiados, lo recuerdo porque 
son hijos de amigos. Fueron muchos más los premiados 
que merecen que sus nombres aparecieran aquí, pero 
no puedo recordarlos. 

—¿Alguna cosa importante más? 
—No debemos olvidar la extraordinaria labor que 

viene realizando José Manuel Valdivieso Morilla (Valdi), 
al frente de la exposición anual de la pintura, escultura 
y artesanía, que año tras año se viene celebrando sin 
que decaiga el interés. Esta exposición tiene la virtud de 
ser un aliciente para los artistas locales ya conocidos; 
pero sobre todo para los que están dando sus primeros 
pasos en este difícil terreno. 

—La revista de verano es otra de las más aprecia-
das actividades. De ella y de los esfuerzos que requie-
re sé algo, pero debes ser tú quien hable. 

—Por supuesto que sabes bastante de ella, no en va-
no trabajas en ella hace ya 16 años. A mi entender, la re-
vista de verano juega un papel importante en nuestro 
pueblo, aunque en ocasiones para algunos pueda resul-
tar pesada. Pero gracias a ella, entre sus páginas se guar-
da un amplio acervo de datos y hechos sobre nuestra 
historia local; constándome que son muchas las perso-
nas que en ella buscan información para realizar diver-
sos trabajos, entre los que me encuentro yo mismo. 

—¿Cuándo empezó a publicarse la revista? 
—Ya hace bastantes años, en su concepto actual se 

inició en 1.969, siendo editada por la hermandad del 
Cristo del Amor y San José Obrero, cuyos fines principa-
les eran sociales: (este mismo año la hermandad compro 
la primera ambulancia del pueblo).Cuándo se constitu-
yó el primer ayuntamiento democrático la hermandad 
puso a disposición del mismo la revista, pero esta termi-
no' desapareciendo; también terminó el carácter social 
de la hermandad, y así en 1987 la asociación Gertrudis 
Gómez de Avellaneda se hizo cargo de la revista dado 
el olvido en que había caído en los últimos años. 

Miró el reloj, son las diez largas de la noche, desvío 
la mirada hacia Grados e intento formularle una nueva 
pregunta, pero antes de que abra la boca me dice con 
determinante amabilidad: 

-¡La entrevista ha terminado! Estoy cansado, ya no sé 
que más decir y ahora vamos a tomarnos unas copitas 
de manzanilla... 

En esta entrevista he intentado poner toda mi alma, 
primero porque Antonio Grados ha sido y será mi 
"maestro" en esto del periodismo, y segundo por haber 
sido el primero en poderle hacer una entrevista. 

Imagínense amigos lectores de La Almena, el alum-
no intentando la osadía de plasmar en un articulo lo que 
dice el maestro. Gracias Antonio por concederme este 
privilegio que nunca olvidaré. 

Así que ya lo sabes, amigo lector. Si quieres sentirte 
partícipe de la cultura e historia de tu pueblo la Asocia-
ción Cultural Gertrudis Gómez de Avellaneda es tu aso-
ciación. 

José Antonio Pinedo. 

Viene de la página 4 

dimit i rá al c o m p l e t o si se frustra de nuevo e s t e proyecto. 

6 o . - Q u e as i s t imos s o r p r e n d i d o s a la inala m e m o r i a de 
a lgunas p e r s o n a s para r e c o r d a r que , si b ien o mal la dec is ión 
de parar el Hospita l C o m a r c a l fue obra de la J u n t a de Andalu-
cía gobernada por el P . S . O . E . , Rivera l leva en el poder local 
desde el a ñ o 9 1 c o n u n paréntes is de 2 a ñ o s más los q u e estu-
vo en opos ic ión , y q u e d e s d e s i e m p r e l l evó en su programa la 
c o n s e c u c i ó n del tan a n s i a d o y n e c e s a r i o hospi ta l ; pero nadie 
le ha preguntado aún q u e cual es la parte de responsab i l idad 
q u e le c o r r e s p o n d e en todos esos años en los que , pasado cada 
proceso e lectoral , esta r e i v i n d i c a c i ó n dormía el s u e ñ o de los 
jus tos hasta las s iguientes e l e c c i o n e s m u n i c i p a l e s . Y es to al 
m e n o s está le jano, pero m u y c e r c a t e n e m o s la para l izac ión del 
pol ígono industr ia l y a lgunos p a r e c e q u e ni se han enterado. 

7o . - Q u e ya está bien de volver al pasado. P o r q u e si mira-
mos hacia atrás, r e c o r d a m o s a un part ido q u e tendría sus co-
sas b u e n a s o malas, y una de las malas fue, en aquel t i empo, 
admit i r la entrada a c ier tas p e r s o n a s c o m o "a f i l i ados" q u e lo 
h ic ieron con el ú n i c o ob je t ivo de " c o l o c a r s e " , y una vez q u e 
cons iguieron su propósi to se o lv idaron de él y volvieron a su 
espac io natural . 

Q u e r e m o s de jar c laro q u e los m i e m b r o s de nues t ro grupo 
m u n i c i p a l , q u e por otra parte hay q u e dec i r q u e no d e p e n d e n 
en abso luto de la pol í t i ca para " c o l o c a r s e " , pues gracias al es-
fuerzo personal de todos y c a d a uno de e l los poseen e m p l e o 
estable , t iene m u y presente q u e los in tereses de los c iudada-
nos y c i u d a d a n a s de C o n s t a n t i n a es tán por e n c i m a de cual-
quier otra cosa ; es por el lo que , en base a esta prioridad, tene-
m o s el f i rme propósi to de m a n t e n e r el c o n s e n s o pol í t i co nece-
sar io para s a c a r ade lante los grandes t e m a s q u e s u p o n g a n el 
desarrol lo de nues t ro pueblo . A s í m i s m o y para terminar , re-
cordar q u e en la s u s o d i c h a rueda de prensa nues t ro portavoz 
repit ió hasta la s a c i e d a d q u e n o es nuestra in tenc ión apuntar-
nos tantos ni méri to a lguno, s i n o s i m p l e m e n t e h a c e r uso del 
d e r e c h o q u e t e n e m o s todos a e x p l i c a r nuestra ges t ión y que a 
partir de ah í c a d a ciudadano/a se forme su propia opinión al 
respecto . 

NOTA DE LA ALMENA 

A pesar de haber puesto en conocimiento 
de los grupos políticos y de todos los lectores 
y colaboradores en general nuestra intención 
de llevar a rajatabla unas reglas mínimas re-
ferentes a la extensión de los escritos (por ra-
zones obvias de planificación y composición 
de las páginas), observamos cómo parecen 
ponernos a prueba continuamente. Aunque 
hemos reducido el tamaño del tipo de letra a 
8,7, cuando lo normal es 10, hemos tenido 
que trasladar a esta página el resto del escrito 
presentado por uno de lo grupos políticos. 

¿Se imaginan que no lo publicamos com-
pleto? ¿Qué solución nos ofrecen ellos? 

Recordamos que el aviso en cuanto a la 
extensión de los escritos es válido PARA TO-
DOS. 

Gracias por entendernos y colaborar con 
nosotros. 



El pulso polít ico 

De l i q u i d a c i o n e s , c h a n c h u l l o s y o b r a s 

S O R P R E S A Y UN P U N T O DE INDIGNACIÓN. 
¿Qué otra cosa podía producirnos el artículo de la 
Agrupación Social is ta? Y no sólo por la l ínea ame.-

nazantc, demagógica a u n q u e descalabrada de argumentos, de la 
que viene hac iendo gala bajo la irresponsable batuta de D. Mario 
Martínez, sino por el tema que venía a tratar: la l iquidac ión del 
Presupuesto correspondiente al E je rc i c io 2 0 0 0 . U n tema cuyo 
tratamiento cre ímos hasta entonces senc i l lamente imposible . Y 
muy pronto entenderán por qué: una s imple cuest ión de fechas 
así lo hacían suponer . 

Cuando se celebraba el P leno en el que dicha l iquidación 
fue debatida, la fecha l ímite para la entrega de art ículos se había 
cumplido ampliamente . C o m p r e n d e r á n , pues, que algún asom-
bro nos produjera el q u e el P S O E fuera c a p a z de inc lu i r en su 
c o l u m n a h e c h o s a c a e c i d o s después de la supuesta entrega de su 
art ículo a la Direcc ión de La Almena . 

Entendemos que la Dirección de La Almena, que mensual-
mente nos comunica la fecha tope para la entrega de artículos, se 
avenga a recogerlos después de que esta haya expirado. Y lo en-
tendemos porque no estamos por la labor de que la c o l u m n a del 
P S O E aparezca en b lanco a causa de la falta de agilidad o torpeza 
que habitualmente les lleva a demorarse en sus entregas. Pero 
bien entendido que esta prórroga graciable debe ser empleada en 
pulir los flecos de los temas que has ta ese m o m e n t o hayan decidi-
do incluir en su artículo, n u n c a para trampear y terminar desvir-
tuando un debate pol í t ico que necesar iamente debe producirse en 
pie de igualdad. ¿Quiénes son los déspotas en este caso, los que 
en lugar de agradecer el e s p a c i o de l ibertad que les ofrece una 
publ icac ión a b u s a n de su c o n f i a n z a para obtener venta jas , o los 
que cumpl iendo con las n o r m a s de su direcc ión han de a p l a z a r 
para un próx imo n ú m e r o el t ra tamiento de temas de tal magni-
tud como la l i q u i d a c i ó n de un presupuesto? Los hechos , s iempre 
concienzudos, acaban por desmentir a un Mario Mart ínez que, 
l lenándosele la boca de democracia , se atreve a l lamar autoritario 
a todo aquél q u e le recuerde que, inc luso para él, hay unas nor-
mas de obligado cumpl imiento . 

Por suerte, de poco valen las dudosas estratagemas del 
Grupo social ista cuando la l iquidación del Presupuesto del Ejerci-

L I Q U I D A C I O N P R E S U P U E S T O E J E R C I C I O 2.000 

EP ÍGRAFES DATOS EN PTAS. DÉFICIT SUPERÁV IT 

l e r e c h o s r e c o n o c i d o s 5 1 8 . 7 9 6 . 3 5 3 

I b l i q a c i o n e s r e c o n o c i d a s 5 1 3 . 7 0 8 . 2 5 7 5 . 0 8 8 . 0 9 6 

cio 2 0 0 0 viene a expl icarse por sí misma y sin más que echar un 
vistazo al cuadro adjunto. Y, para empezar, llama la atención el 
contraste con las preocupantes y vergonzosas l iquidaciones que la 
gestión social ista nos vino ofreciendo en un t iempo afortunada-
mente superado. Sus credenciales , los sucesivos y disparatados 
déficits, que en algún c a s o estuvo en torno al 4 0 % de lo presu-
puestado. Desgraciadamente para todos, ni siquiera están en posi-
ción de argumentar que ello se debiera a las inversiones acometi-
das. No era más que puro despilfarro. Y como botón de muestra 
baste reseñar las i n v e r s i o n e s consignadas por los social istas en el 
último presupuesto que confecc ionaron en aquella primera, larga 
V aciaga etapa: MIL P E S E T A S . Sí , han leído bien, acuciados por 
las deudas en las que en un e jerc ic io de irresponsabil idad absolu-
ta nos fueron embarcando (a nosotros y ustedes nos tocó saldar-
las), sólo MIL P E S E T A S se encontraron en disposición de consig-
nar como inversión en el pueblo que, según declaran, tanto les 
duele. Nada que ver con los más de OCHENTA MILLONES DE 
P E S E T A S de inversiones previstas en el presupuesto 2 0 0 0 , y me-
nos aún con los más de CIENTO S E T E N T A MILLONES DE PESE-
T A S liquidadas f inalmente al tomar en cuenta las obl igaciones re-
conocidas. 

Pero c o m o no queremos dejar pasar la oportunidad de 
daros cuenta sobre la marcha de otros asuntos de no menor im-
portancia, será Juan Antonio Rivera quien en art ículo aparte os 
ofrezca más detalles sobre esta l iquidación. 

La últ ima vez que hablamos de la carretera a Lora del Río 
os di j imos que se encontraba abierto el período de a legaciones so-
bre los terrenos a expropiar. Pues bien, puestos en contacto con la 
Dirección General de Carreteras, se nos informa de que, una vez 
concluido el plazo para su presentación, éstas se encuentran para 
su estudio y consecuente resolución en los servicios jurídicos de 
la Consejería de Obras Públ icas . 

Y para finalizar, en cuanto al nuevo puente proyectado 
en la carretera que va al Pedroso, nos es grato comunicaros que 
entre finales de Marzo y principios de Abril , se procederá a la lici-
tación de las obras para su posterior e jecuc ión . 

Partido Andalucista. 

OBIET1VIDAD 

Fue lo que e m p e z a m o s rec lamando a los medios 
de información de nuestro pueblo cuando deci-
dimos asumir el reto de presentarnos a las Elec-
c iones Munic ipa les del 13 de Junio de 1 .990 y 

en la candidatura del Partido Social is ta Obrero Español. 

S o m o s consc ientes de que c u a n d o se pide o se reclama al-
go hay que tener la certeza de que ello es de justicia. Y estamos 
convenc idos de que en aquellos m o m e n t o s (campaña electoral) 
los medios de comunicac ión de esta c iudad estaban muy volca-
dos hac ia babor, con lo que el pr incipio de equidad, que debe 
ser guía indispensable para corroborar esa independencia tan 
proclamada por algunos, estaba muy en tela de juicio y por con-
siguiente produciendo una forma de in just ic ia . 

Posteriormente con el paso del t iempo y tras algunas que-
jas por nuestra parle de esta s i tuación de discr iminación, las co-
sas se fueron serenando. Probablemente esto se produjo por dos 
razones: la primera porque al no haber nada importante en jue-
go (e lecciones = poder) las presiones desde algunos sectores se 
hayan reducido bastante; y la segunda porque Dios dotó a cada 
ser h u m a n o de un cerebro para pensar y decidir y ello hace que 
ni todos seamos buenos ni todos malos. 

Pero parece ser que de nuevo estamos ante algo importan-
te por lo que hemos observado en el pasado número de La Al-
mena. En él se comienza con un editorial para una vez más re-
cordarnos que en t iempos atrás el proyecto de Hospital Comar-
cal no prosperó debido a una decis ión política y se cuest iona la 
duración del c o n s e n s o por los intereses partidistas. Debajo, en 
nota del periódico, se limita a partir de ahora la extensión do 
los escritos y se hace un ju ic io de valor sobre los enfrentamien-
tos políticos cal i f icándolos de "polémicas estériles" . Más ade-
lante, en las notic ias sobre las ruedas de prensa de P.A. y P.S.O. 
E., relativas al Hospital Comarcal de la Sierra Norte, se da una 
información tendenciosa y sesgada, ya que en el análisis y valo-
ración de las citadas ruedas de prensa se pronuncian a favor de 
la proposición del P.A. aunque no quieren saber de quién ha si-
do el "mérito" ; se vuelve a hablar de intereses partidistas y se 
cuest iona el proyecto; y para terminar, hablan de ironía por 
nuestra parte y nos vuelven a recordar, una vez más, los tiem-
pos pasados en este asunto. 

Ante todo esto, queremos puntual izar lo siguiente: 

I o . - Que sabemos perfectamente la importancia que, para 
la c iudadanía de la Sierra Norte en general y de Constantina en 
particular, t iene el que ese futuro Hospital Comarcal sea una 
realidad. Por ello, estamos trabajando con la seriedad y respon-
sabilidad que el asunto nos demanda. 

2o .- Que detrás de tanta insis tencia por parte de algunas 
personas en recordarnos el pasado, se deja entrever claramente 
la predisposición a la tendencia subjet iva y a favor de Rivera. 
Entendemos que el déficit democrát ico existente en el Ayunta-
miento, en lo referente a las re laciones laborales entre alcalde y 
trabajadores a sus órdenes, sea un obstáculo difícil de esquivar, 
pero ello no es motivo de suf ic iente peso c o m o para justificar 
esa falta de objetividad. 

3o .- Que observamos bastante casual idad entre la nota de 
La Almena y la "queja" del alcalde en su turno de réplica cuan-
do calif ica el artículo de nuestro portavoz c o m o "el artículo más 
largo publicado nunca en el periódico local" . ¿Será esto último 
la c a u s a l i d a d de la casual idad? 

4°.- Que si el debate entablado entre el portavoz socialista 
y el alcalde son "polémicas estér i les" ya se resolverá por parte 
de quien está facultado para ello. Y no va a tardar mucho tiem-
po. 

5o .- Que la información de La Almena sobre las ruedas de 
prensa de P.A. y P .S .O.E entendemos es tendenciosa porque, 
lejos de querer saber de quien ha sido el "méri to" (término que 
n u n c a hemos intentado arrogarnos), se pronuncia a favor de la 
proposición del P.A.; y sesgada porque prescinden de datos y 
af irmaciones que se dieron y que publ icó El Correo de Andalu-
c ía el 8 -02 -01 , tales como que el presupuesto previsto aproxi-
mado para el mantenimiento de ese hospital será de mil (1.000) 
millones de pesetas anuales, y que el grupo municipal socialista 

Pasu a lo página 39 



O G H I O A B ¥ Ì E E M O O M ) C I E D A D Y R E L I G I O N 

o 
^ ^ entir la presencia de 

/ Dios en la vida, dis-
frutar de cada una de las cir-
cunstancias de nuestra existen-
cia como una epifanía de Dios, 
como el Dios que sale al encuen-
tro del hombre en las encrucija-
das de su vida y de su historia, 
es una experiencia de fe, que to-
dos los creyentes hemos tenido 
que experimentar, como un pa-
so previo a nuestra vocación. Cuan-
do buscamos el sentido de la exis-
tencia nos sentimos conocidos, 
encontrados-y amados por Dios. 
Dios es el manantial desde donde 
vive el hombre, y Jesucristo es la 
revelación del hombre al hombre, 
por eso todo lo humano es apertu-
ra de encuentro del hombre con 
Dios. 

Las situaciones humanas y su 
percepción en clave de fe se con-
vierten en provocaciones, es de-
cir. llamadas del Dios de la histo-
ria para que la historia sea histo-
ria de salvación. Esta presencia de 
Dios es más intuida y sentida que 
explicitada con evidencia; lo que 
nos puede ayudar a rastrear la 
huella de Dios es la capacidad crí-
tica y contemplativa que posibili-
tan el diálogo fe-vida y fe-cultura. 
Al abrir los ojos y reconocer la 
presencia de Dios, toda la vida se 
siente implicada en dar una res-
puesta vocacional, es decir, con 
toda la persona y toda la vida. Por 
lo mismo, llevar a Dios a los de-
más y descubrirle en lo cotidiano 
de la vida son inseparables; al si-
tuarse de forma implicativa ante 
la realidad el creyente se siente 
alcanzado por Jesucristo, que llama 
de manera personal y concreta a en-
carnarse y liberar el egoísmo desde 
el Misterio pascual. 

Dios se define en la Escritura co-
mo Aquél que amando (de forma 
gratuita y creadora) nos capacita pa-
ra amar en gratuidad y realizarnos 
así como personas. La fe en ese Dios 
que es Padre nos hace salir de nues-
tra pereza, de nuestra inactividad, 
porque cuanto más recibimos más 
podemos dar. El compromiso de bus-
car el Reino (Mt 6, 33) no viene de la 
fatalidad de la vida, ni es tampoco 
un deber que se impone desde fuera, 
sino que brota de la llamada perso-
nal de Dios que nos ha elegido, invi-

Tí Credo que da sentido 
a mí vida 

por 

¡osé Antonio Jiménez Hidalgo. 
Sacerdote. 

tándonos a colaborar en su obra, al 
servicio de los demás, sobretodo los 

más necesitados. Dios no justifica 
simplemente lo que existe (poder), 
sino que ofrece vida a los condena-
dos por las fuerzas negadoras de la 
vida, a los que han escogido un ca-
mino falso para ser felices. 

Nuestro Dios es un Padre que 
siempre responde, que escucha 
nuestras peticiones, cumple nuestros 
deseos, en definitiva nuestro Dios es 
un Dios fiel. La fidelidad es hoy un 
valor mal comprendido, poco practi-
cado y bastante devaluado. Hay cri-
sis de fidelidad en la propia concien-
cia, en las relaciones de pareja, pro-
fesionales, económicas y políticas. 
Hay crisis de fidelidad a Dios, a la 
Iglesia y a las opciones hechas en la 

vida consagrada. La mayoría 
de los hombres y mujeres 
del mundo se consideran 
creyentes, pero poco practi-
cantes. Han abandonado la 
práctica dominical, se han 
hecho un cristianismo a la 
carta, quo se reduce a un 
plato combinado cuyos com-
ponentes son una simbiosis 
de Evangelio, ideologías, 
moralidad; la religión es un 

gran hipermercado que expende lo 
que necesita nuestra alma o nuestro 

cuerpo, o simplemente está ahí só-
lo para cuando lo necesitamos. 
Pues, bien ese Padre-Madre a 
quien deseamos apasionadamente 
es verdadero amigo y compañero. 
Dios de esperanza a quien oramos, 
pues acoge nuestras peticiones y 
nos acoge a nosotros mismos en la 
muerte, para resucitarnos. La expe-
riencia de Dios no es negación o 
indiferencia del deseo sino apertu-
ra infinita de nuestros mayores de-
seos, gozo incesante y esperanza 
infinita. El Dios a quien así roga-
mos está dentro de nosotros, como 
Madre cariñosa, fuerza creadora 
que nos hace creadores, responsa-
bles de la vida de los otros, Padre 
apasionado que nos invita a dar la 
vida por los demás. 
A modo de conclusión: 

1. Es más importante cómo vivo 
de sacerdote que lo que hago como 
sacerdote. 
2. Es más importante lo que Cristo 
hace en mí que lo que yo mismo 
hago. 
3. Es más importante el servicio 

de la oración y la Palabra que otros 
quehaceres diarios. 
4. Es más importante estar presen-

te sin reservas en algunos puntos 
que estar en todos deprisa y a me-
dias. 

5. Es más importante actuar en 
unidad y en comunión que actuar a 
la perfección. 

6. Es más importante, por más fe-
cunda, la cruz que la efectividad. 

7. Es más importante la apertura a 
los demás (parroquia, diócesis. Igle-
sia universal, mundo...) Que el inte-
rés particular, por importante que 
sea. 

8. Es más importante dar testimo-
nio de la fe a todos que satisfacer to-
dos los compromisos tradicionales. 
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MODO DE RESOLVERSE: S e resuelvo igual que cualquier crucigrama, con la única diferencia de que en 
cada cuadro en lugar de una letra, va una sílaba de la palabra de la definición. 

H O R I Z O N T A L E S . - 1 : A p e l l i d o del p o p u l a r g r u p o de " T a c a ñ o n a s " q u e p r e s e n t a b a n el " U n , dos , t r e s " c o n M a y r a G ó m e z K e m p . Ant i -
gua m a t r í c u l a de T o l e d o . F r u t o de la morera . A n t í l o p e q u e h a b i t a en los A l p e s y los P i r i n e o s . 2 : E m p l e a el d i n e r o en a l g u n a c o s a . 
M u e v e c o n f r e c u e n c i a la c o l a . T e n g o a p r e c i o por u n a p e r s o n a . N o m b r e p r o p i o m a s c u l i n o . 3 : I n f u s i ó n . F a m i l i a r m e n t e , q u e se a tavía 
c o n e x c e s i v a p u l c r i t u d . V o z q u e se usa r e p e t i d a para arru l lar a los n i ñ o s . T e m p l o de l o s í d o l o s e n a l g u n o s p u e b l o s de O r i e n t e . 4 : En-
vío de u n a c o s a de u n a par te a otra. C A R - N A - V A L . V u e l t o a l a n z a r . 5 : R e l a t i v o a la d i n a s t í a de Y u s u f b e n Názar . f u n d a d o r de la di-
nast ía m u s u l m a n a q u e re inó en G r a n a d a . V o y de u n lugar a o t ro d a n d o p a s o s . N o m b r e f a m i l i a r m e n t e u t i l i z a d o para refer i rse al segui-
dor del Rea l B e t i s B a l o m p i é . Dios E g i p c i o . 6 : C i e n t o u n o , en n ú m e r o s r o m a n o s . Aro de m e t a l q u e u t i l i z a n las m u j e r e s c o m o a d o r n o , 
co lgado de s u s ore jas . V o l v i e s e s a n o m b r a r . 7 : Digas m e n t i r a s . E x c o m u n i ó n . F a m i l i a r m e n t e , t r a b a j o a r d u a m e n t e para c o n s e g u i r algo. 
F r a n c é s . 8 : Hac ía s o n a r u n a c a m p a n a . Reg is t ra ba jo la b a n d e r a de un E s t a d o a u n b u q u e de n a c i o n a l i d a d e x t r a n j e r a . L i b r a s a u n o de 
una o b l i g a c i ó n , d e u d a o de l i to . 
V E R T I C A L E S . - 1 : M e n e a s t e u n a c o s a b u s c a n d o algo. A c c i ó n y e f e c t o de n a c e r . 2 : F a m i l i a r m e n t e , n i ñ e r a . H a c e o r a c i ó n . D e n o m i n a -
c ión c l á s i c a de l B a r o la t a b e r n a . 3 : P r i m e r a n o t a m u s i c a l . La m á s o r i e n t a l de las p r o v i n c i a s a n d a l u z a s . S í m b o l o q u í m i c o del bar io . 4 : 
D e c o m i s a , d e c l a r a q u e u n a c o s a ha c a í d o en c o m i s o . R e h a l a , r e b a ñ o de g a n a d o l a n a r de d i v e r s o s d u e ñ o s c o n d u c i d o s p o r u n m i s m o 
mayoral . 5 : P r o v i n c i a e s p a ñ o l a . O b j e t o d e s t i n a d o a radiar o c a p t a r o n d a s e l é c t r i c a s . 6 : Arbo l de A s i a de l q u e se o b t i e n e un f ruto s e c o 
c o m e s t i b l e . A s t a de m a d e r a i m p r e g n a d a en r e s i n a q u e se e n c i e n d e para a l u m b r a r . 7 : S í m b o l o q u í m i c o del m o l i b d e n o . E n t r e g a , da. 
M o v í a n el r e m o para i m p u l s a r l a e m b a r c a c i ó n . 8 : R a s p a s la s u p e r f i c i e de u n a c o s a c o n u n i n s t r u m e n t o c o r t a n t e . . . .del C a m i n o , p u e -
blo de la p r o v i n c i a de H u e l v a , f a m o s o p o r sus botos . P r e p o s i c i ó n . 9 : D i s p a r o . D o n a i r e , grac ia . 1 0 : M a m í f e r o r u m i a n t e de la f a m i l i a de 
los c é r v i d o s . V u e l t o a l a m e r . 1 1 : O n o m a t o p e y a del m u g i d o de la vaca . N o m b r e f a m i l i a r m e n t e u t i l i z a d o para re fer i r se al s e g u i d o r del 
Sev i l la F .C . S ig las de P lan de E m p l e o Rura l . 1 2 : P r o v i n c i a e s p a ñ o l a . C o r t a d o en sesgo 1 3 : F e m e n i n o , q u e m o n d a . P lura l , te la fuer te 
e m p l e a d a para los t o l d o s . 

C O M G U E ^ Q g O q m ( D ) ( g © ton prnceMaSce t u p u e b l o 

Esta nueva temporada, vamos a hacer algunas modificaciones en 
nuestro concurso: vamos a intentar conocer un poco mejor nuestro pue-
blo. Queremos que nos mandéis la solución a las incógnitas que os ire-
mos formulando cada mes. relacionadas con los rincones y monumen-
tos de Constantina.. para ganar los regalos que esperamos sigan aportan-
do amablemente nuestros patrocinadores. 

S 

€ n la por taba be la (Ermita be la © e b t a , 

f i g u r a s u año be construcción; 

aquel que n o s lo b t g a . Se Helia be ® Z m < £ & & , \ 

6 m e s e s be s u s c r i p c i ó n . 

M á n d a n o s la s o l u c i ó n , a n t e s del 1 5 de A B R I L d e 2 .0011 , 

j u n t o c o n : 

- n o m b r e y a p e l l i d o s 

- d i r e c c i ó n 

- n ú m e r o de t e l é f o n o 

a u n a de las s i g u i e n t e s d i r e c c i o n e s : 

- A p d o . d e C o r r e o s , 2 9 C o n s t a n t i n a ) 

- B u z ó n " L a A l m e n a " ( E x c m o . A y u n t a m i e n t o ) 

- E - m a i l : a t c c o n s t @ a r r a k i s . e s 

iSúlo a c e p l a r e m o s u n a c a r t a p o r p e r s o n a y d o m i c i l i o ! 

S e g u i m o s a n i m a n d o a los c o m e r c i a n t e s de n u e s t r o pue-
b l o a q u e p a r t i c i p e n a p o r t a n d o regalos para p a t r o c i n a r nues -
t ro c o n c u r s o . 

R a f a e l Difort y José Antonio Pinedo 

mailto:atcconst@arrakis.es
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NOVEDADES Ediciones B, 1991. — Yourcenar 

r Carmen r 
Laforet: 

i 

JS3 

destinolibro 5?J 

Lista de los títulos últimamente ingre-
sados en la Biblioteca Pública Munici-
pal "Blas Infante": 

Novelas 
* MEMORIAS de Adriano / Marguerite 
Yourcenar. — Barcelona : Edhasa, 
1997. — (Pocket-Edhasa ; 57) novela 
histórica. 
* Un DIA volveré / Juan Marsé. — Bar-
celona : Plaza & Janés, 1998. — (Ave 
Fénix ; 158. Biblioteca de Juan Marsé) 
* La VIDA exagerada de Martín Roma-
ña / Alfredo Bryce Echenique. — Bar-

celona : Plaza-&Janés, 1999. — (Ave Fénix ; 177/2) 
* El HOMBRE que hablaba de Octavia de Cádiz / Al-

fredo Bryce Echenique. — Barcelona : Plaza & Janés, 
1997. — (Ave Fénix ; 177/3) 

* RITMO lento / Carmen Martín Gaite. — Barcelona : 
Destino, 1996. — (Clásicos contemporáneos comentados ; 
14) 

* El MISMO mar de todos los veranos / Esther Tus-
quets. — Barcelona : Anagrama, 1997. — (Compactos ; 
15) 

* El PUERTO de las brumas / Georges Simenon. — 
Barcelona : Tusquets, 1995. — (Maigret ; 12) novela poli-
ciaca 

* La SOMBRA chinesca / Georges Simenon. — Barce-
lona : Tusquets, 1995. — (Maigret; 13) novela policiaca 

* El PRÍNCIPE destronado / Miguel Delibes. — Barce-
lona : Destino, 1998. — (Destinolibro ; 203) novela realis-
ta 

* CINCO horas con Mario / Miguel Delibes. — Barce-
lona : Destino, 1999. — (Destinolibro ; 144) novela psico-
lógica 

* ENTRE visillos / Carmen Martín 
Gaite. — Barce lona : Dest ino, 
1997. — (Destinolibro ; 18) novela re-
alista 
* Las MOCEDADES de Ulises / Alva-
ro Cunqueiro. — Barcelona : Destino, 
1991 . — (Destinolibro ; 283) novela 
fantástica 
* PRIMERA memoria / Ana María 
Matute. — Barcelona : Destino, 
1999. — (Destinolibro ; 7) 
* NADA / Carmen Laforet. — Barcelo-
na : Destino, 1999. — (Destinolibro ; 
57) 
* La PIEL de zapa / Honoré de Bal-

M E M O R I A S D E 

A D R I A N O 

H I S T O R I A U N I V E R S A L 
D E L A R T E 

LAS PRIMERAS 
CIVILIZACIONES 

PREHISTORIA 
EGIPTO 

PROXIMO ORIENTE. 

Si desea leer alguna de estas obras en su casa, u otras 
de la Biblioteca, y todavía no posee el carné de lector, 
puede obtenerlo aportando una foto y exhibiendo el 
DNI. Es completamente gratuito. 

Recordamos que el horario habitual es el siguiente : 

Mañanas: De martes a viernes de 10 '30 a 12 '30 ; sába-
dos de 10 a 13'30 Tardes: De lunes a viernes de 17 a 20 
horas. La Biblioteca es un servicio cültural del Excmo. 

zac. — Barcelona 
(VIB ; 213/2) 

* ILUSIONES perdidas / Honoré de 
Balzac. — Barcelona : Ediciones B, 
1991. — (VIB ; 213/3) B f l P j g l W i 

* HIJO de hombre / Augusto Roa 
Bastos. — Madrid : Espasa Calpe, '* 
1993. — (Colección Austral ; 332. Litera- ' 
tura / Contemporáneos) 

* CRÓNICA del rey pasmado / Gon-
zalo Torrente Ballester. — Madrid : Es-
pasa Calpe, 1999. — (Colección Austral ; 349. Narrativa) 

Otros géneros 
* El LLANO en llamas / Juan Rulfo. — Barcelona : 

Anagrama, 1998. — (Compactos ; 74) relatos 
* Las CONFESIONES de un pequeño filósofo / Azo-

rín. — Madrid : Espasa Calpe, 1997. — (Colección Aus-
tral ; 136. Narrativa) memorias 

* CASTILLA / Azorín. — Madrid : Espasa Calpe, 
1999. — (Colección Austral ; 254. Prosa literaria) descrip-
ción de viajes 

* Una CASA en la arena / Pablo Neruda. — Barcelo-
na : Lumen, 1995. — (Poesía ; 87) libro de poemas 

Libros de conocimientos 

* CUENTOS populares rusos / compilación A. N. Afa-
násiev ; introducción, Vladimir Propp. — Madrid : Ana-
ya, 1987-1991. — 3 v. — (Colección Laurín) Cuentos po-
pulares-Rusia, Folclore-Rusia. 

* HISTORIA universal del arte / dirigida por José Mi-
licua. — Barcelona : Planeta, 1994. — 11 v. Arte-
Enciclopedias. 

Cuentos infantiles 

* GUS cara de piedra / Paula Fox. — Barcelona : No-
guer, 1991. — (Mundo mágico ; 118) relaciones familia-
res, miedos infantiles, infancia 

* La HABITACIÓN de Mauricio / Paula Fox. — Barce-
lona : Noguer, 1991. — (Mundo mágico ; 115) relaciones 
familiares, vida urbana, aficiones 

* JIM Botón y Lucas el maquinista / Michael Ende. — 
Barcelona : Noguer, 1993. — (Mundo mágico ; 3) aventu-
ras, fantasía 

* JIM Botón y los trece salvajes / Michael Ende. — 
Barcelona : Noguer y Caralt, 1995. — (Mundo mágico ; 4) 
aventuras, fantasía 

* VIAJES de Kasperle / Josephine Siebe. — Barcelo-
na : Noguer, 1993. — (Mundo mágico ; 91) aventuras, 
fantasía, viajes 

* Las FANTÁSTICAS aventuras 
del Caballito Gordo / José Antonio del 
Cañizo. — Barcelona : Noguer, [ 
1997. — (Mundo mágico ; 21) anima-' 
les humanizados, amor a la Naturale-' 
za, vacaciones 

* El BANDIDO Saltodemata y la I 
bola de cristal / Otfried Preussler. 
Barcelona : Noguer, 1991. — (Mundo 
mágico ; 17) bandoleros, autorrealiza-
ción del protagonista 

Michael Ende 
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NUESTRAS PALABRAS 

"Llanorsó": Que como todos sabemos es 
Llano del Sol. A fuerza de usar estas tres pa-
labras se han juntado en una sola. La prepo-
sición "del" se reduce a 'r y la "1" de Sol en 
posición final cae. 

ANECDOTAS BIBLIOTECARIAS 

A la Biblioteca acude mucha gente joven que no 
siempre comprende el uso que tiene una biblioteca. No 
es de extrañar preguntas de este jaez: 

- Juan, ahora que no hay "nadie", ¿nos dejas que bai-
lemos? 

(En serio). 

PRESTAMO INTERBIBLIOTECARIO 
La Biblioteca ha puesto en marcha este nuevo servi-

cio con el que pretende satisfacer demandas de informa-
ción que hasta ahora no podía atender, gracias a la cola-
boración con otras bibliotecas (principalmente la Biblio-
teca Provincial de Sevilla). De esta manera, si alguien nos 
pide información o algún libro que no tengamos consul-
tamos por Internet el catá-
logo de la Biblioteca de Se-
villa y si tienen ese libro se 
lo pedimos prestado y lo 
devolvemos al cabo de un 
mes. 

Mediante este sistema 
podemos disponer de los 
fondos de otras bibliotecas 

1 y. de este modo, tener acce-
so a más información. 

^ ¡ b i i o í Q e a k ^ u n i e i p a l 
O N .S M- A N T I IV A 

E n l o s r a t o s q u e tus q u e h a c e r e s te lo p e r m i t a n , p r o c u r a ins t ruir le ; 
p a r a el lo, l á v a t e c u i d a d o s a m e n t e las m a n o s , c o g e el l i b r o q u e te han 
p r e s t a d o en la B i b l i o t e c a ; b u s c a un s i t io t r a n q u i l o , y c o n la m a y o r 
a t e n c i ó n r e p a s a sus r e n g l o n e s . 

S e r á tan g r a n d e el p l a c e r q u e e x p e r i m e n t e s , q u e lo r e c o r d a r á s 
c o n s a t i s f a c c i ó n t o d a tu vida . 

G u a r d a d e s p u é s el l i b r o d o n d e n a d i e p u e d a m a n o s e a r l o , p a i a 
r e a n u d a r su l ec tura c u a n d o t e n g a s t i e m p o . 

P o n gran e s m e r o e n d e v o l v e r el l ibro , d e s p u é s d e l e í d o , tan l im-
p i o y b i e n c u i d a d o c o m o te lo e n t r e g a r o n . 

¡ N a d a h a y q u e d e m u e s t r e t a n t o la c u l t u r a d e un p u e b l o c o m o 
p o s e e r una B i b l i o t e c a b ien s u r t i d a , c u y o s l i b r o s s e a n m u y le idos , c o n -
s e r v á n d o s e s in m a n c h a ni d e t e r i o r o a l g u n o ! 

F. Diez 

RECOMENDAMOS... 

Octavilla de animación a la lectura de la antigua Bibliote-
ca Municipal (años veinte). 

EL RINCON DE LA POESIA 

IX 
A la Ermita del Robledo 
una mañana llegó, 
un chaval de veinte años 
y a la Virgen se acercó. 

¡Cuántas veces hasta el pueblo 
en sus hombros T e llevó!, 
¡sólo con decir Tu nombre 
se llenaba de emoción! 

Al llegar la romería 
él se harta de llorar, 
porque sabe que Tu paso 
nunca lo podrá llevar. 

Sus piernas no le responden 
y su no fe no es suficiente, 
ayúdale pa' que de nuevo 
a la Ermita venga a verte. 

* Hipersúper Jezabel / Tony Ross: En este cuento in-
fantil el autor rechaza a los niños que no son niños (sin 
embargo, yo no conozco a ningún niño como Jezabel) y 
se han convertido en un e jemplo de lo que no es la infan-
cia: orden, l impieza y perfección. Cuando Jezabel es de-
vorada por un cocodrilo, todos los demás niños, sucios, 
traviesos y un poco más irresponsables se salvan. Las 
ilustraciones aportan detalles de humor al texto. 

* La Codorniz declara la guerra a Inglaterra: Espe-
cialmente recomendado para los amantes del humor refi-
nado y sutil como el que practicó en su día la revista 
humorística "La Codorniz". El libro recoge la serie de nú-
meros en que la revista le hace la guerra a Inglaterra (en 
clave de broma, claro está, pero que incluso estuvo a 
punto de causar un conflicto diplomático). 

* Las cruzadas vistas por los árabes / Amin Maalouf: 
Este libro parte de una idea sencil la: contar la historia de 
las cruzadas tal y como las vieron, vivieron y relataron en 
el "otro lado", es decir, en el lado árabe. S u contenido se 
basa, casi exclusivamente, en los testimonios de los his-
toriadores y cronistas árabes de la época. El relato es ac-
cesible a todo el mundo. 

X 

Viernes Santo en Constantina, 
ya se acerca el Nazareno 
revirando aquella esquina; 
tras él, la Esperanza 
adornada entre varales, 
majestuosa camina, 
perfumada entre azahares. 

Llano del Sol está impregnado 
de amor y de dolor, 
por la presencia de un crucificado, 
nuestro dulce Cristo del Amor. 

T u palio se mece 
a compás de nuestros corazones, 
eres luz en la noche, 
Virgen de los Dolores. 

Florencio Domínguez Tutor 



C A R D O N 

La ^Animación 
SocíocuCturaC de Ca 

Tere era Tdad 
por 

Laura Sagrario López 

Debemos ser conscientes de que en Constantina 

hay un gran número de personas mayores de 60 
años y que de alguna manera u otra deben ocupar su 
tiempo libre. Desde el Ayuntamiento y otras entidades 
privadas se ofertan actividades para este colectivo, una 
de estas ofertas es la que viene dada por la Animación 
socioculturah 

Desde principios de año me vi metida en una situa-
ción algo complicada de organizar pero sin embrago, 
muy interesante, el trabajo con las personas mayores de 
Constantina. Me puse en contacto con las personas que 
trabajan en el Hogar del Pensionista, con el grupo de ma-
yores que van a la gimnasia, con la Residencia de Ancia-
nos, etc. Para conocer diferentes aspectos de la pobla-
ción mayor de Constantina y tuve muy buena acogida. 

Hace más de un mes que me reúno todos los lu-
nes por la tarde a las seis en la Biblioteca Municipal con 
las personas mayores, y allí hemos hecho algunas cosi-
tas, a parte de dar información general sobre actividades 
que se organizan para la tercera edad, hemos hecho jue-
gos de mesa, visto películas, pequeñas charlas informati-
vas' sobre salud y calidad de vida, composición de poe-
mas y otras dinámicas de grupo que me resultaban inte-
resante preparar. También estoy en contacto con el Cen-
tro de Adultos y el Centro de Información de la Mujer... 
con el Centro de Adultos fuimos a una visita a la antigua 
Ermita de la Yedra, a los Viveros (Centro de Visitantes 
de la Sierra Norte), a Megara y después acabamos to-
mando algo todos juntos y pasando un buen rato. Apro-
vecho para dar las gracias a todas las personas que vinie-
ron y sobre todo, a los encargados del Centro de Adultos 
que nos invitaron a ir con ellos. 

El objetivo de mi trabajo es que no queden per-
sonas mayores que vivan en soledad y en la tristeza, ya 
que todos debemos tener en cuenta que estas personas 
son muy útiles y válidas para hacer cosas y estas cosas 
pueden aportar muchísimo a nuestro pueblo. Por eso os 
animo a todos, a los mayores a que no tengan miedo de 
participar y pasar un rato agradable en compañía de 
otras personas que también necesitan estar acompaña-
dos, y a los jóvenes para que sirváis de ánimo y empuje 
para que los mayores participen en las cosas que se ofer-
tan para ellos. Lo más importante es que se cree un am-
biente en el que todos estemos a gusto, en el que se opi-
ne, se respeten las ideas, y que se hagan muchísimas 
propuestas... en pocas palabras, esto es un servicio para 
los mayores, y sin ellos, esto no tiene sentido. 

Como animadora estoy muy contenta de la aco-
gida que he tenido, pero sé que hay muchas personas a 

,las que les vendría bien salir un rato de sus casas, rela-
cionarse con otros, tener un grupo de amigos y amigas 
con los mismos intereses. Es cuestión de intentarlo. 

• ¿Cómo irá lo del Hospital Comarcal? ¿Cuántos 
millones se habrán ya invertido de aquellos 135 
previstos, propuestos, otorgados, concedidos, 
presupuestados, donados, subvencionados, con-
seguidos, conquistados, consensuados, fabrica-
dos, tapa-bocas, no os meneéis... .? 

• ¿Y el carril de Lora? 

• Tienen sistema métrico distinto, no están en la 
moneda única europea, conducen al contrario 
que los demás, el volante de sus coches lo tienen 
en el lado contrario al de los demás, exportan 
epidemias animales, salvajes seguidores de fút-
bol, submarinos nucleares averiados ¿Por qué 
nuestros hijos tienen que aprender inglés? 

• ¿Cómo pueden quedarse cortadas totalmente al 
tráfico tres calles "sirte die", por el derribo par-
cial de una casa? 

• AUDITORIO: primera persona singular del pre-
sente de indicativo del verbo auditoriar. 

• Según lo visto y oído, ¿no se echan de menos 
ciertas dosis de paciencia y algunas de humildad 
en esa Hermandad de penitencia? 

• ¿Cuántos días seguidos es capaz de resistir el ol-
fato humano, sin que se atrofie, hediendo el mis-
mo gaznate a una camisa pegado? 

• Los soliviantados, ¿por qué se empeñan en man-
darnos (sólo) "a freír espárragos" y no en que los 
catemos? (Sobre todo ahora) 

• La vecina de "Ixi mesa camilla", ¿dónde pondrá 
este año "La terraza'"', (porque lo que es en la ca-
lle Mesones ) 

• Después de la obstinada tozudez en no darnos ni 
agua ¿habrá que llamar al presidente de Ara-
gón. Baturrolari? 

• El humor, ¿se obtiene o se tiene? 
¿La sonrisa abre puertas? 
¿La risa mejora el tono cardíaco? 
¿La risa desternillante ahoga? 
¿La carcajada cabrea? 
¿Y el no parar de reírse? 
¡Por cierto!...¿cómo reirán los perritos canaste-

ros? 

Ignorando Supino 

_ J 



^MTUALIDAD 

NOTICIAS 
por 

Angela Arando 

LAS LLUVIAS PROVOCAN DE-
RRUMBES Y SERIOS DETE-
RIOROS EN EDIFICIOS DEL 

CASCO URBANO 

ALUMBRADO PÚBLICO 
El Ayuntamiento resc inde el contra-

to de mantenimiento del a lumbrado 
público por el descontento total del 
servicio ofrecido por la empresa ACI-
SA. adjudicataria del mismo. Según 
nos adelanta el Alcalde, se está dando 
máxima prioridad y celer idad a los trámites para una nue-
va contratación del servicio. 

CARRETERA DE LORA 
Hasta la fecha, ninguna novedad, salvo que las alega-

c iones presentadas por los dueños de los terrenos a expro-
piar para los nuevos trazados de la carretera, están s iendo 
estudiadas por la asesoría jurídica de la conse jer ía de 
Obras Públicas. Al Alca lde le informan de que al f inal del 
próximo mes estarán resueltas las distintas a legaciones. 

LAS OBRAS DEL NUEVO PUENTE SOBRE 
LA RIVERA, EN LA 

CARRETERA CONSTANTINA-EL PEDROSO 
Nos informa el Sr. Alcalde que, al f inal de marzo, las 

obras del nuevo puente salen a l ic i tación, es decir, se c u m -
ple el trámite de que se presenten ofertas de distintas cons-
tructoras para la real ización del proyecto. 

PLENOS 
Desde nuestra ú l t ima edic ión y hasta el cierre de la pre-

sente sólo ha tenido lugar la ce lebrac ión del P leno Extraor-
dinario del 28 de Febrero, que se convocó para la celebra-
ción del día de Andaluc ía . 

En este pleno después de la lectura de manif iestos de 
los portavoces de los dos grupos, el social ista José Martí-
nez Pérez y la andalucis ta Asunción Pilar Liñán Castro, se 
rindió un h o m e n a j e a todos los cons tant inenses nacidos el 
2 8 de,febrero desde la aprobación del Estatuto de Autono-
mía. Estos fueron: 

-Esther Zainbrano Bermejo 
( 2 8 - 0 2 - 1 9 8 4 ) 

-Alberto Ramos Córdoba 
( 2 8 - 0 2 - 1 9 8 4 ) 

-Guillermo Valdivieso Estepa 
( 2 8 - 0 2 - 1 9 9 7 ) 

-Elena Avila F a l c ó n 
( 2 8 - 0 2 - 1 9 9 9 ) 

a quienes se obsequió c o n u n diploma conmemorat i -
vo y medalla. 

Después la Corporac ión en pleno se trasladó hasta los 
domicil ios de las dos personas más mayores de nuestro 
Municipio: 

D.a Josefa Roldán Pérez 
( 1 6 - 0 7 - 1 8 9 9 ) y 

D. José Torres Garc ía 
( 1 7 - 1 1 - 1 9 0 4 ) , 

obsequiándoles con sendas medal las y diplomas con-
memorativas de este acto. 

OTRAS NOTICIAS 

T r a e m o s algunas muestras de los da-
ños ocas ionados en algunas viviendas 

y edif icios del casco urbano por los temporales de l luvia y 
viento que hemos tenido esle invierno. 

-Una de las viviendas , sita en cal le José de la Bastida, 
estando en proceso de rehabi l i tac ión y restauración, se de-
rrumbó. t irando incluso de parte de la nueva edif icac ión. 

-Otro edif ic io que se derrumba es la casa de las anti-
guas bodegas López Redondo, en la Avda. de Andaluc ía . El 
Ayuntamiento ha c o l o c a d o val las de seguridad para los 
viandantes . 

- En la cuesta de la Plaza de Toros, también se ha de-
rrumbado parte del muro de las viñas co l indantes . 
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Actualidad 

PARQUE DE LA CALLE MÓSTOLES 

En el rellano que quedó , después del arreglo de la 
calle Móstoles, pegando a los pisos de los maestros, el-
Ayuntamiento ha instalado un pequeño y acogedor par-
que. Esperamos que tanto los niños que acudan a jugar, 
como los mayores que se sienten a tomar el sol o el fres-
co, velemos por la conservación del mismo. 

PRESENTACIÓN DE LA CAMPAÑA 
PARA LA CONSERVACIÓN DE LOS 

SETOS VIVOS. 

El pasado 1 de Marzo, en el Ayuntamiento, tuvo lu-
gar la presentación de esta campaña de la Consejería de 
Medio Ambiente de la Junta. De la mano de la Delegada 
de la Consejería en Sevilla y de dos técnicos de la mis-
ma , presentados por el Alcalde, se hizo una exposición 
a los medios , de lo que se pretende y en qué consiste es-
ta campaña de conservación de los setos vivos. 

Debido a que las explotaciones agrícolas y ganaderas 
han ido desforestando el campo andaluz, la Consejería 
de Medio Ambiente dentro de lo que se llama la agricul-
tura ecológica, propone un cambio de mentalidad para 
producir de forma distinta sin deteriorar el medio am-
biente. Aseguran que se ha comprobado que la reforesta-
ción aumenta la producción y el patrimonio natural de 
todas las fincas ya que los setos vivos protegen contra el 
viento, reducen la erosión, evitan inundaciones y au-
mentan la riqueza cinegética y paisajística, trayendo to-
do esto consigo grandes beneficios ambientales y econó-
micos. 

El proyecto trata de, en colaboración con los agricul-
tores y ganaderos, reforestar el campo con setos vivos de 
naturaleza autóctona a cada lugar, facilitando la Conseje-

ría, de manera gratuita, las plantas y toda la información 
y el asesoramienlo que necesiten los agricultores. Estos 
podrán solicitarlo directamente en la Consejería de Me-
dio Ambiente y los setos se los traerían hasta la f inca o el 
lugar donde indiquen. Al parecer entre las personas que 
ya se han acogido al programa todo ha funcionado a la 
perfección. 

Algunas de las especies características de Andalucía 
son: granados, chumberas, membrillos, acacias, zarzas, 
majoletos, rosales silvestres, mirtos y cambrones. En los 
arroyos: chopos, tarajes, fresnos, tamujos, juncos, cañas, 
aneas y olmos. Y en enclaves forestales: encinas, cosco-
jas. piñoneros, enebros, acebuches, algarrobos, madro-
ños, lentiscos y retamas. 

Para más información, dirigirse al ayuntamiento. 

PLAZA DE SARGENTO DE LA 
POLICÍA LOCAL 

El pasado 23 de marzo se iniciaron las pruebas de 
evaluación de los 25 aspirantes a la plaza de Sargento de 
la Policía Municipal de Constantina. Seguiremos infor-
mando. 

AGENDA 

PREGÓN DEL CARNAVAL 

El 18 de Febrero, domingo, tuvo lugar- el acto del Pre-
gón del Carnaval 2001 , en la Caseta Municipal, muy con-
currida para acoger, por segunda vez, al pregonero Ma-
nuel Mejías Ramírez: 



CICLO CONFERENCIAS RESIDENCIA ES-
COLAR LOS PINOS 

(...) Y como carnaval viene de carne y ésta es de con-
fianza, según ministra del ramo que parece una vecina, 
vi unas vacas colorás de esas de cuernos grandes y blan-
cos y enseguida pregunté si están locas las bovinas/...) 

(•••)¡Ay de los aves! ¡Cómo vinieron!, ¡Av de las lágri-
mas! iCómo se fueron! Esos lindos querubines vinieron de 
tierra vil, del terrible Chernóbil. llegaron a nuestro sol. se-
dientos como lagartos y de celtíberos guisos se fueron gor-
dos y hartos./...) 

(...) Me llamo Administración y aunque no te haga la 
gracia, mi apellido es Burocracia y vengo a tratar contigo 
un asunto de importancia: de cómo arreglar el Castillo 
dejándolo como nuevo, eso no lo has de dudar, mediante 
gran sortilegio y que no te cueste un huevo: solo te has de 
apuntar en mi partido y así te puedo enchufar.(...) 

(...) Yo desvarío...si matas la Administración y quitas 
la Burocracia, ¿de qué come el funcionario? 

Contestóle el caballero con toda su claridad: No te 
has de preocupar. Aunque lo intento, esa Entidad nunca 
muere, que eso sí que es un invento, que entra los oficios 
varios, el mejor, de funcionario, y aunque quisiere, eso sí 

Actualidad 
"(...) Que ésta no es ya la primera, que hace quince 

años, con falso nombre, eso sí, en otro estrado estuviera: 
en aquel Cine Cervantes, con Herencia. El Marquelito, 
Difort y Grados. (...) 

Fui el primer pregonero, aquel tiempo inauguré, vine 
de viejo vestido y ahora joven voy a ser..." 

que no lo entiendo, contra la Administración, sea 
tido que fuere, ya no lucha ni don Mendof...) 

(...) que Rivera, alcalde por devoción, repite por la 
moción y seguro llegará a donde pueda llegar. Y en esta 
confianza, hija de la fe más pura, podréis saltar a la pla-
za y enfrentaros a las fieras de nuestra Administración: 
Rivera, alcalde, hijo de buen funcionario, pelea, torea, 
ajústate la cintura, que aunque parezcan terneras, tienen 
muy mala leche y la cabeza muy dura. 

Con gracia y armonía desarrolló Manuel Mejías su 
pregón, haciendo su particular repaso sobre lo aconteci-
do en este ultimo año en nuestro pueblo y también, có-
mo no, sus particulares y casi todas compartidas, reivin-
dicaciones: el arreglo de la carretera de Lora, la restaura-
ción del Castillo, y la invitación al Alcalde para que pe-
lee por los intereses de Constantina. También pasó pol-
los temas nacionales de actualidad: Las vacas locas, el 
terrorismo... Y en Constantina, la acogida de los niños 
bielorrusos, pasando también por la recurrente y siem-
pre fácil crítica a los funcionarios. 

Transcribimos algunos párrafos del pregón: 

" (...)Fue en llegando hoy, mire usted que poca vista, 
que ocurrióseme venir por antigua carretera.¿Carretera 
digo vo?¿Es un camino de cabra o una ruta ecologista? 
¿Se conduce?¿Se enverdece? ¿Se estrella el cercado?¡Ah! 
Tremenda situación, el to be or not to be de un Hamlet 
embelesado. ¿Es camino? ¿Carretera? ¿Es del Ayunta-
miento? ¿üe la Diputación? ¿En los mapas aparece? ¿O 
Campsa ya se nos cansa de pintar la carretera en los ma-
pas de turistas? ¿Qué es este camino andaluz que para 
no tener no tiene ni línea de autobús? ¿Cuándo lo van a 
arreglar?(...) 

Siguiendo la programación del ciclo de Conferencias 
previsto por la residencia Escolar "Los Finos", el pasado 
martes 6 de marzo, a las 19,30 hora, en el salón de actos 
tuvo lugar la cuarta charla coloquio. A cargo de la docto-
ra en Economía y profesora titular de Microeconomía de 
la facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de 
Sevilla. Sra. M.a de los Angeles Caraballo Pou. El tema 
tratado fue "I.a Implantación del Euro y su incidencia en 
la pequeña empresa". Para la numerosa asistencia la ex-
posición de la doctora resultó muy interesante y tras ella 
surgió un extenso coloquio. ( Informa Silvia Martínez 
Castro, educadora internado). 

LA ASOCIACIÓN DE MUJERES 
ABANICO" 

CELEBRA EL DÍA DE LA MUJER 
TRABAJADORA. 



Actualidad 
El pasado 9 de marzo, a las 8 de la tarde, en el salón 

del Mesón "La Piedra" esta asociación organizó una 
charla coloquio a cargo de la Diputada Nazaria Moreno, 
a la que pudimos entrevistar para la Almena cuando 
ocupaba el cargo de Delegada de Educación en la ante-
rior legislatura autonómica. 

Durante toda esa semana tuvieron expuestos en el lo-
cal de su sede, en el Ayuntamiento, las labores y trabajos 
que realizan en los diferentes cursos que se imparten en 
el año, para acabar con este acto, muy bien organizado. 
Tras la presentación de la presidenta de la Asociación, 
Mercedes Rubio, tomó la palabra la invitada Nazaria 
Moreno para hacer un recorrido histórico del papel de la 
mujer en la sociedad y la familia, destacando su impor-
tancia a pesar de las trabas jurídicas, normativas y socia-
les con las que, a lo largo de los años, se ha tenido que 

en-

frentar, invitando a las mujeres y algunos hombres pre-
sentes en la charla, a seguir trabajando por la igualdad, 
sin enfrentamientos. 

Acudieron unas cien personas, entre asociadas e invi-
tados pero no vimos a ningún representante del gobierno 
municipal. Sí a dos del grupo municipal socialista. 

Después de la charla-coloquio, que resultó muy inte-
resante y amena, disfrutaron con la actuación del Coro 
"Ntra. Sra. del Robledo" y una estupenda representa-
ción del sainete "Chiquita y bonita" a cargo del Grupo 
de Teatro @ r r o b a . Esta representación fue un cambio 
de última hora ya que estaba previsto otro repertorio del 
Grupo de Teatro, que hubo de ser cambiado por el acci-
dente de coche sufrido por la protagonista. Robledo Val-
divieso, para quien la presidenta de Abanico tuvo unas 
cariñosas palabras de recuerdo y agradecimiento. Todos 
deseamos su pronta recuperación. 

PREGÓN DE LA SEMANA 
SANIA 

El pasado domingo, 25 de marzo, organizado por la 
Hermandad de la Entrada Triunfal de Jesús en Jerusalén 
"La Borriquita", tuvo lugar el Pregón de la Semana Santa 
de 2001. A cargo del periodista sevillano D. Manuel Ro-
dríguez López, que fue cariñosamente presentado por su 
colega y predilecto paisano Manuel Ramírez Fernández 
de Córdoba. Además de disfrutar con el pregón, que no 
por ser forastero desmereció en nada, los presentes pu-
dieron gozar con las actuaciones de la Banda de Música 
"Nuestra Señora del Valle" de Burguillos y con las mag-
níficas saetas de los cantaores José el de la Tomasa. 
Mercedes Cubero y Macarena Giráldez. Todo un lujo 
de pregón. 

Al terminar, los protagonistas recibieron de manos 
de las hermanos de la Junta de la Borriquita, placas y 
azulejos conmemorativos y de agradecimiento. 

También recibió uno el Concejal de Festejos Pedro 
Ponce. por su colaboración en la organización del acto, 
que no hubiera sido posible sin el ofrecimiento del pai-
sano Nicolás Muela Velasco de aportar los cantaores al 
acontecimiento. 

Enhorabuena a la Hermandad de La Borriquita, y a 
sus jovencísimos componentes por la organización de 
este artístico pregón, y por supuesto a todos los que han 
aportado y colaborado con ellos. 



A c t u a l i d a d 

Estos son algunos de los emocionantes momentos que se vivieron en el Pregón de Semana Santa, 2 .001 . 

R E C U E R D O 

En este espacio queremos 
recordar y rendir un modesto 
homenaje a ANA MARIA AI.VA-
REZ FUENTES, que nos dejó para 
siempre a principios de marzo. 

Por ser la madre de nuestro 
amigo y colaborador de este perió-
dico, Francisco Merchán Alvarez, 
y por haber sido la primera mujer 
concejal del Ayuntamiento de 
nuestro pueblo, en los difíciles 
tiempos de la transición, y en el 
primer gobierno municipal de la 
democracia, s iendo además Te-
niente de Alcalde. 

Se nos quedó en el tintero una 
entrevista con esta primera mujer 
concejal, vaya desde aquí nuestro 
reconocimiento y afectuoso re-
cuerdo así como nuestro pésame 
a sus familiares y amigos. Descan-
se en paz. 


